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 Вячеслав Котоврасов

СИТУАЦИЮ на рынке труда, 
если она начнет обостряться, по-
могут разрядить малые пред-
приятия. А на будущее — болевой 
точкой может стать трудоу-
стройство молодежи, о чем надо 
думать уже сейчас, прогнозиру-
ет экс-руководитель Роструда, 
глава крупного московского 
учебного центра Юрий Герций. 

По его экспертной оценке, 
российский рынок труда сейчас 
находится в тревожном ожида-
нии. Прогнозы на этот год по со-
кращению работников на пред-
приятиях — неутешительные. Од-
нако у нас уже есть опыт проти-
востояния кризисным явлениям.

Юрий Викторович, а может, все 
не так плохо. Специалисты гово-
рят, что безработных в стране 
значительно меньше, чем вакан-

сий в службах занятости. Так что 
без заработка не останемся.
ЮРИЙ ГЕРЦИЙ: Изучив статистику и 
побеседовав с представителями 
регионов, я делаю вывод о небла-
гоприятных тенденциях с точки 
зрения открытой безработицы. 
Многие люди находятся в расте-
рянности. 

На начало 2015 года офици-
ально зарегистрированных без-
работных было около 900 тысяч 
россиян. Но это не полная карти-
на. Общая безработица выше, 
особенно это проявляется по 
определенным группам населе-
ния и работников. 

Какие кадры нужны для эко-
номики страны? Вот главный во-
прос. Если посмотрим федераль-
ный и региональные банки ва-
кансий, то увидим, как и в прош-
лые годы, что основную 
их массу составляют 
рабочие профессии. 

РЫНОК ТРУДА Рабочий — самая 
востребованная сегодня 
профессия в России

К станку!

Владислав Куликов, 
Иван Пышечкин 

ВЕРХОВНЫЙ суд России гото-
вит предложения по расшире-
нию полномочий судов присяж-
ных. Среди идей: сократить чи-
сло присяжных в коллегии до 7 
человек на уровне областного 
суда и до 5 на уровне районного. 
Также представители Верховно-
го суда поддерживают инициа-
тиву вернуть институт народ-
ных заседателей, знакомый еще 
с советских времен. 

Вчера подобные инициативы 
прозвучали на «круглом столе» 
по перспективам реформирова-
ния суда присяжных, проведен-
ном Верховным судом России 
совместно с Российским государ-
ственным университетом право-
судия. 

Напомним, что согласно пору-
чению президента России, Вер-

ховный суд страны совместно с 
правительством, администра-
цией президента РФ, Генпрокура-
турой и Советом при президенте 
РФ по развитию гражданского об-
щества и правам человека долж-
ны до 30 марта подготовить пред-
ложения о расширении примене-
ния института присяжных заседа-
телей. Сейчас подобные предло-
жения прорабатываются. 

По словам заместителя пред-
седателя Верховного суда России 
Владимира Давыдова, сейчас есть 
два основных предложения, как 
быть дальше. Первое: сохранить 
существующую модель и расши-
рить его подсудность. Второе: ре-
формировать институт, сокра-
тить число присяжных, но при 
этом позволить заседателям так-
же разрешать вопросы права. Се-
годня, поясним, судьи из 
народа занимаются 
только фактами.

ПРАВО Предлагается сократить 
число присяжных в коллегии 
и вернуть народных заседателей

Люди рассудят
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Контроль В ФАС рассказали, как собираются следить 
за ростом стоимости самых главных товаров на прилавках

Цена 
под колпаком?

Евгений Балацкий, директор 

Центра макроэкономических 

исследований Финансового 

университета 

при Правительстве РФ

С
вежие данные ЦБ о мас-
штабе задолженности по 
ипотечным кредитам впе-

чатляют. На январь 2015 года она 
достигла 3,5 триллиона рублей и 
возросла по сравнению с прош-
лым годом на 872 миллиарда ру-
блей. Стоит паниковать от этого? 
Нет. Не вижу оснований.

На всякий случай напоми-
наю, что задолженность в дан-
ном случае связана с общей сум-
мой взятых кредитов. И что у 
нас тут получается? Во-первых, 

в относительном выражении 
прирост составил 32,9 процен-
та, что почти в точности совпа-
дает с данными годичной давно-
сти (тогда было 32,5 процента). 

Те есть основной тренд со-
храняется, и ничего экстраор-
динарного не происходит. 

Во-вторых, эта динамика обо-
снованна. Так, рост рынка ипо-
течного кредитования в 2014 
году продолжался примерно 
теми же темпами, что и в 2013 
году. Например, рост выданных 
кредитов в 2013 и 2014 годах 
увеличился на 31 и 30 процентов 
соответственно, охватив к 2015 
году более миллиона россиян. 

Другое дело, изменившийся 
валютный курс и процентные 

ставки сильно охлаждают по-
тенциальных игроков ипотечно-
го рынка и этот сегмент креди-
тования уже получил сильный 

удар. А как к этому следует от-
носиться?

Чтобы дать адекватный от-
вет, необходимо отталкиваться 
от того факта, что в предыдущие 
годы имело место надувание 
ипотечного пузыря. 

Сегодня многие забыли, что 
еще десять лет назад в России не 
удавалось запустить ипотечные 
механизмы, а кредитный рынок 
был фактически парализован.

Более того, в это время груп-
па экономистов под руководст-
вом академика Виктора Полте-
ровича даже разработала аль-
тернативный вариант жилищ-
ного кредитования на 
основе строительно-
сберегательных касс. 

Василий Миронов

В 
этом году в России бу-
дут взяты «на каран-
даш» не только цены на 
продукты, но и на ле-
карства. В Федераль-

ной антимонопольной службе не 
позволят продавцам воспользо-
ваться экономической ситуа-
цией в стране для собственного 
обогащения. В противном случае 
у коммерсантов изымут 15 про-
центов торгового оборота, а это 
зачастую миллиарды рублей. 

О приоритетах антимоно-
польной службы рассказал на 
пресс-конференции в медиацен-
тре «Российской газеты» замгла-
вы ФАС Александр Кинев.

«В 2015 году наша задача — 
сконцентрироваться на рынках 
социально значимых товаров, в 
первую очередь на продуктах пи-
тания, лекарственных средствах, 
— заявил журналистам Александр 
Кинев. — Мы бы хотели предосте-

речь всех, кто пытается вступить 
в картельный сговор и использо-
вать непростое экономическое 
положение, в которое попала се-
годня Российская Федерация, с 
целью получения дополнитель-
ных прибылей. Сегодня не то вре-
мя и не та ситуация, когда можно 
стремиться к зарабатыванию до-
полнительных денег».

Эксперты отмечают, что ре-
шение сделать упор на социально 
значимые отрасли оправданно, 
ведь в этом году рост цен на това-

ры первой необходимости будет 
как никогда волновать населе-
ние. Контролировать их — задача 
непростая, но выполнимая.

«Это очень тяжелая для регу-
лирования отрасль из-за большо-
го количества субъектов эконо-
мической деятельности, — гово-
рит доцент кафедры теории и 
практики государственного 
управления Высшей школы эко-
номики Павел Кудюкин. — Даже 
при наличии крупных торговых 
сетей все равно существует на 

локальном уровне достаточно 
сильная конкуренция. Ценовые 
сговоры в такой ситуации уста-
новить очень сложно».

В самом ведомстве с этим со-
глашаются. По словам Кинева, 
ФАС может проверить продавцов 
на соблюдение двух норм законо-
дательства. Они касаются злоу-
потребления доминирующим по-
ложением и заключения анти-
конкурентных соглашений.

Под первую статью на торго-
вом рынке подпадает очень не-
большое количество компаний. 
Доминирующей является компа-
ния, которая занимает от 35 про-
центов рынка. 

На федеральном уровне таких 
продавцов нет. Наибольшее ко-
личество нарушений вскрывает-
ся в части установления 
картельных сговоров на 
локальных рынках.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Несколько лет банки надували ипотечные пузыри. 
Теперь они могут лопнуть? 
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МЕДИЦИНА

ТЕМА ДНЯ

Цены сейчас под двойным колпа-
ком: у ФАС и у властей российских 
регионов.

Фильм «Территория» 
создан для тех,
кто влюблен
в книгу
Олега Куваева
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Австралийский доллар  48,3377
Азербайджанский манат  79,1272
Армянский драм**  12,9709
Белорусский рубль****  41,2554
Болгарский лев  36,3422
Бразильский реал  21,8924

Венгерский форинт**  23,2308
Вон Республики Корея***  56,0428
Датская крона*  95,4829
Доллар США  62,1307
Евро  70,9408
Индийская рупия*  10,0077

Казахский тенге** 33,5642
Канадский доллар  49,8401
Киргизский сом*  10,1661
Китайский юань*  99,3281
Молдавский лей*  30,9493
Новый румынский лей  15,9949

Новый туркменский манат  17,7542
Норвежская крона*  82,5855
Польский злотый  16,9909
СДР  87,8267
Сингапурский доллар  45,7617
Таджикский сомони  11,2180

Турецкая лира  25,5000
Узбекский сум***  25,2564
Украинская гривна*  22,8422
Фунт стерлингов  95,9733
Чешская крона*  25,9386
Шведская крона*  74,4660

Швейцарский франк  66,0333
Южноафриканский рэнд*  53,7356
Японская иена**  52,3823

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.02.15 
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Следующий номер «Российской газеты» 
выйдет 24 февраля.

Акцент

 В регионах появились 
антикризисные ярмарки, 
где цены держатся на прием-
лемом для людей уровне

ЦИФРА

1
МИЛЛИОН 
россиян выплачивают ипотечные 
кредиты, общая сумма их задол-
женности — 3,5 триллиона рублей
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ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
продлит 
бесплатную 
приватизацию 
жилья до 2016

ДАЛИ СРОК

Татьяна Замахина

НА СЕГОДНЯШНЕМ заседании 
Госдума пойдет на встречу гра-
жданам, которые по разным при-
чинам не успели оформить в соб-
ственность городское жилье, а 
также дачные участки и дома. 
Бесплатная приватизация жилья 
и так называемая «дачная амни-
стия» должны были завершиться 
1 марта нынешнего года. Однако 
если «акцию» для дачников, как 
ожидается, продлят на три года, 
то для нанимателей квартир — на 
один.

О том, что оба законопроекта 
поставлены в повестку сегод-
няшней «пленарки», сообщил 
спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин по итогам заседания Совета 
ГД. Законопроект о продлении 
бесплатной приватизации жи-
лья планируется рассмотреть во 
втором и сразу же в третьем чте-
ниях. Дата прекращения бес-
платного оформления жилья, по-
лученного от государства, пере-
носится уже в четвертый раз. 
«Правительство раньше было 
против, а теперь, как я понимаю, 
президент определился, что про-
длить срок надо», — объяснял ра-
нее один из авторов, глава Коми-
тета по энергетике Иван Грачев. 
Дело в том, что расселения до 
сих пор ждут немало россиян, 
проживающих в ветхих и ава-
рийных домах. В соответствии с 
нынешними законами после 1 
марта они бы «оказались у раз-
битого корыта». Это же касается 
и очередников.

Как уже писала «РГ», в доку-
менте от «Справедливой Рос-
сии», одобренном Госдумой на-
кануне в первом чтении, предпо-
лагалось дать гражданам больше 
времени — до 1 марта 2018 года. 
Однако, как пояснил вице-спи-
кер от «справороссов» Николай 
Левичев, «достичь консенсуса с 
фракцией «Единая Россия» уда-
лось при условии сокращения 
срока».

Как отметил вице-спикер ни-
жней палаты от ЕР Сергей Же-
лезняк, «продление бесплатной 
приватизации на период эконо-
мической нестабильности, как 
минимум на год, позволит избе-
жать ненужной социальной на-
пряженности в обществе». Кро-
ме того, года должно хватить, 
чтобы жители Крыма и Севасто-
поля успели воспользоваться 
нормами российского законода-
тельства в части бесплатной 
приватизации.

Что касается «дачной амни-
стии», то законопроект на эту 
тему будет рассмотрен в первом 
чтении и депутаты готовы голо-
совать за более долгий срок — до 
1 марта 2018 года. Напомним, 
что закон о «дачной амнистии» 
действует с 1 сентября 2006 года 
и предусматривает упрощенный 
порядок оформления прав на зе-
мельные участки, выделенные 
гражданам в 1992—1998 годах, а 
также на расположенную на 
этих участках недвижимость. На 
«амнистию» власти согласи-
лись, так как у большинства дач-
ников не оказалось необходи-
мых документов. 

Сергей Нарышкин напомнил, 
что единственным основанием 
для упрощенной регистрации 
является «правоустанавливаю-
щий документ на земельный 
участок, на котором расположен 
этот дом». «С начала действия 
закона о «дачной амнистии» 
было уже зарегистрировано бо-
лее 4,5 миллиона объектов инди-
видуального жилищного строи-
тельства и домовладений», — со-
общил Нарышкин.

Почему надо продлевать «ам-
нистию», объяснили и специали-
сты минэкономразвития: нужно  
учесть и сложившуюся экономи-
ческую ситуацию, и массовые 
просьбы о продлении. К тому же 
этот шаг позитивно отразится на 
развитии рынка жилой недвижи-
мости.

Депутаты намерены заняться 
и актуальной темой — необосно-
ванным ростом цен. По словам  
Сергея Нарышкина, на эту тему 
пройдет «правительственный 
час» с главой ФАС Игорем Арте-
мьевым. 

Дата прекращения 
бесплатного офор-
мления жилья, 
полученного от 
государства, пере-
носится уже в чет-
вертый раз

Кира Латухина, Санкт-Петербург 

В
чера Владимир Путин 
приехал в Санкт-Пе-
тербург, чтобы возло-
жить цветы к памятни-
ку Анатолию Собчаку. 

Первый мэр города ушел из жиз-
ни 15 лет назад.

Памятник расположен в скве-
ре на углу Большого проспекта и 
26-й линии Васильевского остро-
ва. Рядом — здание юридического 
факультета Санкт-Петербургско-
го государственного университе-
та (СПбГУ), где Анатолий Собчак 
возглавлял кафедру хозяйствен-
ного права.

Глава государства вышел из ма-
шины, приветствовал вдову поли-
тика Людмилу Нарусову и собрав-
шихся в сквере студентов СПбГУ 
— стипендиатов общественного 
фонда Анатолия Собчака. «У нас 
сегодня день памяти первого мэра 
Санкт-Петербурга», — сказал он. 
«Вы, надеюсь, видели и знаете его 
работы и как юриста, и как поли-
тика», — заметил Владимир Путин.

«Моя оценка: это был очень 
яркий человек, один из самых яр-
ких политиков современной Рос-
сии, — подчеркнул президент. — 
Что самое главное, очень поря-
дочный!»

«Прямой, даже прямолиней-
ный, поэтому всегда вокруг него 
было много всяких событий, — 
продолжил глава государства. — 
Но что точно можно сказать, 
очень последовательный и насто-
ящий патриот своей родины. Из-
за его инициативы, при его уча-
стии и только при нем наш город 
смог вернуть себе прежнее имя. 
Снова стать Санкт-Петербур-
гом».

Путин высоко оценил заслуги 
Собчака. «Он взял на себя ответ-
ственность за город в очень слож-
ный период в жизни нашей стра-
ны, — напомнил президент и поде-
лился воспоминаниями: — Был 
момент, когда нам даже пришлось 
вскрывать госрезерв, потому что 
продовольствия в городе остава-
лось на день-два. Это была огром-
ная ответственность, и он брал ее 
на свои плечи». «И несмотря на то 

что он был политиком националь-
ного масштаба, городом он зани-
мался каждый день. И память о 
нем, конечно, важна», — заметил 
глава государства.

Вчера же Владимир Путин про-
вел телефонный разговор с кан-
цлером ФРГ, президентами Фран-
ции и Украины. «Отмечено, что на-
чало выполнения одобренного 
контактной группой в Минске 
комплекса мер позволило снизить 
интенсивность боевых действий 
на Донбассе, привело к уменьше-
нию числа жертв среди граждан-
ского населения», — сообщили в 
пресс-службе Кремля. 

Лидеры акцентировали необ-
ходимость обеспечения устойчи-
вого характера режима прекра-
щения огня, осуществления пра-
ктических шагов по отводу проти-
воборствующими сторонами тя-
желых вооружений, а также ско-

рейшего освобождения пленных. 
Была подчеркнута готовность ак-
тивно поддержать работу мони-
торинговой миссии ОБСЕ на ны-
нешнем важном этапе урегулиро-
вания. В ближайшее время состо-
ятся контакты по линии МИД че-
тырех стран.

Как уточнил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, 
вопрос введения миротворцев на 
Украину не обсуждался. Он так-
же подтвердил, что прорабаты-
вается возможность встречи Вла-
димира Путина с главой Между-
народного Комитета Красного 
Креста. Речь может пойти о гума-

нитарной ситуации на юго-вос-
токе Украины.

Песков прокомментировал и 
высказывание главы минобороны 
Великобритании, сравнившего 
Россию с «Исламским государст-
вом». «Тот, кто мог такое сказать, 
вряд ли понимает ту субстанцию, 
о которой он говорит», — сказал он 
«Русской службе новостей».

Президент Владимир Путин почтил память Анатолия Собчака

Политик в масштабе

Цветы к памятнику Путин возло-
жил вместе с вдовой политика 
Людмилой Нарусовой.

Акцент

 Собчак был последователь-
ным и настоящим патриотом, 
считает президент

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил проработать вопрос поставок газа из РФ 
в Донбасс

Не дать замерзнуть
Владимир Кузьмин

Е
сли Украина не возобновит 
обеспечение Донбасса га-
зом, то Россия подумает, 

как его поставлять в регион в ка-
честве гуманитарной помощи.

Москва продолжает оказы-
вать посильную помощь жите-
лям юго-востока Украины, ока-
завшимся в военной, экономиче-
ской и транспортной блокаде. В 
регионе уже побывали 14 гума-
нитарных конвоев МЧС. Очеред-
ную колонну с помощью пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев поручил готовить МЧС, учи-
тывая потребности в том числе 
жителей Дебальцево. В мини-

стерстве готовы направить кон-
вой в ближайшие сутки.

— Просил бы подготовить не-
обходимые решения об оказании 
гуманитарной поддержки по ли-
нии МЧС для того, чтобы безот-
лагательно доставить туда гума-
нитарную помощь в соответст-
вии с международными правила-
ми, а именно — еду и лекарства, — 
заявил глава кабинета мини-
стров, открывая вчера заседание 
кабинета министров.

Глава МЧС Владимир Пучков 
пообещал вчера же внести пред-
ложения в установленном поряд-
ке, а гуманитарную помощь от-
править на юго-восток Украины 
вообще «в ближайшие часы». 

«Мы готовим гуманитарный 
груз — продовольствие, в первую 
очередь для людей пожилого воз-
раста, детей, которые голодают, 
а также медикаменты. Кроме 
того, готовим груз средств гигие-
ны», — заявил министр журнали-
стам после заседания кабмина.

Впрочем, проблем гумани-
тарного характера в Донбассе 
меньше не становится. Наобо-
рот, власти в Киеве делают все, 
чтобы жить в Донецкой и Луган-
ской областях становилось тяже-
лее. На этой неделе Донецк и Лу-
ганск оставили без газа.

— Хотел бы, чтобы министер-
ство энергетики совместно с 
«Газпромом» подготовило пред-
ложения об оказании гумани-
тарной помощи в виде поставок 
газа для нужд этих регионов, 
если, конечно, не будет предпри-
нято безотлагательных действий 
по их снабжению по привычной 
схеме, — распорядился Дмитрий 
Медведев, обращаясь к главе ми-
нэнерго Александру Новаку. — В 
любом случае люди там не долж-
ны замерзнуть, поэтому подго-
товьте необходимые предложе-
ния.

Помощь газом, если она пона-
добится, окажут не на безвоз-
мездной основе. «Поставки газа 
на юго-восток в качестве гума-
нитарной помощи будут осу-
ществляться «Газпромом» на 
коммерческой основе. Источни-
ки финансирования определяют-
ся», — уточнила пресс-секретарь 
главы правительства Наталья Ти-
макова.

Технологическое решение 
было найдено быстро. В середи-
не дня глава «Газпрома» Алексей 
Миллер сообщил, что компания 
в соответствии с действующим 
договором с «Нафтогазом Укра-
ины» направила 12 миллионов 
кубометров газа через газоизме-
рительные станции «Прохоров-
ка» и «Платово». Первая нахо-
дится на границе Ростовской и 
Луганской областей, вторая — 
Ростовской и Донецкой. Объемы 
соответствуют суточной потреб-
ности самопровозглашенных 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик без учета про-
мышленности. Позже глава ЛНР 
Игорь Плотницкий подтвердил, 
что в 16.25 — 16.45 была проведе-
на процедура переключения по-
дачи газа, и он начал поступать 
на территорию двух областей.

А уже вечером подачу газа в 
регион наладила и украинская 
сторона. «В течение последних 
пяти-шести часов наши службы 
не могли подойти до тех газо-
проводов, которые могли бы 
возобновить поставки в полном 
объеме в зону АТО. Сейчас такая 
возможность появилась, и сей-
час эти поставки были возоб-
новлены», — заявил руководи-
тель «Нафтогаза» Андрей Кобо-
лев. При этом он добавил, что 
компания не может подтвер-
дить, поставляется ли газ из Рос-
сии в Донецкую и Луганскую об-
ласти, и оплачивать эти объемы 
не будет. «Что касается счета 
«Нафтогазу» за поставленное из 
России топливо, то это не соот-
ветствует договору. Мы не бу-
дем оплачивать этот счет», — 
сказал Коболев.Кабинет министров РФ готов оказать посильную помощь юго-востоку Украины.

Акцент

 На юго-востоке Украины 
уже побывали 14 
гуманитарных конвоев МЧС

Люди рассудят

Напомним, что в последнее время работы у су-
дов присяжных резко убавилось. По данным 
Судебного департамента при Верховном суде 

России, за шесть месяцев прошлого года с участием кол-
легии присяжных было рассмотрено 164 дела. По ним 
было осуждено 370 человек, оправдано 58. А всего в су-
дах было рассмотрено более 320 тысяч уголовных дел. 
Получается, на долю присяжных остается что-то вроде 
капли в море. 

Формально специально никто полномочий судей из 
народа сильно не урезал, но так вышло само собой: при-
мерно полтора года назад был принят закон, передавший 
рассмотрение дел по тяжким статьям Уголовного кодек-
са в компетенцию районных судов. Это было сделано, 
чтобы разгрузить областные суды, а побочным эффек-
том стало сокращение полномочий присяжных, так как 
коллегии судей из народа действуют только при регио-
нальных судах. В результате число дел, рассмотренных 
присяжными, сократилось примерно в два раза.

Когда человеку 
грозит пожизненное 
заключение, он по-
прежнему имеет 
возможность потре-
бовать суда присяж-
ных, и дело тогда пе-
редадут в областной 
суд. Но дела, где об-
виняемому грозит 
гораздо меньшее на-
казание, остаются в 
районных судах. 
Надо сказать, что 
юристы-практики в 
массе своей всегда с уважением относились к судам при-
сяжных. Весь вопрос только в том, как поступить сейчас. 
Можно сделать просто: ввести коллегии присяжных в 
районные суды. Однако, как говорили вчера выступав-
шие, это дорогой путь. Поэтому обсуждаются и другие 
варианты.

Например, советник президента России Вениамин 
Яковлев заявил вчера, что удачной альтернативой могло 
бы стать участие в судебных процессах народных заседа-
телей. 

— В советское время их называли «кивалами», но я и 
сам был таким «кивалой» 20 лет, — вспомнил Яковлев. По 
его мнению, такая форма участия граждан в отправле-
нии правосудия обеспечит открытость правосудия и по-
высит ответственность профессиональных судей.

С такой идеей согласился и зампред Верховного суда 
Владимир Давыдов. По его словам, концепция реформы, 
которую он поддерживает, предусматривает, в частно-
сти, «по ходатайству обвиняемого возможность рассмо-
трения дел о некоторых тяжких и особо тяжких престу-
плениях в составе профессионального судьи и двух на-
родных судебных заседателей». 

— Конкретные составы преступлений можно обсу-
дить, — отметил он. Есть и другие предложения. Напри-
мер, сократить число присяжных в региональных судах 
до 7 человек, а районных до 5. Еще одно предложение: 
проводить специальное обучение присяжных перед про-
цессами. Кстати, как рассказывают эксперты, в царской 
России обучение присяжных было обязательным, а от-
каз от участия в заседании коллегии карался уголовным 
преследованием. 

В районных судах 
рассматривается 
порядка 98 процен-
тов тяжких и особо 
тяжких дел, но при-
сяжных там нет

1

ДЕНЬГИ ЦБ зафиксировал 
рекордный за 19 лет спрос 
на валюту у россиян

Взяли кассу

Юлия Кривошапко

СПРОС на наличную иностранную валюту в России побил 
рекорд за все время наблюдений с 1996 года. Активнее все-
го наши сограждане интересовались долларами.  

Но сейчас интерес к иностранной валюте, напротив, за-
метно упал. Все больше жителей страны, совершая финан-
совые операции, предпочитают доллару и евро рубль, от-
метили эксперты «Российской газеты». 

В декабре спрос на наличную иностранную валюту вы-
рос по сравнению с ноябрем в два раза — до 20,8 миллиарда 
долларов. Исторические максимумы обновило и предло-
жение, которое увеличилось на 85 процентов — до 12,6 
миллиарда долларов. В ЦБ уточняют, что скачок был об-
условлен резким увеличением объемов операций населе-
ния по валютным счетам: снятием и зачислением. Всего 
граждане забрали со счетов 13,3 миллиарда долларов, что 
в 2,8 раза больше, чем в ноябре.

Приобретали ино-
странную валюту 
россияне тоже актив-
но. Долларов было 
куплено на 41 про-
цент больше, чем ме-
сяцем ранее, евро — 
на 50 процентов. Ко-
личество операций 
по покупке увеличи-
лось на 17 процентов 
и составило 2,8 мил-
лиона сделок. А сред-

ний размер сделки вырос на 23 процента — до 2655 долла-
ров.

Банки, чтобы не допустить паники и избежать дефици-
та долларов и евро на рынке, ввезли в страну беспрецеден-
тный объем наличной иностранной валюты — около 18 
миллиардов долларов. Однако почти половина этих денег в 
итоге гражданам не пригодилась и осталась в кассах. 

С началом нового года валютный интерес россиян стал 
слабеть. «По нашим оценкам, по сравнению с декабрем 
спрос на наличную валюту со стороны населения упал в 
два раза, — отметил ведущий аналитик одного из россий-
ских банков Виталий Лакеев. — Более того, в последнее вре-
мя на фоне укрепления рубля увеличилось количество же-
лающих обменять доллары и евро на российскую валюту. 
По мнению Лакеева, спрос на евро и доллары снижается, 
поскольку люди вернулись к рациональной оценке воз-
можностей сохранить собственные сбережения.

Падение интереса к иностранной валюте можно объя-
снить двумя факторами. Первый — все, кто хотел, уже «за-
купились» евро-долларами в конце 2014 года, отмечает в 
свою очередь Сергей Козловский, руководитель аналити-
ческого отдела крупной брокерской компании. 

Второй — снижение напряженности на валютном рын-
ке. Если в ноябре—декабре рубль стремительно падал на 
фоне совокупности факторов: нефть, украинский кризис, 
стагнация экономики, то сейчас, к середине первого квар-
тала, первые два фактора постепенно уменьшают свое дав-
ление. «Нефть оторвалась от многолетних минимумов, 
украинский кризис обсуждается на самом высоком поли-
тическом уровне. На этом фоне инвесторы ожидают стаби-
лизации рублевых пар и обращают внимание на более пер-
спективные с точки зрения процентного изменения акти-
вы, например золото, имеющее потенциал роста в 4—5 про-
центов в ближайшие несколько недель», — резюмирует эк-
сперт.

Банки ввезли в 
Россию в конце 
2014 года 18 милли-
ардов долларов 
наличными
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МЕЖДУ ТЕМ
Вопросы поддержки СМИ будут проработаны по линии правительст-
ва, сообщил радиостанции «Говорит Москва» пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. «И если придут к выводу о том, что возможно 
принять какие-то меры, то соответственно будут формулироваться 
поручения», — уточнил он. Комментируя вероятность возвращения ре-
кламы алкоголя и табака в СМИ, Песков заметил, что есть диаме-
трально противоположные точки зрения. «С одной стороны, экономи-
ческая целесообразность в кризисных условиях, а с другой — морально-
нравственные последствия этого, потому что статистика говорит о 
том, что исключение подобной рекламы из СМИ приводит к сокраще-
нию потребления и алкогольных напитков, и табака», — сказал он. 
«Здесь нужно найти какую-то золотую середину. Если это возможно, 
это будет сделано», — заключил Песков.
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Финансы Шансов на укрепление рубля становится все больше и больше

Вверх по лестнице валют
Тарас Фомченков 

В 
последние дни рубль 
серьезно укрепляется 
по отношению к долла-
ру и евро. И это проис-
ходит даже вне зависи-

мости от цены на нефть, которая 
после подхода к рубежу в 60 дол-
ларов за баррель начала падать. 
Пройдена ли точка падения и как 
долго будет укрепляться рубль, 
«РГ» спросила у экспертов. 

Официальный курс, опреде-
ленный Центробанком на сегодня, 

составил 62,13 рубля за единицу 
американской валюты и 70,94 ру-
бля за 1 евро. И укрепление рубля 
прошло вне зависимости от того, 
что «черное золото» вновь про-
должило дешеветь (баррель сорта 
Brent вчера вечером опустился в 
цене более чем на 2 процента до 
уровня ниже 58 долларов за мер-
ную бочку). Тем не менее, на этом 
фоне российская национальная 
валюта продемонстрировала рост. 

По мнению аналитиков, ру-
блю сейчас помогают начинаю-
щийся период уплаты налогов, 

когда компании продают на бир-
же валюту, чтобы обеспечить 
себе рублевую ликвидность и не-
которое успокоение политиче-
ской обстановки. 

В то же время главным факто-
ром, который может притормо-
зить укрепление национальной 
валюты в ближайшее время, бу-
дет «отыгрывание» рынком дан-
ных по запасам сырой нефти в 
США. По оценкам опрошенных 
Bloomberg экспертов, запасы не-
фти в Новом Свете за прошед-
шую неделю увеличились на 3 

миллиона баррелей — до 420,9 
миллиона баррелей, что является 
максимумом с августа 1982 года. 
Рост запасов отмечался и по ито-
гам пяти предыдущих недель.

Однако существует и мнение, 
что рубль может продолжить 
свое укрепление — медленными 
темпами и с периодическими 
«отскоками» назад. У некоторых 
даже появилась надежда, что точ-
ка падения национальной валю-
ты пройдена. Так ли это? 

Нам стоит ожидать еще неко-
торого укрепления рубля до кон- ца месяца, поделился с «РГ» сво-

им мнением финансовый анали-
тик Сергей Суверов. 

«Конечно, оно продолжится, 
если не будет обвального паде-
ния нефти. Пока, правда, никаких 
факторов, которые бы могли это 
мнение укрепить, нет. Однако 
точка падения рубля все-таки 
еще не пройдена и именно нефть 
в этой ситуации останется основ-
ным катализатором процесса», — 
предположил он. 

В то же время эксперт считает, 
что нефть должна стабилизиро-
ваться на уровне 60—65 долларов 
(что, кстати, подтверждается и 
прогнозом Всемирного банка, по 
которому среднегодовая цена 
«черного золота» определена 
именно в этом диапазоне). 

Шансы на то, что рубль будет 
более стойким к колебаниям кур-
сов основных мировых валют, се-
годня достаточно велики, и это-
му есть несколько причин, счита-
ет Сергей Суверов. 

«Во-первых, стабилизация ру-
бля и его рост связаны с улучше-
нием геополитической ситуации 
вокруг Украины. Кроме этого, за-
падные страны готовы рассматри-
вать Россию как партнера — нака-
нуне об этом заявила Германия. 
Второе — заседание ФРС, по ре-
зультатам которого, возможно, 
будет отложено повышение про-
центной ставки. Это играет про-
тив доллара, а сейчас США невы-
годна сильная валюта, Новый 
Свет не готов финансировать 
дальнейшее укрепление доллара». 

Еще один фундаментальный 
фактор, по словам эксперта, это 
текущий счет торгового баланса. 
Он остается положительным, 
рост импорта замедляется. Это 
тоже способствует укреплению 
рубля. 

«И последнее — в ближайшее 
время наступает налоговый пе-

риод. А это всегда оказывает под-
держку национальной валюте», 
— резюмировал Сергей Суверов. 

Акцент

 Замедление потока импорта 
оказывает фундаментальное 
воздействие на укрепление 
рубля, считают эксперты
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а кто в России мечтает встать в этот ряд «революционеров»?
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В 
ХХ в. инструменты не-
военного воздействия 
прочно закрепились в 
американском внешне-
политическом арсена-

ле. После крушения СССР одной 
из основ внешнеполитической 
стратегии США стала концепция 
т.н. «мягкой силы» (soft power), 
сформулированная гарвардским 
политологом Дж. Наем. «Цвет-
ные революции» как политиче-
ская технология превратились в 
один из компонентов «мягкой 

силы» США. Ставка на эффектив-
ную информационно-пропаган-
дистскую стратегию, привлека-
тельность культуры, образова-
ния, политических ценностей 
(«права человека», «свобода», 
«толерантность» и «демокра-
тия»), брендов и образа жизни 
общества массового потребле-
ния — атрибут технологий демон-
тажа политических режимов. 

Вместе с тем «цветные револю-
ции» — эффективный инструмент 
реализации американской стра-
тегии «управляемого» хаоса. При-
мер — хаотизация украинского по-
литического пространства как 
условие, позволяющее США: со-
здать очаг постоянной напряжен-
ности на российско-украинской 
границе для внешнеполитическо-
го «изматывания» России и осла-

бления на других значимых меж-
дународных направлениях; дис-
кредитировать Россию и руковод-
ство страны перед мировым сооб-
ществом с помощью ведущейся 
информационной войны; увели-
чить градус напряженности меж-
ду Москвой и Брюсселем, чтобы 
Евросоюз и впредь автоматиче-
ски безвольно соглашался с под-
ходами США в отношении России; 
предотвратить формирование но-
вого центра силы в виде сближе-
ния России и КНР; остановить ин-
теграционные процессы на евра-
зийском пространстве; дестаби-
лизировать политическую обста-
новку внутри России, в т.ч. по-
средством разжигания межнаци-
ональной розни, активизации 
«кавказского» и «исламского» 
факторов; спровоцировать соци-
ально-экономический кризис и 
ослабить промышленный, воен-

ный и научно-модернизационный 
потенциал.

При этом «мягкая сила» эф-
фективна лишь в сочетании с до-
минированием в сфере информа-
ционных технологий, будучи 
ориентированной на монополи-
зацию информационного про-
странства, с помощью которого 
применение самих технологий 
организации политических пере-
воротов может остаться практи-
чески незамеченным. 

Западные специалисты, осу-
ществляющие пропагандист-
скую работу на постсоветском 
пространстве, перераспределя-
ют огромные финансовые потоки 
из иностранных фондов на нуж-
ды так называемой «свободной 
прессы и медиа». Общественное 
мнение стран — объектов для эк-
спорта «американских ценно-
стей» формируется за счет чер-
ного пиара против государствен-
ного руководства и «жесткого 
троллинга» внутренней и внеш-
ней политики России. 

При достижении «управляемо-
го хаоса» инструментами полит-
технологов являются оппозицион-
но-протестные социальные груп-
пы. В Ливии основной движущей 
силой были иностранные наемни-
ки, в Египте — религиозные ради-
калы, в Сирии — сочетание и тех и 
других, на Украине — ультранацио-
налистические организации. 

Технологии «управляемого ха-
оса» лежат в основе стратегий так 
называемых войн нового типа 
(информационные и сетевые вой-
ны внутри киберпространства). 
Посредством этих технологий го-
сударству-жертве наносится 
«мягкий», скрытый удар, кото-
рый нельзя подвести под понятие 
«агрессия», так как оружием яв-
ляется само гражданское общест-
во, одурманенное западной про-
пагандой и оснащенное деструк-
тивными технологиями. 

Что касается украинского 
сценария, то там применялась 
следующая схема реализации по-
литических переворотов совре-
менности: 

• резкое падение авторитета 
государственного руководства;

• предательство руководст-
вом Украины силовых структур 

государства (как следствие — не-
возможность использования си-
лового метода в подавлении про-
тестов); 

• участие в протестных акци-
ях радикально настроенной моло-
дежи (футбольные фанаты, пред-
ставители ультраправых движе-
ний и политических партий);

• консолидация разрознен-
ной политической оппозиции во-
круг требований отставки госу-
дарственного руководства; 

• организация различных 
провокационных акций, начиная 
от митингов в поддержку «евро-
майдана» и заканчивая массовы-
ми беспорядками и столкновени-
ями с представителями правопо-
рядка; 

• захват власти, который с 
помощью «должного» информа-
ционного фона становится в гла-
зах граждан легитимной, демо-
кратической процедурой. 

При этом цели, которые были 
декларированы в начале массо-
вых протестов — социальная 
справедливость, люстрация ка-
дров в управленческих структу-
рах, смена политической элиты, 
уничтожение коррупции в выс-
ших эшелонах власти, декрими-
нализация крупного бизнеса и 
т.д., — естественно, не достигну-
ты. Что касается экономики и 
внешней политики, то Украина, 
утратившая свой суверенитет, 
находится под внешним управле-
нием из США (руководство май-
дана ходило в американское по-
сольство как на работу) и сейчас 
ей грозит дефолт и глубочайший 
экономический кризис. Майдан 
не создал даже предпосылки для 
разрешения социально-эконо-
мических и политических задач, 
стоящих перед Украиной. 

Надо отдать должное запад-
ным политтехнологам, ведь они и 
не думали осуществлять систем-
ное реформирование всех сфер 
украинского государства, их ин-
тересы прямо противоположны и 
читаемы. Однако, несмотря на 
это, братское 40-миллионное го-
сударство стало очередной жер-
твой «майданной» технологии. 
Кто следующий?..

Продолжение темы на с. 9Такие «витамины свободы» стали символом «оранжевой революции» на Украине в 2000-е годы и предтечей кровавых событий на майдане год назад.

Акцент

 40-миллионное государство 
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ОСТАНОВКА 
ПО ТРЕБОВАНИЮ 
ВОДИТЕЛЯ 
В МИНУВШИЕ выходные в стране прошла «тихая» за-
бастовка таксистов. По данным Межрегионального 
транспортного профсоюза, в ней приняли участие около 
50 тысяч человек, в том числе не менее 4 тысяч москов-
ских водителей. Они выступают против тарифной поли-
тики трех крупных онлайн-агрегаторов и требуют следу-
ющее: согласовывать тарифы с перевозчиками, ограни-
чить процент отчисления владельцам приложений, со-
здать специальные парковки для такси, принять меры по 
поддержке такси в столице. «Агрегаторы в конце прош-
лого года существенно понизили тарифы, при этом мно-
гие ввели систему компенсаций водителям, если поездка 
стоила дешевле минималки, — сообщил журналистам 
один из организаторов акции Олег Амосов. — Сейчас эту 
доплату убрали, параллельно увеличив комиссию. Те-

перь водитель дол-
жен отдать таксомо-
торной компании 18 
процентов от заказа, 
а те в свою очередь 
должны отдать агре-
гатору 10 процен-
тов, хотя их роль ми-
нимальная и заслу-
живает комиссии 
максимум в 3 про-
цента». Таксисты 
требуют привязать 

тариф к ценам на бензин, который дорожает. Они также 
настаивают на том, чтобы перевозчики учитывали инте-
ресы не только пассажиров, но и водителей. «Мы рассчи-
тываем сделать забастовку систематической, и ее мас-
штабы будут только расти», — заявил Амосов. 

Кто завтра еще остановит работу и чего-то потребует, 
предугадать невозможно. Но в условиях кризиса поводы 
для забастовок будут, вероятно, появляться чаще, чем, 
скажем, год назад. На излете предыдущей экономиче-
ской нестабильности, в марте 2011 года, группа дум-
ских депутатов, представляющих «Единую Россию», 
предложила упростить процедуру проведения забасто-
вок, в частности, сократить с сорока дней до десяти срок 
согласования протестной акции. Авторы проекта пола-
гали, что это позволит гражданам реально осуществить 
свое право на забастовку. Еще дальше в те дни пошли де-
путаты от «Справедливой России». Они посчитали необ-
ходимым расширить число поводов для забастовки, от-
менить согласование с работодателями ее начала и 
окончания, обязать последних платить бастующим зар-
плату. 

Эти инициативы не получили поддержки. Кризис за-
ставит вернуться к ним? Вряд ли. О повсеместных акци-
ях протеста в связи с сокращением персонала, урезани-
ем зарплат вроде бы ничего не слышно. Отдельные вы-
ступления случаются, но до забастовок дело не доходит. 
Понятное дело: быть уволенным за прогул страшнее, 
чем попасть под сокращение. В последнем случае можно 
хотя бы надеяться на двухмесячную компенсацию и вы-
ходное пособие. Не менее понятно и другое: увольнение 
прогульщика не будет стоить работодателю ни копейки, 
и любая протестная акция в разгар трудового дня для 
него, работодателя, просто подарок. 

У работодателей, кстати, тоже имеется свой профсо-
юз — Российский союз промышленников и предприни-
мателей (РСПП). Он, помнится, тоже предлагал поправ-
ки в Трудовой кодекс: лицам, увольняемым по инициа-
тиве руководства предприятий и компаний, не выдавать 
двухмесячной компенсации, ограничиться лишь выход-
ным пособием и переложить его выплату на государст-
во. В заведомой непроходимости этих предложений их 
авторы едва ли сомневались. Но, кажется, профсоюз ра-
ботодателей точно так же имитирует защиту интересов 
своих подопечных, как и профсоюзы работников. 

Что российские профсоюзные организации, за 
исключением независимых, лишь имитируют борьбу за 
трудовые права населения — факт общепризнанный. Нет 
иллюзий на этот счет и у власти. Коли так, то надо ли 
удивляться, что большинство российских граждан, где 
бы они ни трудились, не доверяют своим профкомам. 

Подлинно неза-
висимых профсою-
зов в России сегодня 
не так уж много. Ра-
ботников, привык-
ших к советским 
профкомам, завко-
мам, месткомам, не 
так-то просто по-
двигнуть к свобод-
ной самоорганиза-
ции. Точно так же и 
российских менед-
жеров (во многих из 
них еще сильна со-
ветская закваска) 
нелегко приучить к 
мысли, что профсо-
юз по своему соци-
альному предназна-
чению не слуга ад-
министрации, а ее 
контролер, оппо-
нент. И что всякое 
выступление в за-
щиту трудовых прав 
не следует расцени-
вать как бунт, провокацию, проявление экстремизма, а 
профсоюзных лидеров приравнивать к вождям полити-
ческой оппозиции. 

Как бы там ни было, кто-то уже на собственном опыте 
убедился, что независимые профсоюзы умеют добивать-
ся достойной зарплаты и дополнительных социальных 
гарантий. Но вообще-то российский труженик на про-
фсоюз не уповает. Недовольство своим положением он 
по-прежнему изливает начальству. Или не ропщет. По 
данным ВЦИОМ, в последнее время к администрации 
предприятий апеллировали 16,7 процента опрошенных, 
а к профсоюзу — 5. Бастовать же и вовсе охотников мало. 
При этом почти половина опрошенных считают, что их 
трудовые права нарушаются работодателями. А 62 про-
цента респондентов полагают возможным защищать эти 
права посредством забастовки. Но, к счастью для завод-
ской и учрежденческой администрации, в России пра-
ктически нет профсоюзов, способных остановить сбо-
рочный конвейер или повесить замок на дверях школы.

Недовольство 
своим положением 
работник по-преж-
нему изливает 
начальству

Российских менед-
жеров (во многих 
из них еще сильна 
советская закваска) 
нелегко приучить 
к мысли, что про-
фсоюз по своему 
социальному 
предназначению 
не слуга админи-
страции, а ее конт-
ролер, оппонент

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Сильный доллар сегодня не выгоден экономике США, поэтому курс рубля, возможно, и дальше будет расти.

Действия ФРС США 
могут обрушить доллар 
до 59 рублей — узнайте 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1085248
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КСТАТИ
Чистый спрос населения на наличную иностранную валюту в декабре 
2014 года увеличился по сравнению с ноябрем в 2,5 раза и превысил 
8 миллиардов долларов. Об этом говорится в материалах Централь-
ного банка.
При этом, как отмечает Банк России, структура совокупного спроса 
по видам валют практически не изменилась (67 процентов — доллары, 
32 процента — евро).
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КОШЕЛЕК Инфляция 
набирает обороты, 
но скоро снизится вместе 
с зарплатами

Прогноз 
на февраль: +16

Роман Маркелов

РОССИЙСКАЯ экономика по-прежнему демонстриру-
ет негативную динамику. И основным риском сейчас яв-
ляется инфляция, которая по итогам февраля в годовом 
выражении пробьет отметку в 16 процентов, считают в 
минфине. Серьезным заслоном на пути роста потреби-
тельских цен может стать активное импортозамещение, 
уверены эксперты «Российской газеты». 

Своим прогнозом по инфляции поделился на страни-
це минфина в Facebook директор Департамента долгос-
рочного стратегического планирования ведомства 
Максим Орешкин.

«Годовые темпы 
роста инфляции по 
итогам января до-
стигли 15 процентов 
и превысят 16 про-
центов по итогам 
февраля. Необходи-
мо отметить, что 
ключевую роль в по-
вышении инфляции 
сыграли разовые 
факторы: резкое 
снижение реального курса рубля и эффект на цены про-
довольственных товаров внешнеторговых ограниче-
ний. По нашей оценке, в настоящее время, их суммар-
ный эффект превышает десять процентных пунктов», — 
отмечает Максим Орешкин.

Станут ли такие темпы роста потребительских цен 
постоянными на ближайшую перспективу, будет зави-
сеть в том числе и от динамики зарплат. По словам Мак-
сима Орешкина, в январе номинальные зарплаты рос-
сиян росли на 5,8 процента меньше, чем в начале прош-
лого года, а значит, есть повод говорить о возможном 
снижении темпов инфляции. «Недельная динамика ин-
фляции демонстрирует уверенную тенденцию к замед-
лению: прирост на 0,4 процента на последней неделе 
стал минимальным в этом году. По нашим оценкам, 
уже по итогам февраля инфляция окажется ниже ян-
варского уровня (месяц к месяцу, очищенная от сезон-
ности). Эта тенденция сохранится в дальнейшем», — по-
лагают в минфине.

«Зарплаты и дальше будут расти медленнее», — счи-
тает главный экономист Центра развития НИУ «Выс-
шая школа экономики» Валерий Миронов. Происходит 
это потому, что многие предприятия вместо сокраще-
ния штатов в кризисный период предпочитают урезать 
доходы сотрудников, отмечает собеседник «Россий-
ской газеты». 

Однако номинальные зарплаты как раз будут расти, 
но это вовсе не означает, что доходы россиян сумеют до-
гнать увеличившиеся потребительские цены. «С учетом 
инфляции, которая в среднем за год будет примерно 12—
15 процентов, при росте номинальных зарплат на 4—5 
процентов понятно, что реальные зарплаты все-таки 
снизятся», — говорит Валерий Миронов. К лету, по его 
словам, инфляция в годовом выражении может достичь 
и отметки в 18 процентов.

Но во втором полугодии рост цен в стране должен за-
медлиться, обнадеживает эксперт. Это случится из-за 
снижения потребительского спроса, уровня доходов, а 
также традиционных сезонных факторов. Притормо-
зить цены можно и активно развивая импортозамеще-
ние, продолжает Валерий Миронов. 

«Вообще развитие внутреннего производства и рост 
предложения отечественных товаров — это сейчас ос-
новной путь сдерживания инфляции. Тем более от прои-
зошедшей девальвации рубля могут выиграть некото-
рые наши обрабатывающие производства», — считает 
эксперт. Однако государство должно помочь россий-
скому производителю обрести почву под ногами, за-
ключает он.

ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко раскритиковала призыв ввести миротворцев 
на Украину

Отсутствие воли
Виталий Петров

Р
оссия и Белоруссия соли-
дарны в том, что ввод ми-
ротворцев на Украину по-

ставил бы под сомнение реализа-
цию минских договоренностей. 
Такое мнение вчера озвучили 
председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко и глава 
Совета Республики Националь-
ного Собрания Белоруссии Ми-
хаил Мясникович по итогам пе-
реговоров, которые прошли в 
стенах верхней палаты россий-
ского парламента.

По мнению Матвиенко, при-
зыв украинских властей к вводу 
миротворцев в зону конфликта 
на юго-востоке страны является 
демонстрацией их бессилия и 
слабости. В Совфеде подобный 
шаг объясняют тем, что киев-
ские власти не дают гарантий и 

не демонстрируют желания, а 
также волю к реализации мин-
ских договоренностей. Между 
тем альтернативны мирным 
инициативам в виде конститу-
ционной реформы, определения 
автономии или особого статуса 
территорий на востоке Украины 
не существует. «Обе стороны 
должны сосредоточить свои 
усилия именно на реализации 
минских соглашений», — под-
черкнула Матвиенко.

С позицией спикера согласил-
ся и Михаил Мясникович. «Этим 
решением о миротворцах факти-
чески ставится под сомнение ре-
ализация договоренностей в 
Минске, и это в определенной 
степени развязывает руки тем, 
кто не хотел бы выполнять эти 
договоренности, — подчеркнул 
политик. — Когда мнение в одно-
стороннем порядке меняется, то 
нечего и ожидать в вопросах по-
литического урегулирования. В 

первую очередь это касается 
украинской стороны».

В Совфеде полагают, что се-
годня все стороны конфликта 
должны отбросить амбиции и пе-
рестать разрушать страну и уби-
вать людей. «Киеву и ополченцам 
надо садиться за стол перегово-
ров. Другие стороны и «норманд-
ская четверка» в частности мо-
гут только способствовать пере-
говорному процессу и выработке 
договоренностей», — резюмиро-
вала Матвиенко.

Вчера же сенаторы обсудили 
на совещании проблемы приго-
родного железнодорожного сооб-
щения. «Более 300 с лишним элек-
тричек ходят в регионах, и тарифы 
находятся на приемлемом уровне. 
Таким образом, восстановлено 
пригородное сообщение в 42 
субъектах, причем восстановлено 
в полном объеме — это те приго-

родные поезда, которые были со-
кращены в 2014 году. Электрички 
пошли, и это факт», — заверил пар-
ламентариев министр транспорта 
Максим Соколов.

В свою очередь вице-прези-
дент ОАО «РЖД» Анатолий Ме-
щеряков напомнил, что прави-
тельство продолжает думать над 
тем, как исправить неблагопри-
ятную ситуацию. Среди экстрен-
ных мер он назвал возврат льгот-
ной ставки тарифа за пользова-
ние инфраструктурой (1% вме-
сто 25%) и введение нулевого 
НДС для пригородных пассажир-
ских компаний. «Не уверен, что 
2016 год будет существенно про-
ще, чем год 2015-й. Исходя из 
этого, я бы сделал предложение, 
чтобы меры, которые мы приме-
няем в 2015 году, распростра-
нить и на 2016 год», — заявил чи-
новник.

СПЕЦСЛУЖБА

Оптимизация 
наркополиции 
начнется 
весной

О «СПАЙСАХ» 
ПО СЕКРЕТУ

Владимир Богданов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба по 
контролю за оборотом наркоти-
ков сохранится как самостоя-
тельное ведомство. Об этом вче-
ра заявил глава ведомства Вик-
тор Иванов. 

 — ФСКН, в соответствии с ре-
шениями российского руковод-
ства, подготовила предложения 
по оптимизации численности. 
Сокращение на 10 — 15 процен-
тов — это мое предложение. Но 
оно не коснется оперативных 
подразделений. Это ответ на ре-
шения, которые были приняты 
в администрации президента по 
оптимизации структур всего 
силового блока. Работа над 
этим уже началась, — сообщил 
Иванов.

При этом он подчеркнул, что 
в ликвидации госнаркоконтроля 
могут быть заинтересованы на-
ркомафия и «недоброжелатели 
России». «Чуть ли не все из этой 
преступной когорты ждут не до-
ждутся, когда нас ликвидируют. 
Ведь многим наркобаронам мы 
жестко наступили на хвост», — 
сказал глава ФСКН.

 Сокращение численности на-
ркополиции может быть прове-
дено уже этой весной. «Конечно, 
это процесс не одномоментный. 
Понятно, что есть люди, которые 
имеют уже право на пенсию, ко-
нечно, в первую очередь надо 
удовлетворить их право. Есть ва-
кантные места, которые также 
не заполнены», — заявил Иванов. 
Таким образом, можно оптими-
зировать структуру службы, сде-

лать ее более компактной, не 
утрачивая при этом работоспо-
собности. Сокращения же в цен-
тральном аппарате и в регионах 
будут различными. «Мы выслу-
шиваем мнение руководителей 
региональных управлений. Надо 
не просто рубить с плеча, сидя в 
московском кабинете, а с учетом 
мнения руководителей на ме-
стах», — подчеркнул главный на-
ркополицейский. 

По его словам, борьба с на-
ркотиками в России не монопо-
лизирована. Ее ведут, в частно-
сти, ФСКН, МВД, ФСБ, таможен-
ная служба, Роспотребнадзор, 
региональные власти. В США, 
например, такая же практика: с 
наркотиками борется целый 
блок ведомств из 21 спецслуж-
бы. 

В России удалось добиться не-
которого снижения смертности 
от наркотиков — ежегодно от 
этой отравы умирают около 90 
тысяч молодых людей. А еще не-
давно их число превышало 100 
тысяч. Иванов считает это се-
рьезным результатом работы не 
только его ведомства, но и дру-
гих спецслужб. Такая страшная 
цифра скоро снова понизится, 
уверен он. 

Напомним, по официальным 
данным, из 8 миллионов нарко-
манов в России около 1,5 милли-
она употребляют героин.

Иванов также рассказал, что 
в его ведомстве разработаны но-
вые методики борьбы со «спай-
сами». Однако не стал раскры-
вать это ноу-хау, сославшись на 
то, что раскрытие секретов по-
мешает эффективности борьбы с 
наркомафией. Добавил только, 
что эти методики усовершенст-
вуются в ведомственном науч-
но-исследовательском центре. 
По словам Иванова, ФСКН не 
стоит на месте, так же как и на-
ркомафия, которая приспоса-
бливается к использованию Ин-
тернета, новым видам коммуни-
каций.

На проблему употребления 
курительных смесей обратили 
внимание после массовых отрав-
лений, начавшихся в сентябре 
2014 года. От «спайса-убийцы» 
пострадали свыше 2 тысяч чело-
век, из них более 40 скончались. 
В конце октября ФСКН удалось 
добиться запрета веществ, вхо-
дящих в «спайс-убийцу», однако 
другие виды смертельного куре-
ва продолжили хождение. 

В начале этого месяца Влади-
мир Путин подписал закон, вво-
дящий запрет на оборот и пропа-
ганду «спайсов». В силу он всту-
пает в будущий понедельник. По-
правки в Уголовный кодекс пол-
ностью запрещают оборот 
«спайсов» под угрозой уголов-
ного преследования.

Удар ниже ставки

Этот пилотный проект, 
направленный на акти-
визацию жилищного 

строительства, до сих пор прохо-
дит свою апробацию в Красно-
дарском крае. Однако за годы ры-
нок ипотеки не только сдвинулся 
с мертвой точки, но и продемон-
стрировал все признаки финан-
сового пузыря. Так, за 2008—2014 
годы число выданных ипотечных 
кредитов выросло в 2,6 раза, а их 
объем — в 2,9 раза, задолженность 
— в 3,2 раза. Эти цифры говорят 
сами за себя: всего за 6 лет рынок 
ипотеки вырос примерно втрое, 
это беспрецедентная динамика. 

И к 2015 году он оказался от-
кровенно «перегретым». В Москве 
в конце 2014 года возникли очере-
ди за ипотечными кредитами, а 
банки не успевали проводить эк-
спертизу заявок от населения. Тем 
более в последние годы ипотеч-
ный рынок претерпел качествен-
ные изменения — были запущены 
разнообразные госпрограммы по 
внедрению профессиональной и 
социальной ипотеки, предполага-
ющие льготные процентные став-
ки для определенных профессио-
нальных заемщиков (учителя, 
врачи, военнослужащие и другие). 
Возникла «демографическая ипо-
тека» (молодые семьи) и даже ре-
путационная, предполагающая 
льготные процентные ставки для 
постоянных клиентов банков. Па-
раллельно развивалась и так на-
зываемая корпоративная ипоте-
ка, к которой присоединились ве-
дущие российские компании. Все 
это расширяло возможности жи-
лищного кредитования в стране. 

Но все ли так безоблачно на ипо-
течном рынке? 

Увы, ответ на этот вопрос мо-
жет быть только отрицательным. 
Например, объем просроченной 
задолженности по ипотечным 
кредитам за 2008—2014 годы вы-
рос в 4 раза, что превышает все 
остальные показатели рынка. 
Тем самым по мере его увеличе-
ния  ускоренно росли и пробле-
мы в части возврата полученных 
займов. Это еще один признак 
надувшегося пузыря, который 
теперь необходимо как-то об-
уздать. 

Ситуация заметно ухудши-
лась к 2015 году. Так, за 2013 год 
просроченная задолженность по 
ипотечным кредитам уменьши-
лась на 1,9 миллиарда рублей, 
тогда как за 2014-й она увеличи-
лась на 6,4 миллиарда рублей. 
Это настораживающий симптом.

И все же выход просматрива-
ется. Во-первых, февральское ре-
шение правительства РФ предус-
матривает выделение бюджет-
ных средств в размере 11 милли-
ардов рублей на субсидирование 
ставок по ипотеке, что почти в 

два раза перекрывает просрочен-
ную задолженность по жилищ-
ным кредитам и может оказать 
заметное стабилизирующее воз-
действие на спрос со стороны за-
емщиков. 

Во-вторых, уже сегодня начи-
нается повсеместный отказ от 
выдачи валютных ипотечных 
кредитов. Это верное, хотя и нем-
ного запоздавшее решение. Ста-
тистика показывает, что в 2008 
году только 1,6 процента рубле-
вых ипотечных кредитов оказы-
вались в разряде просроченных, 
тогда как по валютным займам 
соответствующая цифра состав-
ляла 35,7 процента. В 2014 году 
эти пропорции только усугуби-
лись, составив 5,6 и 158,3 про-
цента соответственно. Тем са-
мым в 2008 году валютные зай-
мы были хуже рублевых в 22,3 
раза, а в 2014 году — в 28,3 раза. 
Похоже, пришло время перехо-
дить на менее рискованные ру-
блевые операции. 

Чего следует ожидать в бли-
жайшем будущем и что надо де-
лать, чтобы стабилизировать си-
туацию?

Во-первых, надо понимать, 
что отказ от валютной ипотеки 
дело нужное, но рынку оно особо 
не поможет. К началу 2015 года 
валютная задолженность состав-
ляла лишь 4 процента от рубле-
вой, то есть блокирование валют-
ного сегмента пройдет почти не-
заметным для ипотечного рынка. 

Впрочем, для рублевого сег-
мента пока ничего особо драма-
тичного нет — цены на недвижи-
мость растут не слишком сильно. 
После периода в полгода-год по-
требитель адаптируется к ново-
му ценовому уровню, и интерес к 
ипотеке, скорее всего, восстано-
вится. 

Главная проблема — возрос-
шие ставки. Сегодня они подня-
лись с 12,5 до 17—18 процентов, 
то есть в среднем на 5 процен-
тных пунктов. Именно эта доро-
говизна кредита охлаждает пыл 
потенциальных заемщиков.

Во-вторых, выделяемые пра-
вительством еще 20 миллиардов 
рублей сами по себе способны 
обеспечить рост ипотечного 
рынка. Если учесть, что они бу-
дут потрачены на субсидирова-
ние 5-процентных пунктов подо-
рожавших кредитов, то эти день-
ги смогут инициировать рост 
ипотечных кредитов в размере 
100 миллиардов рублей. А это бу-
дет означать почти 6-процен-
тный рост рынка. Это, конечно, 
не сопоставимо с приростом за 
2014 год в 413 миллиардов ру-
блей, однако это весьма серьез-
ный рост, а не стагнация.

В-третьих, с самого начала 
предполагалось, что рост про-

центных ставок является времен-
ной мерой. По мере стабилиза-
ции валютного рынка можно 
ожидать и снижения ипотечных 
ставок. К концу 2015 года этот 
фактор должен вступить в пол-
ную силу.

В-четвертых, возникающие 
проблемы с задолженностью 
всегда можно решать путем ре-
структуризации ипотечных дол-
гов. Здесь также имеются опреде-
ленные резервы. Например, в 
2008 году срок кредитования до-
стигал 206 месяцев, а к 2015 году 
— 178. Тем самым заемщики сами 
перешли на более жесткие усло-
вия кредитования, желая скорее 
избавиться от долгов. При необ-
ходимости сроки погашения кре-
дита могут быть безболезненно 
продлены на 30—40 месяцев.

Так что, как видим, пузырь мо-
жет и не лопнуть, а превратиться 
в стабильный (или почти ста-
бильный) рынок. Похоже, и влас-
ти склоняются к мнению, что 
проблемы ипотечного рынка — 
это проблемы тактические, кото-
рые могут быть решены в рабо-
чем режиме. Именно этим обсто-
ятельством объясняется тот 
факт, что возникшая идея созда-
ния Фонда поддержки ипотеки 
была рассмотрена, но все-таки 
отклонена.

Через полгода-год интерес потре-
бителей к ипотеке скорее всего 
восстановится.

Акцент

 Уже в 2008 году по валютным 
займам просроченные плате-
жи составляли 35,7 процента. 
В 2014 году — 158,3 процента 

Виктор Иванов зая-
вил, что госнарко-
контроль сохранит-
ся как самостоя-
тельное ведомство 1

В России появится фонд 
поддержки ипотеки. 
Каковы будут его функции?
www.rg.ru/art/1085017

Пять нестандартных способов сделать жизнь 
дешевле
www.rg.ru/art/1081910

Акцент

 Обе стороны должны сосредо-
точить свои усилия на реали-
зации минских соглашений

Уже во втором полу-
годии потребитель-
ские цены в России 
будут расти не так 
активно
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 

материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду в составе проектной документации

В рамках «Стратегической программы развития Байкало-
Амурской магистрали на перспективу до 2020 года» ОАО «РЖД», 
в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», организованы с 20 февраля 2015 года 
общественные обсуждения материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) в составе проектной документации «Желез-
нодорожная инфраструктура на участке Лена-Восточная — Таксимо 
Восточно-Сибирской железной дороги» по объекту: «Строительство 
двухпутной вставки на перегоне Дельбичинда—Дабан».

Заказчик: Дирекция по комплексной реконструкции железных 
дорог и строительству объектов железнодорожного транспорта 
ОАО «РЖД» (105082, г. Москва, Переведеновский пер., д. 13, стр. 16, 
тел./факс: +7 (499) 504-05-13).

Генеральная проектная организация «Сибгипротранспуть» — Фи-
лиал ОАО «Росжелдорпроект» (630004, г. Новосибирск, ул. Дмитрия 
Шамшурина, д. 8, телефон: (383) 218-28-89, факс: (383) 222-33-91), 
E-mail: sgtp@inbox.ru. Сайт: http://www.rzdp.ru.

Разработчик материалов ОВОС Кемеровский филиал ООО «Проект-
Сервис» (650036, г. Кемерово, ул. Ленина 90/2 тел.: +7(3842) 58-31-
33), E-mail: proekt_ps@list.ru. Сайт: www.leks-group.com. 

Местоположение объекта: Иркутская область, МО «Казачинско-
Ленский район». 

Замечания и предложения по материалам общественных слуша-
ний принимаются в письменном виде (с указанием фамилии, имени, 
отчества; серии, номера паспорта (или документа, его заменяющего); 
адреса регистрации места проживания заявителя) по адресу: 666511, 
Иркутская область, Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, 
ул.  Ленина, 10, каб. 208; тел.: 8(39562) 2-15-48, факс: 2-14-49; 
E-mail: adm-klr@yndex.ru. 

Начало общественных обсуждений материалов ОВОС назначено 
на 14 часов 00 минут 23 марта 2015 года в актовом зале администра-
ции Казачинско-Ленского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Но эти кадры сами по 
себе не появляются! 
Должна быть отлажена 

четкая система профессиональ-
ного обучения, доступного для 
всех и привязанного к будущему 
рабочему месту. Однако сейчас у 
нас очень мало предприятий, 
имеющих собственные учебные 
центры. Нужно посмотреть, как 
перестроить эту систему. И такой 
анализ вполне можно сделать в 
течение этого года. 

По прогнозам правительства, 
официальное число безработных 
за текущий год возрастет на 650 
тысяч человек. На мой взгляд, 
цифра будет большей. Перспек-
тива открывается тяжелая, ситу-

ация потребует перестройки ра-
боты региональной власти и всех 
социальных партнеров. В вопро-
сах рынка труда не должно быть 
дележа: это вопросы службы за-
нятости, а это — работодателя. 

Вы возглавляли Роструд в 2008 
году. Тогда удалось пройти кри-
зис достаточно безболезненно. 
Набор мер остается прежний?
ЮРИЙ ГЕРЦИЙ: На мой взгляд, ны-
нешний кризис отличается от 
того, что был в 2008 году. В то 
время основное внимание мы 
сосредоточили на сохранении 
крупных предприятий. Заня-
тость обеспечивали благодаря 
опережающему обучению персо-

нала, изменению направления 
деятельности самих предприя-
тий, их санации, реструктуриза-
ции долгов. Сохранив потенциал 
заводов, нужно было осущест-
вить переподготовку персонала. 
Что до крупных предприятий, то 
они у нас за минувшие годы укре-
пились. Металлургия, автомоби-
лестроение, военно-промышлен-
ный комплекс и ряд других отра-
слей показывают себя стабиль-
ными и надежными. Сейчас я бы 
уделил большее внимание сред-
нему и малому бизнесу и пред-
приятиям, занимающимся сель-
скохозяйственным производст-
вом. 

Вот мы с вами видим, что есть 
проблема с работниками в сфере 
торговли: если взять Москву, то 
здесь было очень много ино-
странной рабочей силы. Изме-
нилось законодательство, миг-
ранты уезжают. Значит, рынок 
для наших граждан будет расши-
ряться. И задача службы занято-
сти — вникнуть в эти пустеющие 
ниши и соответственно готовить 
кадры для таких вакансий. Меж-
ду тем сегодня мы не имеем 
представления о том, как идет 
подготовка продавцов, консуль-
тантов и прочих менеджеров 
торговых залов. 

Некоторые представители 
АПК и экономисты говорят: у 
нас могут возникнуть проблемы 
с производством сельхозпро-
дукции. Я слушаю их с удивле-
нием — территория нашей стра-
ны и ее сельхозугодья могут по-
зволить обеспечить теми же 
овощами не только нас, но и всю 
Европу. Усилия государства 
здесь должны быть сосредоточе-
ны на развитии небольших бри-
гад, тепличных хозяйств. Но, 
опять же, для этого нужно гото-
вить специалистов. 

И что очень важно: основной 

целью должно стать обеспече-
ние достойной занятости для мо-
лодежи. Если мы посмотрим ны-
нешние заявки работодателей, 
то там молодым людям без опы-
та места нет. Поэтому первой го-
сударственной задачей является 
профориентация, а второй — 
привязка обучения непосредст-
венно к будущей профессии. 
Частному сектору отдавать эти 
вопросы нельзя, он будет лишь 
искать возможность получения 
прибыли.

Уже понятно, что при реализа-
ции антикризисного плана в 
этом году государство регионам 
поможет. А что делать дальше, 
ждать нового кризиса?
ЮРИЙ ГЕРЦИЙ: А я имею в виду не 
эпизодическую, а постоянную 
господдержку из средств феде-
рального бюджета. Население 
наше небогатое, молодые люди и 
семьи с невысоким доходом все 
время испытывают трудности. 
Молодому человеку говорят: 
учиться дорого, иди работай. А на 
работу его без практики не берут. 
Вот и возникает социально нега-
тивная ситуация. 

В какой форме и через какие 
министерства будет осуществ-
ляться помощь — вопросы техни-
ческие. Но я полагаю, что это 
должна быть совместная дея-
тельность минобрнауки и минтр-
уда. Они несут одинаковую от-
ветственность за подготовку ка-
дров для страны.

А стажировка, на мой взгляд, 
должна входить в курс обучения. 
Работодатель заинтересован в 
том, чтобы к нему пришел знаю-
щий человек с пониманием того, 
что делать и как достигать ре-
зультата. Чистая теория ничего 
не даст или же тогда надо разви-
вать программу наставничества. 

Кстати, программы стажиров-

ки и переобучения в учреждени-
ях всех образовательных уров-
ней в период прошлого кризиса 
были реализованы весьма успеш-
но. Закрепляемость на рабочих 
местах составляла порядка 70 
процентов. 

В 2008—2010 годах очень хорошо 
стартовала программа поддер-
жки самозанятости — значитель-
ная часть граждан поверила в 
свои бизнес-способности. Мо-
жет ли сейчас эта помощь полу-
чить второе дыхание?
ЮРИЙ ГЕРЦИЙ: Она вполне может и 
дальше служить развитию мало-
го бизнеса, но тут нужно пере-
смотреть составляющие, связан-
ные с порядком работы этих 
предприятий и налогооблагае-
мой базой. 

Растут налоги — предпринима-
тели сворачивают деятельность. 
А во-вторых, следовало бы и 
дальше сопровождать програм-
му через федеральный бюджет, и 
тогда бы подтягивались средства 
регионального. Сейчас субсидии 
в размере 58,8 тыс. рублей, ко-
нечно, недостаточно — сумму не-
обходимо индексировать. 

Здесь я вспоминаю опыт ряда 
регионов, которые обеспечива-
ли совместимость программы 
службы занятости по созданию 
своего дела для безработных и 
возможности региона в плане 
материальной и организацион-
ной помощи, а плюс к этому под-
ключали и программу минэко-
номразвития. 

Для этого понадобилось вы-
строить целую экономическую 
цепочку. Одно дело — заниматься 
животноводством и просто со-
держать коров, а другое — успеш-
но реализовывать продукцию. 
Параллельно возникают вопро-
сы сбора, доставки, потребления. 
То есть вокруг одного предприя-
тия могут успешно развиваться 
еще четыре-пять. Но для этого 
нужны и средства, и люди, помо-
гающие новому фермеру встать 
на ноги. Самостоятельно и с нуля 
человек сделать это не сможет.

Вот уже третий год центры заня-
тости подчинены властям регио-
нов и зачастую общаются только 
со своими кураторами. Правиль-
но ли это?
ЮРИЙ ГЕРЦИЙ: Считаю, что передача 

полномочий сыграла свою поло-
жительную роль. Будучи в то вре-
мя руководителем Роструда, я ча-
сто думал: а если бы система 
службы занятости была чисто 
федеральной, удавалось бы нам 
успешно привлекать такие фи-
нансовые, организационные, 
контрольные ресурсы субъекта? 
И в большинстве случаев я при-
ходил к выводу: нет. 

Когда функции лежат на пле-
чах региона, повышается и ответ-
ственность, в том числе и лично 
губернаторов.

Да, когда кризис миновал, то у 
нас все успокоились. Федераль-
ный центр посчитал, что на ме-
стах все будет отлажено. А я счи-
таю, что должна вестись единая 
организационно-методическая 
работа государства по координа-
ции органов занятости в субъек-
тах, не навязывая им подходы, а 
проводя с ними обучающие, пра-
ктико-ориентированные заня-
тия. Это могут быть и семинары, 
и совещания. 

Как раз сейчас мы в своем цен-
тре разрабатываем программу 
для обучения директоров цен-
тров занятости. На первых порах 
будем приглашать к нам из раз-
ных регионов по 20 человек, на 
недельный курс Основная его те-
матика — практика деятельности, 
направления и подходы в услови-
ях экономического кризиса. Дру-
гая составляющая — изучение ин-
формационного поля с точки зре-
ния оповещения о потребности в 
рабочей силе, в том числе в плане 
привлечения ее из других регио-
нов или других стран. Насколько 
я вижу, это направление сейчас 
ослаблено.

Возникает вопрос и о финан-
совых расходах. Что ж, тут можно 
вспомнить советские времена, 
тогда союзные министерства 
проводили подобные мероприя-
тия и брали на себя все затраты. 
Сегодня как вариант можно обя-
зать региональные структуры 
выделять целевые средства на та-
кое повышение квалификации. 
Ведь сегодня специалист службы 
занятости должен быть и психо-
логом, и профконсультантом, и 
экономистом. 
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Цена под колпаком?
«Как правило, это ло-
кальные соглашения в 
рамках определенного 

субъекта Федерации. С экономи-
ческой точки зрения это обосно-
ванно. Договориться в масшта-
бах всей страны вряд ли получит-
ся. Что касается регионов, то 
наши территориальные органы 
возбуждают дела на рынках реа-
лизации хлеба, сыра, гречневой 
крупы, молока и так далее», — 
рассказывает начальник управ-
ления по борьбе с картелями 
ФАС Андрей Тенишев.

За нарушения антимоно-
польного законодательства ком-
паниям грозят серьезные сан-
кции: изъять могут до 15 про-
центов от оборота за предыду-
щий год. «В некоторых случаях 
такие штрафы достигают мил-
лиардов рублей», — говорит 
Александр Кинев. Но признает, 
что рост цен даже на отечествен-
ную продукцию зачастую ока-
зывается и обоснованным. На-
пример, у производителей мо-
гла вырасти стоимость импор-
тных компонентов.

У государства есть несколько 
рычагов, с помощью которых 
можно умерить аппетиты ком-
мерсантов. Все они по-своему эф-
фективны. Но к антимонополь-
ной политике не относятся.

Так, в нынешней ситуации не-
которые регионы прибегают к 
практике прямых переговоров с 
крупными торговыми сетями. 
Местное руководство просит ма-
газины сдерживать цены на про-
дукты. Судя по тому, что как ми-
нимум половина федеральных 
торговых сетей объявила о «за-
мораживании цен», такая поли-
тика дает свои результаты.

«Определенная свобода ма-
невра у участников рынка в этом 

плане есть, особенно у крупных 
торговых сетей, — говорит Павел 
Кудюкин. — Но она ограничена 
сложными взаимоотношениями 
между розничными продавцами 
и их поставщиками. Так что пре-
делы сдерживания цен ограниче-
ны, а эффект от этих мер не мо-
жет быть долгосрочным».

Еще один способ — искусст-
венное повышение конкурен-
ции. В последнее время во мно-

гих регионах стали популярны-
ми «антикризисные» ярмарки. 
Подобные рыночные механизмы 
более предпочтительны, говорит 
Павел Кудюкин.

«Таким образом, мы создаем 
институциональные возможно-
сти для повышения конкурен-
ции. Добавляем еще один канал 
сбыта продукции для производи-
телей, помимо торговых сетей и 
небольших магазинов. Это не 

просто «ручное» сдерживание 
цен. Магазины вольны повышать 
цену, но они могут потерять 
спрос, если проиграют конку-
ренцию сельхозпроизводите-
лям, вышедшим напрямую на по-
требителя через ярмарку», — 
указывает он.

У правительства также есть 
способ жесткого прямого вмеша-
тельства в ценовую политику 
розничной торговли. Если товар 
из списка социально значимых 
(24 позиции, перечень определен 
правительством) дорожает в те-
чение месяца более чем на 30 
процентов, государство может 
«заморозить» цены на него сро-
ком до 90 дней. Правда, этим ме-
ханизмом пока еще ни разу не 
пользовались. Хоть условия для 
этого и были. Вице-премьер Ар-
кадий Дворкович высказывал 
мнение, с которым согласно 
большинство экспертов, что та-

кая мера может привести к дефи-
циту того или иного товара.

Также правительства регио-
нов, относящихся к районам 
Крайнего Севера или прирав-
ненных к ним по природным 
условиям, могут устанавливать 
предельные наценки на опреде-
ленные товары. Штраф за нару-

шение государственного регу-
лирования ценообразования — 
до 100 тысяч рублей для юриди-
ческих лиц.

Акцент

 Регионы уже начали догова-
риваться с крупными торго-
выми сетями о сдерживании 
цен на продукты

Видео и фоторепортаж 
с пресс-конференции 
на сайте
www.rg.ru/art/1086019

АВИАЦИЯ На салоне Aero 
India-2015 подписан 
контракт на российские 
самолеты

«Суперджеты» 
разлетаются 
по миру

Игорь Елков

НА МЕЖДУНАРОДНОМ аэрокосмическом салоне 
Aero India-2015, проходящем в индийском Бангалоре, 
подписано соглашение о поставке российских пассажир-
ских «Суперджетов» в Непал. 

Пять SSJ100 получит в 2017 году частная непальская 
авиакомпания Bishwo Airways. Самолеты для Непала бу-
дут построены в двухклассной компоновке на 93 пасса-
жирских места. Сегодня парк Bishwo пока состоит из 
Airbus А330-200, которые выполняют полеты в Саудов-
скую Аравию, ОАЭ и Малайзию. В дальнейшем Bishwo 
Airways планирует расширять свою маршрутную сеть в 
Азию, в страны Ближнего Востока и Европы. Российские 
«Суперджеты» с дальностью полета 4,5 тыс. км позволят 
непальцам эффек-
тивно обслуживать 
ближнемагистраль-
ные маршруты.

Документ подпи-
сывали в шале Объе-
диненной авиастро-
ительной корпора-
ции. Подписи на кон-
тракте поставили от 
«Гражданских само-
летов Сухого» стар-
ший вице-президент 
по продажам Евге-
ний Андрачников, а 
от непальской авиакомпании ее президент Ашиш Шре-
ста (Ashish Shrestha). 

Эту сделку нужно отмечать в разных частях света, и 
не только шампанским. В Новосибирске — где собирают 
секции фюзеляжей для «Суперджета». В Комсомольске-
на-Амуре, в цехах которого производят стыковку состав-
ных частей лайнера. 

Формально это еще не готовый контракт, а протокол о 
намерениях. Но, как отметил глава непальской компа-
нии, они готовы взять русские самолеты прямо здесь и 
сейчас, не дожидаясь поставок в 2017 году. Хотя бы в ли-
зинг. Машина им очень нравится: «Она просто идеальна, 
— заявил Ашиш Шреста. — Мы не нашли конкурентов «Су-
перджету», поэтому мук выбора не было».  

От места, где подписали документ, до стоянки, где 
можно полюбоваться новеньким «Суперджетом», рукой 
подать. В Бангалор прилетел лайнер в бизнес-версии. С 
технической точки зрения это все тот же SSJ100, но бе-
рет на борт не больше 19 пассажиров. Естественно, 
VIPам обеспечен особый комфорт, как с точки зрения эр-
гономики (в полете тишина, отсутствие вибраций, сверх-
удобные кресла), так и эстетически. Дальность полета 
4,6 тыс. км.  

Для сравнения: большинство самолетов для авиаком-
паний рассчитаны на перевозку 87 пассажиров в ком-
фортабельной двухклассной компоновке. Но удобно ле-
тать не только на VIP-лайнере. Размер сечения фюзеляжа 
«Суперджета» для народа позволил увеличить проход 
между рядами до 0,5 м. Высота в проходе до потолка со-
ставляет 2,1 м, это лучший в своем классе показатель.

В первых числах февраля в Комсомольске-на-Амуре 
начата сборка сотого по счету самолета. Ожидается, что 
строительство юбилейного «Сухого Суперджета 100» с 
заводским номером 95100 завершат этим летом. Сейчас 
мощность завода составляет 40 машин за год. Производ-
ственный потенциал позволяет выйти на уровень в 60 
SSJ100 в год. Собирают самолеты 1300 сотрудников, 
средний возраст 35 лет. Индия тоже в числе его покупате-
лей. По прогнозам, потребность индийских авиакомпа-
ний в «Суперджете 100» до 2030 года —  50 самолетов. 
Кстати, такое же число машин заказал наш «Аэрофлот». 
В Бангалоре представители «Гражданских самолетов Су-
хого» активно обсуждают особенности индийского кон-
тракта. Национальная политика Индии: Make in India — 
«Сделать в Индии». Поэтому обязательна кооперация с 
индийским авиапромом при строительстве любого само-
лета. Проще говоря, часть комплектующих для «Суперд-
жета», который будет летать в Индии, должна быть про-
изведена индийскими компаниями на индийской земле. 

Как много и каких именно комплектующих — предмет 
переговоров. Скорее всего, будут задействованы и мощ-
ности Бангалора.

К станку!

Александр Кинев: Сегодня не то время и не та ситуация, когда продавцы должны стремиться к зарабатыванию дополнительных денег за счет покупателей.

Эксперты советуют «белым воротничкам» присмотреться к «синим».

Акцент

 Первой государственной 
задачей должно стать обеспе-
чение достойной занятости 
для молодежи

На авиасалоне в индийском Бангалоре подписано соглаше-
ние о поставке российских «Суперджетов» в Непал. 

Советы «РГ»: Как найти 
работу с большой зарплатой
www.rg.ru/art/1085794

Глава компании зая-
вил: машина просто 
идеальна, они гото-
вы взять русские 
самолеты прямо 
здесь и сейчас
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектируемому объекту же-
лезнодорожной инфраструктуры на участке Лена-Восточная — 
Таксимо Восточно-Сибирской железной дороги «Строительс-
тво двухпутной вставки на перегоне Киренга — Окунайский» 
состоятся 24.03.2015 года в 15.00 в конференц-зале здания ад-
министрации Казачинско-Ленского района по адресу: Иркутс-
кая область, Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, 
ул. Ленина, 10, каб. 208, тел. 8 (39562) 2-15-48. С материалами 
намечаемой деятельности можно ознакомиться по указанному 
адресу в течение 30 дней после официального опубликования 
данного объявления. Предложения и замечания принимаются 
в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Смотрите фоторепортаж с выставки на сайте
www.rg.ru/art/1085529

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ
в месяц — настолько должны 
подорожать хлеб, масло и еще 
два десятка социально значимых 
продуктов в регионе, чтобы госу-
дарство «заморозило» на них 
цены

МЕЖДУ ТЕМ
Инфляция в России в феврале несколько замедлилась. Вторую неделю 
подряд она составляет 0,4 процента против 0,6-0,9 процента за неде-
лю в январе.
Локомотивом роста цен по-прежнему остаются продукты питания.  
Быстрее всего дорожает рис. Цены на него растут вслед за взлетевшей в 
цене в конце прошлого  года гречкой: эти крупы являются товарами-за-
менителями. Также в последнее время быстро дорожает рыба и подсол-
нечное масло. 
А вот овощи, резко дорожавшие в конце прошлого года, дорожать почти 
перестали. Помидоры, в ноябре и декабре ставившие рекорды по росту 
цен, в нынешнем феврале и вовсе подешевели.
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Тимофей Борисов 

Н
овые дальнемагистраль-
ные самолеты будут заку-
плены в этом году для спа-

сательных целей.  
Российские спасатели давно 

уже используют свои самолеты, 
чтобы перевозить пострадавших.  
В основном клиентами авиакрыла 
МЧС были неудачливые лыжники, 
заболевшие курортники и мла-
денцы с различными сложными 
дефектами и пороками, 

После начала карательной опе-
рации Киева на юго-востоке Укра-
ины интенсивность полетов спа-
сательной авиации возросла. Из 
Ростова-на-Дону спасатели заби-
рают раненых донбасских детей. 

Не единожды транспортная 
авиация МЧС использовалась для 
перевозки российских граждан — 
беженцев из Сирии. Еще одной 

причиной обновления парка ма-
шин стали новые вызовы, в част-
ности эпидемии опасных заболе-
ваний, таких как лихорадка Эбола. 

Сейчас для выполнения сани-
тарной эвакуации в составе авиа-
ции МЧС России имеются 7 специ-
ализированных самолетов и 21 
вертолет, которые оснащены ме-
дицинскими модулями. Также 
разработано и принято на воору-

жение медицинское эвакуацион-
ное оборудование для транспор-
тировки тяжелобольных и постра-
давших, зараженных радиацион-
ными, химическими и биологиче-
скими веществами.

За последние три года МЧС 
осуществило более 2 тысяч сани-
тарных эвакуаций, из них 64 — из-
за рубежа. Летали в Таиланд, стра-
ны Африки, Турцию. В ходе этих 

рейсов в медицинские учрежде-
ния доставлены около 5 тысяч по-
страдавших, в том числе 159 ино-
странцев. 

С начала 2015 года проведено 9 
операций по эвакуации. В том чи-
сле из 6 иностранных государств.

По данным корреспондента 
«РГ»,  министрество может заку-
пить два самолета и несколько 
вертолетов легкого класса. 

При этом в ведомстве отмети-
ли, что эту технику можно будет 
использовать не только для тран-
спортировки больных, но и для 
других спасательных операций. 
Оборудование и медицинские мо-
дули на борту будут новейшие и 
только отечественного производ-
ства. 

На недавней коллегии МЧС 
было принято решение прорабо-
тать также и  вопрос создания 
специализированных медицин-

ских бригад в составе пожарно-
спасательных, авиационно-спа-
сательных и других подразделе-
ний МЧС.

Кроме того, в этом году плани-
руется создать учебный комплекс 
на базе Всероссийского центра 
экстренной радиационной меди-
цины. Там  будут обучать техноло-
гиям применения специального 
медицинского оборудования. 

К слову, на днях авиация МЧС 
совершит еще один дальний полет. 
В Камерун Ил-76 МЧС России до-
ставит гуманитарную помощь с 
десятками тонн грузов.

Акцент

 МЧС прогнозирует увеличе-
ние потребности в эвакуации 
беженцев и раненых из зон 
локальных конфликтов

СПЕЦСЛУЖБЫ МЧС обновит авиапарк дальнемагистральных самолетов 
для санитарной эвакуации 

Взлетаем по сигналу SOS
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В России начали внедрять 
систему воздушного 
оповещения 
на беспилотниках — 
подробности узнайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1080566

Дороги Сергей Собянин: Реконструкция Коптевского путепровода 
улучшит транспортную ситуацию на Ленинградке

Финал близок
Сергей Жуков

Р
еконструкция Коптев-
ского путепровода, про-
ходящего над путями Ма-
лого кольца Московской 
железной дороги, завер-

шится в декабре текущего года.
 Об этом журналистам вчера 

сообщил мэр столицы Сергей Со-
бянин, проинспектировав ход ра-
бот на севере Москвы. 

Они начались в октябре прош-
лого года и идут с опережением 
графика, отметил гендиректор 
компании-подрядчика Василий 
Бульбах. На объекте, по его сло-
вам, круглосуточно трудятся 200 
человек. Им фактически с нуля 
приходится отстраивать путепро-
вод, соединяющий улицы На-
рвская и Клары Цеткин. Строите-
ли говорят, что он был возведен 
более ста лет назад — еще в 1907 
году. И не ремонтировался, по 
словам Собянина, 60 лет. Поэто-
му, продолжил Бульбах, сделать 
предстоит многое. Во-первых, не-
обходимо построить новую эста-
каду с двумя полосами движения 
— по одной в каждую сторону. Во-
вторых, помимо реконструкции 
самого путепровода надо расши-
рить прилегающие к нему улицы: 
движение автотранспорта в этом 
районе довольно плотное. В-тре-
тьих, будут установлены шумоза-
щитные экраны, которые должны 
снизить транспортный шум. Это-
му уделено особое внимание, так 
как рядом с путепроводом распо-
ложено несколько жилых домов. 
Финальным аккордом станет бла-
гоустройство прилегающей тер-
ритории: вдоль дорог появятся 
новые тротуары, на остановках — 
заездные карманы, а на путепро-
воде и ближних улицах — новое 
современное освещение. 

Обновление Коптевского пу-
тепровода, отметил Собянин, 
часть масштабного проекта ре-
конструкции Малого кольца же-
лезной дороги. 

— В городе активно ведется ре-
конструкция МКЖД, и помимо 
линейных сооружений требуется 

ремонт путепроводов, проходя-
щих через Малое кольцо, — поя-
снил градоначальник. — Но, к со-
жалению, большинство из них 
морально и физически устарели, 

поэтому строители вынуждены 
возводить их заново.

Как рассказал заммэра столи-
цы по строительству Марат Ху-
снуллин, два путепровода — Ленин-

градский и Можайский — уже сда-
ны. Сейчас реконструируются, по-
мимо Коптевского, еще четыре: 
Сусоколовский, Богородский, Зве-
нигородский и Волоколамский. 
Они должны быть готовы к концу 
нынешнего года. С их помощью, 
уверен мэр, удастся не только сде-
лать движение поездов по МКЖД 
безопасным, но и улучшить тран-
спортные связи между районами, 
находящимися вблизи кольца.

Напомню, движение поездов по 
Малому кольцу Московской же-
лезной дороги планируется запу-
стить в следующем году. Его протя-
женность — 54 км. Ожидается, что 
услугами МКЖД ежегодно будут 

пользоваться до 285 млн человек, 
что сопоставимо с пассажиропото-
ком на самых активных линиях 
столичного метрополитена. В рам-
ках реконструкции кольца будет 
построено более 30 транспортно-
пересадочных узлов (ТПУ). На 22 
из них пассажиры смогут пере-
сесть на электричку с радиальных 
линий метро и с действующих ли-
ний железной дороги.

Сергей Собянин: Требуется ремонт 
путепроводов, проходящих через 
МКЖД. 

Акцент

 Помимо реконструкции 
Коптевского путепровода 
будут расширять прилегаю-
щие к нему улицы

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Столичная
подземка начала
модернизацию

Зачем в метро 
«окна»?

Ирина Рыбникова 

В СЕРЕДИНЕ февраля пассажиры вновь столкнулись с 
так называемым технологическим окном, когда на сутки 
закрылась часть Таганско-Краснопресненской линии. 28 
февраля на 24 часа встанет участок Серпуховско-Тими-
рязевской ветки — от «Чеховской» до «Серпуховской». 
Всего таких временных ограничений в работе подземки 
в этом году запланировано не менее 20. С чем это связа-
но и как долго москвичам придется жить с открытыми 
окнами, рассказал на «Деловом завтраке» в «РГ» началь-
ник столичной подземки Дмитрий Пегов. 

Дмитрий Владимирович, любые ограничения людей раз-
дражают. Наши читатели резонно интересуются: почему 
раньше метро прекрасно обходилось без всяких окон, а 
сейчас в них возникла необходимость?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: Раньше линии метрополитена заканчива-
лись чуть дальше Кольцевой линии и все депо, куда на вре-
мя ремонта путей вставали поезда, были сконцентриро-
ваны в пределах кольца. Сейчас они располагаются на ко-
нечных станциях линий, а сами линии существенно удли-
нились: Арбатско-Покровская, например, растянулась на 
45,1 км. Метро закрывается в час ночи. Чтобы поезда дое-
хали до депо и машинисты сдали смену, нужно еще полто-
ра часа. Таким образом, напряжение с контактных рель-
сов снимается в 2.30. А в 4.30 его подают снова, чтобы со-
ставы успели выйти к открытию метро. Какой глобаль-
ный ремонт можно успеть провести за два часа, учиты-
вая, что нужно еще доставить на станции ремонтные ма-
териалы, а после убрать строительный мусор? Поэтому 
вместе с городским дептрансом мы приняли решение 
приостанавливать движение на выходные дни, когда пас-
сажиропоток в метро уменьшается в три раза.

Какие станции еще закроются в ближайшее время?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: В майские праздники не будет работать уча-
сток Сокольнической линии от «Университета» до «Тро-
парево». Мы уже закрывали его в декабре и январе. Но во-
обще для технологических окон специально выбираются 
участки внутри Кольцевой линии, чтобы у пассажиров 

оставалась возможность пользоваться соседними ветка-
ми. К тому же в центре почти все станции метро находятся 
близко друг от друга. К примеру, 28 февраля закроются 
для пассажиров «Полянка» и «Боровицкая». Но на рас-
стоянии не более 800 метров от «Полянки» расположены 
«Третьяковская», «Добрынинская» и «Октябрьская».

А, в принципе, технологические окна — это надолго?
ДМИТРИЙ ПЕГОВ: У нас есть трехлетняя программа модерни-
зации инфраструктуры метрополитена. В ее рамках  мы и 
планируем завершить основные работы. Сменим рельсы 
на бесстыковые, по которым поезд идет без привычного 
грохота. Уберем устаревшие деревянные шпалы. Обно-
вим энергоснабжение. Поменяем щебенку в тоннелях — в 
центральной части метрополитена она давно преврати-
лась в песок. И вернемся к работе без окон.

Полный  текст «Делового завтрака» читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1085964

ТОРГОВЛЯ

Киосков 
в Москве
станет больше

ТАБАЧОК 
ПОД  ХЛЕБ 
НЕ СПРЯЧЕШЬ 

Ольга Игнатова 

СТОЛИЧНЫЕ власти решили в 
кризис не сокращать, а, напро-
тив, увеличивать количество не-
стационарных объектов и нашли 
дополнительно 217 мест для 
установки киосков.

Об этом сообщил глава депар-
тамента торговли и услуг Алек-
сей Немерюк. Сейчас, по его сло-
вам, в городе реально работают 
порядка 7 тысяч мелкорознич-
ных объектов. Цены в уличных 
ларьках, правда, даже в среднем 
на 20% выше, чем в магазинах, 
но люди любят ходить в них, ког-
да нужно купить что-то по мело-
чи: хлеб, молоко, творог, смета-
ну, газеты и журналы, цветы. Ну 
а летом, конечно же, мороженое. 
В магазин за всем этим ходить не 
всегда удобно, да и потратиться 
можно: всегда есть соблазн по-
мимо необходимого прихватить 
что-нибудь, без чего можно 
обойтись. К тому же мелкая роз-
ница — это дополнительно не ме-
нее 20 тысяч рабочих мест, так 
как в одном киоске могут тру-
диться до трех человек. По сло-
вам Немерюка, уже через две не-
дели новые киоски, дизайн кото-
рых разработан Москомархи-
тектурой, начнут устанавливать 
в центре Москвы.    «Сейчас речь 
идет только о том, чтобы в каче-
стве эксперимента поставить в 
ЦАО порядка 30 киосков. «Будем 
смотреть, как работать начнут, 
как люди на них отреагируют, 
одним словом, приживутся или 
нет», — поясняет глава департа-
мента. За право занять то или 
иное место предприниматели 
будут бороться на электронных 
аукционах, которые проведет де-
партамент по конкурентной по-

литике. Изготовление, оснаще-
ние  и монтаж уличных объектов 
берет на себя город (по аналогии 
с организацией торговли на яр-
марках выходного дня). Но если 
участие фермеров и производи-
телей продукции в ярмарках бес-
платное, то за торговлю в кио-
сках нужно платить. На аукцио-
нах будет разыгрываться дого-
вор на право торговли, который 
заключается теперь уже не на 
три года, как было ранее, а на 
пять лет. Начальная цена на аук-
ционе за право аренды киоска, 
по словам Немерюка, начнется 
от 650 тысяч рублей.  Как поя-
снил в беседе с корреспондентом 
«РГ» генеральный директор роз-
ничной сети крупнейшей рос-
сийской компании по продаже 
мороженого Сергей Тубольцев, 
скорее всего в ходе аукционов 
начальная цена может вырасти 
на треть, но это не пугает. Пяти-
летний договор все равно гаран-
тирует, что прибыль будет. К 
тому же раньше киоски, как пра-
вило, сдавались и пересдавались 
в субаренду, и каждому посред-
нику надо было платить. По сло-
вам Немерюка, иногда началь-
ная стоимость аренды повыша-
лась аж в 85 раз!   У каждого но-
вого киоска, рассказал Немерюк 
корреспонденту «РГ», будет своя 
специализация. Иными словами, 
в уличной палатке под вывеской 
«Хлеб» нельзя будет продавать 
молоко или выпечку. К сожале-
нию, сейчас нередки случаи, ког-
да предприниматели самовольно 
меняют специализацию объек-
тов. Арендовали, например, ме-
сто под овощной киоск, а торгу-
ют вовсю шаурмой — более ходо-
вым товаром. 90 объектов до сих 
пор продолжают незаконно тор-
говать табаком. «Владельцы кио-
сков приделывают к ним козырь-
ки и выдают за торговые павиль-
оны, которые под действие анти-
табачного закона не подпадают, 
— пояснил Немерюк. — Обраща-
емся в суд, но он не всегда на на-
шей стороне». При установке же 
новых киосков в договорах арен-
ды будет четко прописана специ-
ализация. И если человек ее из-
менил, это грозит ему расторже-
нием договора и потерей места. 

В качестве экспери-
мента  в ЦАО плани-
руется поставить 
порядка 30 киосков ПОДРОБНОСТИ К берегам Чукотки приблизился канадский танкер без экипажа 

Призрак с нефтью
Юрий Батин, 
«Российская газета», Анадырь

Д
рейфующие льды прине-
сли к берегам Чукотки 
вмерзшую в них канад-

скую баржу, которую покинул 
экипаж. Судно, которое уже 
окрестили призраком, пред-
ставляет собой серьезную опа-
сность для экологии Арктики.

Дело в том, что на борту обез-
людевшей самоходки NATL II на-
ходится 3,6 тонны топлива. При 
сильном сжатии льдами корпус 
может не выдержать, и тогда вы-
лившееся в воду или на лед горю-
чее создаст серьезные проблемы 

для оказавшихся вблизи обитате-
лей Чукотского моря. Поэтому за 
дрейфом неуправляемой баржи 
внимательно следят погранични-
ки и специалисты Морской спаса-
тельной службы Росморречфлота.

По данным регионального по-

граничного управления, скован-
ное льдами судно приблизилось к 
побережью Чукотки между посел-
ками Ванкарем и Мыс Шмидта. 
Сейчас оно находится всего в 70—
80 километрах от берега.

Свое плавание без руля и ве-

трил баржа-призрак начала в 
море Бофорта. Некоторое время 
она дрейфовала вдоль побережья 
Канады и Аляски, а в декабре 
2014-го льды вынесли ее в россий-
ские пределы Чукотского моря. С 

этой поры за ее состоянием нача-
ли внимательно следить специа-
листы из Анадыря. Пограничники 
совершают облеты судна. Пока 
разливы топлива в месте его нахо-
ждения не зафиксированы.

КСТАТИ
Самоходная баржа NATL II — не единственный корабль-призрак, об-
итающий у берегов России в северных морях. Сотрудники Чукотского 
погранотряда отслеживают также экологическую ситуацию в районе 
дрейфа южнокорейского траулера Oriental Angel. Это судно потерпело 
крушение и сгорело в Беринговом море в ноябре 2011 года.
На сегодняшний день разливов топлива там тоже не обнаружено, а дру-
гих опасностей для природы и людей бывший траулер не представляет.

С
Е

Р
Е

Г
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Дмитрий Пегов: Основные ремонтные работы в метро мы 
завершим за три года.

Акцент

 Судно окрестили 
«призраком», 
ведь оно без экипажа
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ПРОЕКТ Предлагается утвердить 
перечень запрещенной 
нацистской атрибутики

Символы 
в «черных» списках

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России предлагает разработать и 
утвердить перечень нацистских 
организаций, а также их атрибу-
тики и символики. Проект соот-
ветствующего постановления 
правительства страны вынесен 
ведомством на общественное об-
суждение. 

В прошлом году был принят 
закон, который ввел штрафы за 
любые публичные действия с 
атрибутикой или символикой 
фашистских организаций. От-
ветственность введена за пропа-
ганду и демонстрирование на-
цистских флагов, гербов и дру-
гих символов. Запрещается и лю-
бая атрибутика экстремистских 
организаций, сотрудничавших с 
фашистами, а также символика 
организаций, отрицающих при-
говор Нюрнбергского трибуна-
ла. То есть под запрет попали и 
старые, канувшие в Лету органи-
зации типа СС, и современные 
последователи нацистов.

Тем, кто попадется с запре-
щенной символикой, грозит 
штраф от одной до 2 тысяч ру-
блей. Либо административный 
арест до 15 суток. Для должност-
ных лиц штраф уже повыше: от 
одной до 4 тысяч рублей. Самый 
крупный штраф грозит юриди-
ческим лицам — от 10 до 50 тысяч 
рублей.

Интересно, что ответствен-
ные лица должны отвечать не 
только за себя, но и за чистоту 
вверенной территории. Если там 
стараниями неизвестных недо-
брожелателей появятся нацист-
ские знаки, местный начальник 
должен проследить, чтобы за-
претные виды исчезли. Напри-
мер, в одном из городов проку-
ратура потребовала удалить сва-
стику с фасада жилого дома. Фа-

шистский крест-граффити был 
нарисован неизвестными. За та-
кое, как говорится в простонаро-
дье, надо уши отрывать. Однако 
для начала было бы неплохо 
схватить за руку «художников». 
Этого сделать не удалось. Зато к 
ответственности привлекли 
управдома — за плохое содержа-
ние фасада здания.

Однако на практике возника-
ет достаточно серьезная с юри-
дической точки зрения пробле-
ма: как определить, является ли 
тот или иной символ запрещен-

ным? Каждому полицейскому и 
каждому прокурору надо дать в 
руки список, что именно надо за-
прещать. 

Как предлагает минюст, поря-
док составления подобного пере-
чня определят совместно МВД, 
ФСБ, МИД, минюст. Также поло-
жение по ведению перечня долж-
но быть согласовано с Генпроку-
ратурой. 

Не избежать наказания, если 
ужасные знаки предпринима-
тель сам разместил у всех на 
виду — по недосмотру или недо-
мыслию. Например, если на-
цистская или очень похожая на 
нее форма была выставлена в ви-
трине магазина. Ответят за появ-
ление у себя запретных симво-
лом и СМИ.

За демонстрацию 
нацистской симво-
лики нарушителю 
грозит администра-
тивный арест до 15 
суток БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев 

обсудил в Астане цветные 
революции

Угроза цветом

Иван Егоров

НЕКОТОРЫЕ иностранные государства пытаются со-
рвать интеграцию Евразийского экономического сою-
за. Об этом заявил секретарь Совета безопасности Рос-
сии Николай Патрушев во время его официального ви-
зита в Казахстан.

— В современном меняющемся мире некоторые 
страны усматривают в ЕАЭС потенциально серьезного 
конкурента в мировой экономике и проводят деструк-
тивную деятельность по срыву интеграционных про-
цессов, — заявил Николай Патрушев.

Во время встречи секретаря российского Совбеза в 
Астане с президентом Казахстана Нурсултаном Назарба-
евым обсуждались также двусторонние отношения и ак-
туальные международные темы. Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в Совбезе России, на встрече изучались 
основные тенденции изменения миграционных потоков 
из стран Центральной Азии. Отдельной темой консульта-
ций стала проблематика влияния распространения цвет-
ных революций на стабильность в регионе. Не обошли 
вниманием и вопрос по ситуации на Украине.

— Мы заинтересованы в том, чтобы Украина сохра-
нилась как государство в территориальной целостно-
сти и чтобы там быстрее наступил мир, — сказал после 
встречи с президентом Казахстана Николай Патрушев. 

В свою очередь Нурсултан Назарбаев подчеркнул, 
что казахстанско-российские отношения определяют-
ся не только партнерством, но и высоким уровнем до-
верия.

СОТРУДНИЧЕСТВО Директор 
ФСБ прилетел в США

Встретились 
без санкций

Иван Егоров

НЕСМОТРЯ на непростые отношения между США и 
Россией, которые сложились в последние месяцы, дирек-
тор ФСБ Александр Бортников по поручению Владимира 
Путина принял участие в проходящем в Вашингтоне сам-
мите по противодействию насильственному экстремиз-
му. На этот представительный форум прилетели руково-
дители органов безопасности из более чем 60 стран. 

— Александр Бортников проинформирует участников 
форума о функционирующей в России национальной си-
стеме противодействия экстремизму, акцентирует при 
этом внимание на важности центральной роли государ-
ства в противодействии идеологии терроризма, — сооб-
щили корреспонденту «РГ» в ЦОС ФСБ России.

Представитель госдепа Джен Псаки, известная своим, 
мягко говоря, недружелюбным отношением к России, 
призналась, что США приветствуют участие российской 
делегации в саммите. 

— Россия и США продолжают сотрудничать в том, что 
касается борьбы против экстремизма, и потому в Ва-
шингтоне приветствуют решение Москвы принять учас-
тие в саммите. Насильственный экстремизм и терро-
ризм — это серьезная проблема, которая касается всего 
мира, в том числе и России, — сказала Псаки. По ее сло-
вам, есть ряд тем, по которым две страны сотрудничают.

АРМИЯ Клубу 
военачальников 
исполнилось 10 лет

Полководцы — 
на сбор

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Клуб военачальников организовал в Колонном зале 
Дома Союзов прием, приуроченный ко Дню защитника 
Отечества и 10-летию этой общественной организации.  

Народу собралось даже больше, чем ожидалось, — более 
шестисот человек. Заслуженные ветераны соседствовали с 
действующими полководцами и адмиралами. Торжество 
не обошлось без подарков и традиционного тоста за тех, 
кто носит погоны.

Клуб военачальников под руководством генерала ар-
мии Анатолия Куликова объединяет сегодня более тысячи 
представителей военной элиты страны. Туда принимают 
тех, кто командовал армиями, округами и флотами, зани-
мал большие посты в силовых структурах России. Одни 
имена чего стоят — Маршал Советского Союза Дмитрий 
Язов, маршал артиллерии Владимир Михалкин, маршал 
авиации Евгений Шапошников, генералы армии Махмут 
Гареев и Михаил Моисеев, генерал-полковник милиции 
Владимир Васильев… 

Расставшись со службой, ветераны не отошли от армей-
ских дел. Некоторые влились в управление инспекторов 
министерства обороны, другие помогают укреплять Воо-
руженные силы и свои ведомства в качестве добровольных 
помощников. Члены Клуба сотрудничают с зарубежными 
коллегами в вопросах обеспечения коллективной безопа-
сности, противодействия терроризму, наркоугрозе и кон-
трабанде. Они являются экспертами профильных Комите-
тов Госдумы и Совета Федерации, участвуют в разработке 
законодательных актов.

Вчера Герой Советского Союза, генерал-полковник Николай 
Антошкин поздравил ветеранов, членов клуба.

23 февраля Российская армия становится образованнее, 
моложе и престижнее

Вежливые 
смолоду
Иван Петров

В 
преддверии Дня защит-
ника Отечества на бое-
вое дежурство решено 
поставить новейший 
радарный комплекс, 

мимо внимания которого не про-
летит ни один воздушный объект. 
Вчера специалисты Войск воз-
душно-космической обороны на-
чали развертывание радиолока-
ционного комплекса нового поко-
ления «Небо-М». По словам пред-
ставителя пресс-службы Минобо-
роны России Алексея Золотухина, 
комплекс обеспечит радиолока-
ционную поддержку зенитным 
ракетным войскам, причем даже 
при сложных помехах.

В круговом режиме работы 
комплекс способен сопровождать 
до 200 аэродинамических целей — 
самолетов, крылатых ракет, вер-
толетов, беспилотников — на даль-
ности и на высотах до 600 киломе-
тров. В секторном режиме «су-
перрадар» может вести до 20 бал-
листических целей на дальности 
до 1800 километров и на высоте 
до 1200 километров.

По словам военных, комплекс 
хорош во всем. Он видит дальше и 
лучше, чем нынешние радиолока-
ционные системы, при этом воен-
ных для работы на комплексе тре-
буется вдвое меньше.

Кстати, для того чтобы военно-
служащие смогли работать на та-
ком современнейшем оборудова-
нии, минобороны заранее развер-
нуло учебный комплекс «Небо-
М» в Военно-космической акаде-
мии имени А. Ф. Можайского. С 
2013 года Центр при академии го-
товит специалистов боевых рас-
четов целенаправленно для «Не-
ба-М». Уже прошли полноценную 
подготовку и «рвутся в бой» 250 
офицеров инженерно-техниче-
ского состава и младших специа-
листов. 

С регулярным поступлением в 
войска нового вооружения, воен-
ной техники и оборудования вое-
начальники осознали, что совре-
менной армии необходим более 
образованный солдат, нежели 
раньше. Офицеры выпускаются с 
высшим образованием, и к их 
подготовке вопросов нет. Но об-
служивание техники и управле-
ние оружейными системами, как 
правило, ложится на плечи сер-
жантов. Солдат за один год служ-
бы успевает овладеть только аза-
ми военного дела. Поэтому в рабо-
те с армейскими «ноу-хау» реше-
но делать ставку на контрактни-
ков. 

По самым свежим данным чи-
сло военнослужащих по контрак-
ту в российской армии уже пре-
высило 300 тысяч человек. С уче-
том офицерского корпуса про-
фессионалов в армейском строю 
уже больше половины. 

К концу 2015 года миноборо-
ны должно выйти на 352 тысячи 
военнослужащих по контракту. А 
к 2021-му, по плану строительст-
ва Вооруженных сил, в армии 
должны служить полмиллиона 
профессиональных бойцов. 

И самое важное, что в контрак-
тники сейчас не гонят из-под пал-
ки как в начале 2000-х, когда 
срочников практически выну-
ждали заключать контракт с ми-
нобороны. В настоящее время во-
енкоматы даже проводят конкур-
сы, в ходе которых из числа подав-

ших заявки отбирают наиболее 
подготовленных как физически 
так и интеллектуально. По стране 
работают 79 пунктов отбора. 

Как рассказывают сотрудники 
военкоматов, года два назад, ког-
да такие пункты только заработа-
ли, к ним ринулись в основном ре-
бята из сел и деревень. К 2014 году 
ситуация поменялась, в настоя-
щий момент и сельских, и город-
ских парней стало примерно по-
ровну. Более того, о своем жела-
нии послужить Родине все чаще 
стали заявлять представительни-
цы слабого пола. Им, как правило, 
предлагают должности медработ-
ников и связисток. 

При этом вскоре в некоторых 
родах войск будут служить ис-
ключительно контрактники. Про-
фессионалами комплектовать в 
ближайшие годы станут Воздуш-
но-десантные войска, Ракетные 
войска стратегического назначе-
ния и подводный флот. Сегодня, 

если брать десантников, то там 
около 60 процентов контрактни-
ков. По словам командующего 
ВДВ Владимира Шаманова, такие 
военнослужащие более мотиви-
рованы в службе, и он рад, что в 
«крылатой гвардии» будут слу-
жить только контрактники. 

Так что уже можно уверенно 
говорить о том, что служба в рос-
сийской армии стала престиж-
ной. И молодежь идет туда охотно. 
По словам многих командиров, 
армейские ряды сегодня «освежи-
лись» — приходят молодые, веж-
ливые и образованные парни, ко-
торые твердо намерены связать 
свою жизнь со службой. Средний 
возраст контрактника сегодня 
26—28 лет. По данным армейских 
кадровиков, 65 процентов кон-
трактников имеют среднее или 
высшее образование. При этом 
более половины заключивших 
первый трехлетний контракт во-
еннослужащих предпочитают 

продлить его по окончании. В 
этом случае они остаются в строю 
еще как минимум на 5 лет.

И их можно понять. Стабиль-
ная работа и достойный, даже по 
рыночным меркам оклад, обеспе-
чение жильем — сначала служеб-
ным, а в обозримой перспективе 
— собственным, возможность вы-
бора места службы. Все это делает 
службу по контракту максималь-
но привлекательной. 

Так что выходит всё логично, 
контрактники получают достой-
ную зарплату и льготы, генералы 
взамен — квалифицированных 
специалистов, которым можно 
доверить современную боевую 
технику и даже «кнопку» запу-
сков высокотехнологичного ору-
жия. 

Немаловажно и то, что измене-
ния в армии не остались незаме-
ченными общественностью. По 
данным социологов, в положи-
тельную сторону резко измени-
лось отношение россиян к армии.

Количество людей, считаю-
щих, что положение дел в Воору-
женных силах плохое и очень пло-
хое, резко упало. Сегодня только 9 
процентов опрошенных негатив-
но отзываются о положении дел в 
армии. А год назад таких было по-
чти втрое больше. 

Военкоматы констатируют, что 
средний возраст контрактника 
сегодня снизился до 26—28 лет.

Акцент

  В секторном режиме «супер-
радар» может вести до 20 бал-
листических целей на дально-
сти до 1800 километров
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СПЕЦСЛУЖБЫ  Погранслужба ФСБ 
использует новые методы 
борьбы с браконьерами

Охота на краба

Иван Егоров

НЕСМОТРЯ на активную борь-
бу российских пограничников с 
морскими браконьерами, жела-
ющих незаконно порыбачить ря-
дом с берегами России меньше 
не становится. Для борьбы с 
ними Пограничная служба ФСБ 
России стала активно подклю-
чать иностранных коллег, осо-
бенно тех, под чьими «удобны-
ми» флагами чаще всего и ведет-
ся незаконный промысел или в 
чьи порты чаще всего заходят 
браконьеры.

— Наиболее остро проблема 
незаконного, несообщаемого и 
нерегулируемого промысла жи-
вых морских ресурсов стоит в 
Тихоокеанском регионе, где 
основными субъектами проти-
воправной деятельности остают-
ся недобросовестные капитаны 

российских рыболовных судов и 
судов под флагами Камбоджи, 
Панамы, Белиза, Сьерра-Леоне, 
Того, Тайваня и других госу-
дарств, — заявил корреспонденту 
«РГ» заместитель руководителя 
Пограничной службы ФСБ — ру-
ководитель департамента бере-
говой охраны адмирал Юрий 
Алексеев.

Как сообщил Алексеев, в 2014 
году в этом регионе за наруше-
ния законодательства задержано 
более 70 российских и иностран-
ных судов, из незаконного обо-
рота изъято свыше 2,4 тысячи 
тонн рыбы и краба. Возбуждено 
185 уголовных дел, осуждено 
112 юридических, должностных 
и физических лиц.

Как особо отметил руководи-
тель департамента береговой ох-
раны, при тесном взаимодейст-
вии с Росрыболовством, МИД 
России и другими заинтересо-
ванными ведомствами, на ме-
ждународном уровне сформиро-
ван дополнительный эффектив-
ный барьер для предупрежде-
ния, сдерживания и пресечения 
незаконного промысла. Речь 
идет о подписанных межправи-

тельственных соглашениях с 
Японией, Республикой Корея, 
Китаем, КНДР, в порты которых 
как раз и доставляют свой улов 
браконьерские суда.

Например, в рамках межпра-
вительственного соглашения с 
Южной Кореей удалось скло-
нить корейскую сторону к внесе-
нию в национальное законода-
тельство изменений, которые 
позволяют компетентным орга-
нам контролировать весь улов, 
выгружаемый в корейских пор-
тах. Это, в свою очередь, привело 
к прекращению с марта 2014 
года поставок на внутренние 
рынки незаконно добытых море-
продуктов российского проис-
хождения.

Кроме того, по предваритель-
ным оценкам, объемы незакон-
ных поставок российского краба 
и крабовой продукции в корей-
ские порты, по сравнению с 2013 
и 2012 годами, многократно со-
кратились. Более того, под влия-
нием совместных с Росрыболов-
ством инициатив Корея теперь 
вносит браконьерские суда-на-
рушители под «удобными» фла-
гами, в так называемые черные 
списки международных рыбоох-
ранных организаций.

В рамках аналогичных согла-
шений с правительством Японии 
введен запрет на ввоз в японские 
порты крабов без российских 
сертификатов, подтверждающих 
законность происхождения. 
Причем этот запрет распростра-
няется не только на суда под фла-
гами России и Японии, но и тре-
тьих стран.

Также впервые начал решать-
ся вопрос с российскими суда-
ми, выходящими на браконьер-
ский промысел под флагом Кам-
боджи. Уже заработал механизм 
обмена документами по судам с 
флагом Камбоджи, которые 
были задержаны за незаконный 
промысел в исключительной 
экономической зоне России. Как 
результат, права плавания под 
камбоджийским флагом уже ли-
шились три судна с российскими 
экипажами.

Что касается договоренно-
стей с КНДР о совместной борь-
бе с браконьерами, то с этим 
пока проблемы. Как признаются 
в погранслужбе, учитывая слож-
ную социально-экономическую 
обстановку в Северной Корее и, 
как следствие, возможную заин-
тересованность в незаконных 
поставках российских морепро-
дуктов, пока говорить об эффек-
тивности достигнутых соглаше-
ний, пока не приходится.

В прошлом году 
в Тихоокеанском 
регионе было 
задержано более 70 
российских и ино-
странных судов
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СЕНСАЦИЯ Турция создаст 
независимую от альянса 
систему ПРО

В сторону 
от НАТО

Максим Макарычев

В ЧЕТВЕРГ стало известно о том, что новая оборонная 
система противоракетной обороны Турции не будет ин-
тегрирована с той, которая используется НАТО. 

Выяснилось, что в настоящее время Анкара ведет фи-
нальные переговоры в части сделки на 3,4 миллиарда 
долларов с китайской оборонной корпорацией CPMIEC. 
Турция приобретет не менее 12 комплектов зенитно-ра-
кетной системы HQ-9.

Об этом заявил министр обороны этой страны Исмет 
Йылмаз, который был вынужден дать ответ на запрос оп-
позиционного депутата из Народно-республиканской 
партии (НРП). Последнего интересовало то, как продви-
гается решение вопроса о поставке этой стране зенитно-
ракетных систем средней и большой дальности. 

На этот счет не так давно турецкое правительство 
объявило тендер, в котором участвовали американцы, 
китайцы, французы и российские представители. Амери-
канцы и европейцы, в том числе дипломаты и чиновники 
из Брюсселя, настойчиво отговаривали турецкие власти 
от заключения сделок с Пекином и Москвой, делая упор 
на то, что выбор, сделанный Анкарой в пользу одной из 
этих двух столиц, дескать, может поднять вопросы по 
безопасности стран — членов НАТО. Однако Анкара была 
непреклонна и не поддалась давлению. 

Турецкие власти не дрогнули и после того, когда стало 
ясно, что в случае строительства автономной системы 
ПРО страна потеряет половину своих радиолокацион-
ных возможностей. Выбор, во многом из-за дешевизны 
по сравнению с другими, был все же сделан в пользу ки-
тайцев. И этот выбор был скорее политическим, чем, 
образно говоря, «рационально-военным». Просто Анка-
ра продемонстрировала, что не хочет прогибаться под 
Вашингтон и Брюссель, дистанцируясь от навязчивых 
западных установок, что ей делать и как ей жить. И это 
решение, особенно с учетом того, что Турция с 1952 года 
является членом НАТО, действительно стало сенсацион-
ным. О многом говорит и то, что упомянутая китайская 
корпорация, победитель тендера, из-за сотрудничества с 
Ираном и КНДР попала в санкционный список Вашинг-
тона. Но в Турции не побоялись пойти на сделку с ней.

СКАНДАЛ В Литве установят
памятник пособнику
нацистов

Камень 
для труса

Надежда Ермолаева

ПРЕЗИДЕНТ Литвы Даля Грибаускайте заявила, что в 
стране должен быть установлен памятник Антанасу Сме-
тоне.

Памятник этому деятелю уже включен в официаль-
ную программу празднований на 2018 год. Новость об 
увековечивании памяти Сметоны потрясла литовских 
историков. Многие из них обвинили администрацию 
президента в неадекватности и напомнили, что в миро-
вой историографии Сметона числится как литовский 
диктатор, связанный с фашистской Германией и трусли-
во бежавший в Германию в 1940 году. Ученые также на-
помнили, что в начале Второй мировой войны этот дея-
тель был сторонником нацистской Германии и оказывал 
фашистам помощь на территории прибалтийских госу-
дарств.

Профессор литовского университета им. Витаутаса 
Великого Шарунас Лекис в интервью порталу «Делфи» 
заявил, что памятник «апологету авторитаризма, при-
шедшему к власти путем военного переворота, внесет 
больше конфронта-
ции, чем консолида-
ции в современной 
Литве». «Сметона 
плохо соответствует 
демократическому 
строю и принципам 
демократии», — ска-
зал профессор.

Решение об уста-
новке в Литве памят-
ника Сметоне вызвало недоумение и в России. «Для сов-
ременного общества считается очень странным возво-
дить памятник человеку, который незаконно пришел к 
власти, да еще и был связан с фашистской Германией. От-
мечу, что Сметона организовал военный переворот и 
стал первым президентом в Литве. Он сохранял в стране 
диктаторский режим националистического толка на 
протяжении 14 лет. Этот деятель всеми силами раздувал 
собственный культ и быстро стал «вождем нации», — рас-
сказал «РГ» директор исследовательских программ Фон-
да «Историческая память» Владимир Симиндей.

В современных учебниках истории Литвы тем не ме-
нее отмечается, что Сметона не был выдающимся прави-
телем. «В 1938 году польские власти потребовали от Лит-
вы установить с Польшей дипломатические отношения. 
Литовская сторона вынуждена была пойти на этот уни-
зительный шаг и согласиться с фактической принадлеж-
ностью Вильнюса Польше. Это стало сильным ударом по 
представлениям народа о чудесных способностях литов-
ского вождя», — пояснил Симиндей.  В 1940 году из-за 
страха быть свергнутым Сметона трусливо сбежал в 
Третий рейх к нацистам, с которыми долгое время под-
держивал активную связь. «Из архивных документов из-
вестно, что перед началом войны Сметона предлагал 
немцам свои услуги по оказанию организованного со-
противления Красной армии», — отметил Симиндей. На-
помним, что этот деятель в начале войны перебрался из 
Германии в Швейцарию, а оттуда в США. При странных 
обстоятельствах он сгорел в своем доме в Америке. 

ДИПЛОМАТИЯ Постпред РФ при ООН Виталий Чуркин не исключил участия Москвы 
в антитеррористической коалиции в Средиземном море

Россия присоединится к операции 
против ИГИЛ? 
Екатерина Забродина

Н
а внеочередном совеща-
нии Совета Безопасности 
ООН по ситуации в Ливии 

постоянный представитель РФ 
при международной организа-
ции Виталий Чуркин заявил, что 
Россия могла бы принять участие 
в морской блокаде ливийских бе-
регов для предотвращения поста-
вок оружия воюющим там боеви-
кам террористической группи-
ровки «Исламское государство».  
«С политической точки зрения я 
бы этого не исключал. Но это уже 
не мое решение», — пояснил Чур-
кин в интервью агентству ИТАР—
ТАСС.

 Российский постпред обра-
тил внимание, что Египет, глава 
МИД которого Самех Шукри 
призвал Совбез ООН санкциони-
ровать морскую блокаду Ливии, 
уже нанес серию авиаударов по 
позициям «Исламского государ-
ства» в этой стране. Напомним: 
египетские власти пошли на этот 

шаг после появления видео с 
казнью египтян-коптов боевика-
ми ИГ. Причем «акцию возме-
здия» Каир осуществил без со-
гласования с Вашингтоном.

Что касается предложения по 
патрулированию Средиземно-
морского побережья, то Чуркин 
сослался на положительный 
опыт совместного противодей-
ствия сомалийским пиратам в 
Аденском заливе в соответствии 
с резолюцией Совбеза ООН: 
«Если Россия могла участвовать 
в операции у побережья Сома-
ли, почему Россия не может сде-
л ат ь  э то го  в  С р е д и з е м н о м 
море?»

  «Пока не озвучены конкрет-
ные параметры этой инициати-
вы, но теоретически я не вижу 
препятствий для России, — рас-
сказал «РГ» эксперт Института 
политического и военного анали-
за Александр Храмчихин. — Если 
формируется некая объединен-
ная эскадра из разных стран под 
мандатом ООН, то ничего не ме-

шает российским кораблям 
участвовать в операции. Очевид-
но, что и командование будет 
смешанное. Тут возможна некая 
аналогия с миссией у берегов Со-
мали, где имело место ситуатив-
ное взаимодействие российских 
судов с другими странами при со-
хранении автономии. Но если с 
пиратами можно было бороться 
поодиночке, то ситуация с Ливи-
ей сложнее, здесь требуется бо-
лее тесная координация. Труд-
ность заключается еще и в том, 
что в ливийском случае «против-
ник» — размытое понятие. Кроме 
того, заинтересованные страны в 
теории могут создать свою коа-
лицию, без санкции ООН. В пер-
вую очередь в нее войдут страны 
НАТО. Россия в таких коалициях 
никогда не состояла». 

Конфликт Украина обратилась к Евросоюзу и ООН с просьбой ввести в Донбасс 
миротворцев

Киев позвал европолицию  
Петр Лихоманов 

З
аседание Совета без-
опасности и обороны 
Украины (СНБО), про-
веденное по итогам «тя-
желой, но очень достой-

ной операции» в Дебальцево, за-
вершилось фактическим призна-
нием Киева в неспособности на-
вязать свою волю Донецку и Лу-
ганску силой. И демонстратив-
ным нежеланием киевских вла-
стей в полной мере соблюдать 
минские договоренности. Поэто-
му главным итогом совещания 
киевской верхушки стал призыв 
к Совету Безопасности ООН и Ев-
росоюзу ввести миротворческий 
контингент на Украину.

 «Мы обсудим вопрос пригла-
шения на Украину миротворче-
ской миссии, которая будет дей-
ствовать в соответствии с манда-
том Совбеза ООН. По моему по-
ручению этот вопрос отработали 
аппарат СНБО, правительство, 
был привлечен МИД. Мы видим 
самый лучший для нас формат — 
это полицейская миссия Евросо-
юза. Уверен в том, что это будет 
наиболее эффективной и наибо-
лее оптимальной гарантией без-
опасности», — заявил президент 
Украины. Впрочем, как бы  ни хо-
телось Порошенко представить 

это предложение очередным сво-
им «мирным планом», оно дале-
ко не ново. «Не будет никаких 
миротворческих контингентов. 
Потому что опыт использования 
миротворческих контингентов в 
Приднестровье и других заморо-
женных конфликтах, показывает, 
что в этом случае государство те-
ряет суверенитет над этой терри-
торией. На территории Украины 
никаких миротворческих кон-
тингентов не будет. Точка!», — та-
кое жесткое заявление Порошен-
ко сделал 25 сентября прошлого 
года. Так он отреагировал на при-
зыв руководителей республик 
Донбасса ввести туда миротвор-
цев.

Тогда, очевидно, президент 
Украины еще рассчитывал вос-
становить украинский «сувере-
нитет» в Донбассе силами армии 
и карательных батальонов. Отка-
зался Киев от миротворцев и в де-
кабре, когда председатель Парла-
ментской ассамблеи ОБСЕ Илкка 
Канерва предложил обсудить та-
кой вариант деэскалации кон-
фликта. Причем это было не пер-
вое, и не последнее предложение 
от ОБСЕ — организации, под чьей 
эгидой многонациональные ми-
ротворческие миссии тоже могут 
проводиться. 

И даже по окончании встречи 
в Минске, 14 февраля, представи-
тель Украины в ООН Юрий Сер-
геев заявил, что «правительство 
Украины вполне удовлетворено 
тем, что на юго-востоке страны 

постоянно присутствуют наблю-
датели ОБСЕ, прибытие мирот-
ворцев в зону конфликта совсем 
не обязательно».

С одной стороны, внезапное 
желание Киева увидеть «голубые 
каски» в Донбассе нельзя не при-
ветствовать хотя бы потому, что 
это означает автоматический от-
каз от продолжения боевых дей-
ствий и варварских обстрелов 
мирных жителей. Однако это же 
означает и фактическое наруше-
ние минских договоренностей, 
поскольку «полицейская миссия 
Евросоюза» — формулировка, 
предполагающая широкую трак-
товку. Не говоря о том, что ввод 
миротворцев делает необяза-
тельным отвод тяжелой артилле-
рии вооруженных сил Украины.

Более чем красноречиво на 
инициативу Киева отреагировал 
постоянный представитель Рос-
сии в ООН Виталий Чуркин: 
«Только что достигнуты мин-
ские договоренности. Согласно 
этим договоренностям в Донец-
кой и Луганской республиках 
могут создаваться свои мили-
ции, а наблюдение за районом 
разъединения будет проводить 
ОБСЕ. Надо разводить вооруже-
ния и не заниматься выдвижени-
ем инициатив. А когда, вместо 
того чтобы делать то, о чем дого-
ворились, начинают выдвигать 
какие-то схемы, то это, в первую 
очередь вызывает подозрения, 
что хотят развалить минские до-
говоренности», — сказал россий-
ский дипломат.

После недель сражений в «дебальцевском котле» осталось большое количество разрушенной военной техники.

На заседании Совбеза ООН Виталий Чуркин, сидевший рядом с египетским коллегой, обратил внимание дипло-
матов на то, что Египет нанес решительные авиаудары по позициям ИГ.

МЕЖДУ ТЕМ
Президент Латвии Андрис Берзиньш заявил, что не под-
держивает идею проведения всеобщих выборов президента 
в стране, на чем настаивает 70 процентов населения ре-
спублики. «Предоставление народу возможности выбрать 
президента — не лучшее решение», — сказал он. Высказалась 
по данной теме и экс-глава государства Вайра Вике-Фрей-
берга. Она заявила, что при нынешней геополитической 
ситуации позволить народу Латвии самому выбирать 
президента было бы опасно. Отметим, что оба эти прези-
дента избирались депутатами сейма, и большинству гра-
ждан Латвии до выборов вообще не были известны.

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото, видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5413

Военное положение 
сделает фигуру пре-
зидента Украины 
во многом 
декоративной

В Литве хотят поста-
вить памятник дик-
татору, связанному 
с Третьим рейхом

Читайте также: В палаче 
«Исламского государства» 
ученые признали выходца 
из США
www.rg.ru/art/1085899

ДОЗВОНИТЬСЯ в Дебальцево сейчас практически невозможно. 
Корреспондент «РГ» поддерживал связь с отправившимися в город 
машинами МЧС ДНР, но на подъезде к Дебальцево связь оборвалась. 
Между тем из города приходит противоречивая информация. По од-
ним данным, он зачищен, по другим — там продолжается стрельба.

— Полную картину происходящего получить очень сложно, — рас-
сказывает о ситуации в Дебальцево и его окрестностях депутат На-
родного совета ДНР Борис Литвинов. — Обстановка быстро меняется. 
Там практически не работает ни мобильная, ни стационарная связь. 
Во-первых, украинские войска уничтожили станции связи, вышки и 
оборудование. А во-вторых, там действует мощная система подавле-
ния связи. Так что неудивительно, что вы не дозвонились.

— Что известно наверняка о происходящем в Дебальцево?
— Точно известно, что над городом поднят флаг ополчения. Извест-

но, что ополченцы контролируют около 90 процентов города. Однако 
боевые действия там еще не закончены. В некоторых зданиях и укре-
пленных пунктах еще сопротивляются рассеянные украинские подра-
зделения. Им было предложено сдать оружие, но, к сожалению, не все 
согласились сделать это. К тому же «котел» обстреливают снаружи.

— Предпринимала ли украинская сторона новые попытки выхода 
из окружения?

— Совсем недавно мне сообщили, что был прорыв силовиков в сто-
рону Светлодарска. Очень жестокий, с большим количеством жертв. 
Может быть, даже кому-то и удалось вырваться из окружения, но 
украинская сторона понесла при этом очень большие потери. Но 
опять-таки это пока неподтвержденная информация.

— Удалось ли эвакуировать хоть какое-то количество гражданского 
населения из Дебальцево?

— Да. Эвакуация проходила. Причем в обе стороны — как на украин-
скую территорию, так и на территорию ДНР. При этом, если мы предо-
ставляем жителям Дебальцево временное жилье, продукты, предме-
ты первой необходимости и оказываем медпомощь, на украинской 
стороне беженцев бросают на произвол судьбы.

— А в каком положении сейчас находятся люди, оставшиеся в Де-
бальцево, и много ли их?

— Сколько их — точно не знает никто. А насчет того положения, в ко-
тором они оказались… Сами посудите: в городе уничтожена инфра-
структура. Нет ни света, ни газа, ни отопления. Нет связи с внешним 
миром. Нет даже воды. Не то что питьевой — вообще никакой. Нет про-
довольствия. Не работают экстренные службы. На улицах — завалы, 
подбитая техника, трупы, много трупов. Люди напуганы, прячутся в 
подвалах.

— Было объявлено, что с 19 февраля в Дебальцево начинаются вос-
становительные работы.

— Там только назначили главу администрации. Восстановитель-
ная работа в такой ситуации начинается с того, что выясняется си-
туация, сложившаяся в городе. В каком состоянии он находится, что 
происходит, сколько жителей осталось и кто они. Есть ли среди них 
врачи, пожарные, работники других экстренных служб. Есть ли 
оборудование в больницах. Насколько сильны повреждения инфра-
структуры, и с чего нужно начинать восстановление. Параллельно с 
этой ревизией и учетом населения нужно расчищать улицы от зава-
лов и убирать трупы. И, конечно, нужно накормить оставшихся жи-
телей.

Подготовил Руслан Мельников

КРОМЕ признания необходимости миротворческой миссии в Дон-
бассе, СНБО Украины также одобрило внесение изменений в закон 
«О правовом режиме военного положения». Какими именно будут 
эти поправки, не детализируется. Можно только отметить, что, несмо-
тря на регулярные угрозы введения военного положения (ВП), делать 
это на практике президент Порошенко по-прежнему опасается. Во-
первых, это грозит социальным взрывом, поскольку, помимо проче-
го, ВП отменяет не только все конституционные свободы, включая 
свободу передвижения, но и право украинцев распоряжаться своей 
собственностью, включая банковские вклады. Во-вторых, военное по-
ложение делает президента Украины фигурой во многом декоратив-
ной, поскольку вся власть переходит к военным и секретарю СНБО.

Впрочем, Киев уже постепенно вводит элементы военного положе-
ния в жизнь украинцев. Военнообязанным мужчинам ограничена 
свобода передвижения, активно «мобилизуется» на нужды «антитер-

рористической операции» автотранспорт частных и государствен-
ных предприятий, а недавно Верховная рада ввела для украинцев и 
«квартирную повинность», обязав их принимать к себе на побывку 
военных и национальных гвардейцев по ордеру из милиции или воен-
комата.

Наконец, СНБО создало еще один орган военного руководства до-
полнительно к Генеральному штабу (ГШ) ВСУ — так называемый Воен-
ный кабинет, куда войдут «руководители страны и силовых блоков 
органов власти». Полномочия этого «кабинета» и вопросы подчинен-
ности также не разглашаются. Одновременно с этим видные «комба-
ты» и нацисты объявили о создании в Днепропетровске собственного, 
параллельного военного штаба, который будет руководить 13 «добро-
вольческими» батальонами. Таким образом, на Украине уже создано 
три центра принятия военных решений, подчиняющихся разным лю-
дям.

НА УКРАИНЕ РАСТЕТ ЧИСЛО ШТАБОВ

ЧТО ПРОИСХОДИТ В ДЕБАЛЬЦЕВО
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Тема дня Год после Майдана: подводим итоги и делаем выводы для себя 

Куда ведет улица с ружьем
Евгений Шестаков

З
акон об импичменте 
президенту Верховная 
рада Украины приняла в 
те дни, когда президент 
Петр Порошенко нахо-

дился в Минске, где вел перегово-
ры в «нормандском формате» об 
урегулировании ситуации в стра-
не. Почему депутаты так спешили 
с принятием этого далеко не пер-
воочередного документа? Кто из 
украинских политиков готов 
стать инициатором нового май-
дана? На кого может опереться 
президент Украины, чтобы не до-
пустить победы «партии войны»? 
Об этом «Российская газета» бе-
седует с президентом Центра си-
стемного анализа и прогнозиро-
вания Ростиславом Ищенко.

В Киеве неспокойно — многие эк-
сперты предупреждают о воз-
можности нового майдана. Вы 
верите в возможность нового пе-
реворота? 
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: С учетом того, 
что украинские политики игра-
ют совсем не в шахматы, возмо-
жен любой сценарий. Порошенко 
могут попытаться отстранить от 
власти легитимным путем, начав 
парламентский процесс. Но все 
же, по большому счету, вопросы 
власти на Украине сегодня реша-
ет улица, причем вооруженная 
улица.

Новый майдан не просто реа-
лен, он, по идее, уже должен был 
произойти. Потому что ресурсов 
Украины при той власти, которая 
пришла в феврале прошлого года, 
хватало, чтобы худо-бедно про-
держаться до конца года. Следова-
тельно, государство должно было 
пойти вразнос еще осенью. К это-
му времени четко оформилась 
группа противников президента 
Порошенко в лице премьера Ар-
сения Яценюка и спикера Рады 
Александра Турчинова. Они опи-
раются на нацистские батальоны 
губернатора Днепропетровской 
области Игоря Коломойского. А 
глава украинского государства за 
прошедшее время не сумел обре-
сти ни надежную вооруженную, 
ни политическую опору. Поро-
шенко несет ответственность за 
войну на Украине, при этом по 
конституции он не обладает ры-
чагами влияния на экономиче-
скую ситуацию в стране. В усло-
виях, по сути, военного времени, 
когда все решают люди с оружи-
ем, имеющийся у президента ад-
министративный ресурс играет 
все меньшую и меньшую роль.

Порошенко остается легитим-
ным главой государства. Его про-
тивники понимают: ни у кого 
другого из пришедших ему на 
смену лидеров такой легитимно-
сти уже не будет. Ведь нельзя же 
каждый год избирать на Украине 
нового руководителя, чтобы впо-
следствии его свергнуть. До дека-
бря в США считали, что смогут 
заставить Россию ввязаться в 
конфликт на востоке Украины и 
добиться того, чтобы потом Ук-
раина финансировалась за счет 
российских ресурсов. Поэтому в 
Вашингтоне были также заинте-
ресованы в сохранении нынеш-
него украинского правительства. 
Но затем все изменилось.

В начале декабря прошлого 
года стало отчетливо заметно пре-
кращение каких-либо существен-
ных финансовых поступлений в 
Киев, прекратилась материаль-
ная и значительно ослабла поли-
тическая поддержка страны со 
стороны Запада. Сейчас, когда 
украинский режим отпущен в 
свободное плавание, фактор 
США, который удерживал на Ук-
раине внутреннюю стабильность, 
быстро ослабевает. Вопрос заклю-
чается в том, какая из группиро-
вок предпримет первой попытку 
отстранить от власти Порошенко.

Вы считаете, что в США размыш-
ляют над тем, чтобы заменить 
относительно самостоятельного 
Порошенко на более послушную 
кандидатуру?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Еще в прошлом 
году аналитикам на Западе стало 
понятно, что нынешний антирос-
сийский режим не сможет укре-
питься в Киеве надолго. Он не 
сможет контролировать всю тер-
риторию страны, не сможет при-
влечь достаточное количество 
ресурсов, чтобы держать в узде 
хотя бы какие-то регионы.

Уже тогда Белый дом играл на 
вовлечение России в украинский 
конфликт, чтобы с помощью 
«украинского вопроса» спрово-
цировать  конфронтацию России 
с Европой. Чем дольше американ-
цы задерживаются на Украине, 
тем хуже для них. Если раньше 
предполагалось, что Россия будет 
тратить свои ресурсы на Украину, 
то сейчас свои ресурсы вынужде-
ны тратить американские нало-
гоплательщики, чтобы поддержи-
вать киевский режим на плаву.

Но международный валютный 
фонд выделяет Украине 17,5 

миллиардов долларов на четыре 
года. Эти средства, по логике, да-
дут Украине возможность избе-
жать дефолта.
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: В прошлом году 
МВФ договорился с Украиной о 
том, что выделит те же самые 17 
миллиардов долларов только в те-
чение трех лет, несколькими тран-
шами. Киев получил около 5 мил-
лиардов, еще порядка двух были 
привлечены из других источни-
ков. На этом «лавочка закрылась». 
Вот уже больше полугода МВФ ни-
каких денег Украине не дает.

Сейчас фонд опять провел пе-
реговоры и заключил очередной 
договор, потому что предыдущий 
не был выполнен. В новом дого-
воре прописаны очередные усло-
вия, которые должно выполнить 
украинское правительство. Но 
деньги опять Киеву не поступи-
ли. Когда МВФ даст Украине день-
ги и в каком размере — непонят-
но. Дело в том, что сегодня дейст-
вия США направлены на то, что-
бы, уходя с «украинской площад-
ки», создать максимальные про-
блемы и для России, и для Евро-
пы. Это станет возможным толь-
ко в том случае, если граждан-
ская война распространится по 
всей территории Украины.

Для того чтобы так произош-
ло, как раз необходимо отстране-
ние Порошенко от власти: ведь 
он остается, пожалуй, единствен-
ной легитимной фигурой укра-
инской политики. Его признал 
Запад, признала Россия.

Если Порошенко по каким-ли-
бо причинам уйдет, каждый укра-
инский политик станет хозяином 
в своем регионе. Начнется ме-
ждуусобная борьба между раз-
личными олигархическими груп-
пировками, осложненная тем, 
что украинские националисты 
тоже не считают свою револю-
цию завершенной. И они вовсе не 
считают, что премьер Яценюк 
или спикер Турчинов должны 
стать их лидерами. У них есть 
собственные «фюреры».

На Украине множество нацио-
налистических и откровенно на-

цистских структур, которые вра-
ждуют между собой. И взгляды на 
то, кто должен быть главой госу-
дарства, у них разные. Фактиче-
ски Украина сваливается в войну 
всех против всех. Это поняли в 
Европе. Год там не хотели пони-
мать, что происходит на Украине, 
но сейчас уразумели, что этот по-
жар реально затронет их тоже. 
Этим, собственно, и вызвана ев-
ропейская дипломатическая ак-
тивность, когда президент Фран-
ции Франсуа Олланд и канцлер 
Германии Ангела Меркель приле-
тели в Москву договариваться, 
что теперь делать с Украиной.

Европа оказалась в очень 
сложной ситуации. Когда Запад 
«влезал» в конфликт на Украине в 
прошлом году, у него была воз-
можность выбора. Он мог при-
нять российские предложения, и 
конфликт урегулировался бы на 
компромиссных условиях. В этом 
случае Европа ничего не теряла, 
хотя ничего и не приобретала. Со-
хранялась ситуация статус-кво. 
Но когда Европа заняла проаме-
риканскую позицию и год ее при-
держивалась, то европейские 
элиты, руководство стран и Евро-
союза в достаточной степени свя-
зали себя с этой политикой. Они 
не могут сегодня просто заявить: 
мы ошибались! Следовательно, 
им нужен какой-то вариант, когда 
они начнут дистанцироваться от 
американской политики посте-
пенно, выходить из этой неком-
фортной для себя ситуации. Для 
этого нужно время, чтобы пере-
форматировать и свою позицию, 
и общественное мнение.

Европа играет и ставит на то, 
чтобы какая-то квазистабиль-
ность на Украине сохранялась в 
пределах двух-трех месяцев. Но, 
думаю, время, когда можно было 
эту стабильность сохранить, уже 
прошло. Именно поэтому, если, 
скажем, полгода назад практиче-
ски никто не верил в то, что Поро-
шенко могут отстранить от влас-
ти, то сейчас на Украине такой 
сценарий не обсуждает только 
ленивый.

Но зачем противникам Поро-
шенко уничтожать существую-
щую легитимную власть? Евро-
па обещает Порошенко деньги, а 
США собираются поставлять на 
Украину оружие.
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Во-первых, под 
кого Украине дают деньги — боль-
шой вопрос. Финансовую по-
мощь оказывают под исполнение 
правительственной программы. 
А правительство — это Яценюк, а 
не Порошенко.

В соответствии с Конституци-
ей Украины, которая сейчас дей-
ствует, президент контролирует 
только силовиков. Правительст-
во он не контролирует, оно подо-
тчетно парламенту, опирается на 
парламентское большинство, ко-
торое, кстати, уже не подкон-
трольно Порошенко.

Во-вторых, внутри украинской 
власти слишком много противо-
речий. Находящиеся в ней люди 
друг друга очень не любят. В-тре-
тьих, для противников Порошен-
ко самое главное — взять власть. 
Они верят, что после этого амери-
канцы их признают и помогут. Для 
них Порошенко — предатель, он ка-
кие-то мирные документы в Минс-
ке одобряет вместо того, чтобы во-
евать. К тому же приходится объя-
снять народу, почему обещали, 
что все будет хорошо, а стало пло-
хо. Почему проигрывается война? 
Кто в этом виноват? Ответ очеви-
ден: как верховный главнокоман-
дующий Порошенко несет ответ-
ственность за результаты войны. 
Украинцам необходим виновник. 
И Порошенко может стать первой 
«жертвенной фигурой». Если 
люди в нынешней украинской 
власти станут его беречь, то ока-
жутся «жертвенными фигурами» 
вместе с ним. Но это не означает, 
что в случае ухода Порошенко в 
отставку заменивший его премьер 
Яценюк долго удержится у власти. 
Скорее всего, он будет следую-
щим, а за ним последует следую-
щий и так далее. Украинская 
власть идет вразнос. Она перехо-
дит к вообще никому не извест-
ным полевым командирам. 

Может ли Порошенко опереться 
на армию, будучи ее главноко-
мандующим?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Не думаю, пото-
му что украинской армии как та-
ковой, по большому счету, не су-
ществует. Есть вооруженные 
силы, которые воюют на фронте. 
Но они состоят из территориаль-
ных батальонов, добровольче-

ских батальонов, собственно 
бывших армейских частей, кото-
рые уже несколько раз пополня-
лись и добровольцами, и мобили-
зованными. К тому же зачем ар-
мии, которая только что воевала 
в Донбассе, вдруг начинать вое-
вать в Киеве за Порошенко? Не-
понятно. Армия к нынешнему 
президенту относится не лучше, 
чем, допустим, националисты. 
Другое дело, что армия, очевид-
но, не двинется с фронта его свер-
гать. Потому что рядовой состав и 
значительная часть офицерского 
просто предпочтут разойтись по 
домам, чем идти куда-то воевать.

А вот националисты, органи-
зованные в батальоны, в целые 
армейские бригады, вполне мо-
гут развернуться и пойти на 
Киев. Тем более для этого не надо 

снимать с фронта большое коли-
чество частей: в столице доста-
точно вооруженных людей, что-
бы смести любую власть.

А как же народ? Ведь Порошенко 
достаточно уверенно победил на 
президентских выборах?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Выборы Поро-
шенко проходили в условиях со-
стоявшегося военного переворо-
та. Напомню: до сих пор на Укра-
ине существует такое явление, 
как добровольческий украин-
ский корпус «Правого сектора» 
(эта организация признана экс-
тремистской Верховным судом 
России). Это несколько батальо-
нов, которые никому не подчиня-
ются, не являются структурой 
министерства обороны, не явля-
ются структурой министерства 

внутренних дел. Фактически они 
являются незаконным вооружен-
ным формированием, которое, 
тем не менее, воюет от имени Ук-
раины, контролирует участки 
фронта. По сути, это вооружен-
ные бандиты, которые от имени 
государства устанавливают свой 
порядок с оружием, полученным 
от этого же государства.

Когда Порошенко избирался, 
таких неорганизованных банди-
тов, не включенных в силовые 
структуры, было значительное 
число по стране. Проголосовать в 
то время против Порошенко 
было в принципе очень сложно.

Я думаю, не случайно посоль-
ство США озвучило результат 
президентских выборов на Укра-
ине за два месяца до победы По-
рошенко. Это, с моей точки зре-
ния, вообще уникальный случай 
в истории, когда посольство ино-
странного государства за два ме-
сяца до свободных и демократи-
ческих выборов точно знает, ка-
кой кандидат и с каким результа-
том победит.

Нет ли у вас ощущения, что Аме-
рика ослабила хватку, дав боль-
шую свободу политикам внутри 
самой Украины?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Соединенные 
Штаты поддержали тех, кого они 
и привели к власти на Украине в 
результате переворота. Но сегод-
ня, с моей точки зрения, в Вашин-
гтоне поняли, что с Украины надо 
уходить. В США понимают, что 
разрушенная Украина, погружен-
ная в гражданскую войну, по кото-
рой будут ходить никем не контр-
олируемые банды с оружием, — 
большая проблема для России. 
Поэтому американцы фактиче-
ски пускают режим Порошенко в 
свободное плавание, понимая, 
что там должно произойти. А если 
что-то застопорится, то можно в 
очередной раз послать вице-пре-
зидент Джо Байдена или еще кого-
то, кто направит процесс в нуж-
ном направлении. Украина — рас-
колотое государство, и нынешняя 
политическая элита страны мно-
гие годы работала на этот раскол. 
Никуда не делась ни пророссий-
ская Украина, ни прозападная Ук-
раина. Они просто радикализиро-
вались и уже стреляют друг в дру-
га. В таких условиях возможны 
только два лидера — для каждой 
части Украины. Но невозможен 
единый лидер для всей Украины.

Год назад на Украине звучали фа-
милии политиков, которые в той 
или иной форме влияли на ситу-
ацию в стране. Тогда мы говори-
ли о Наливайченко, Яценюке, Ти-
мошенко, Турчинове. Насколько 
за прошедший год проявили себя 
эти фигуры?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Год назад можно 
было еще говорить о какой-то це-
лостности в украинской полити-
ке. Сегодня Украина уже вступи-
ла на путь фрагментации. По-
прежнему существует некоторое 
число людей, которые оказывают 
серьезное влияние на позицию 
Киева. Каждый из этих людей, 
опираясь на какую-то террито-
рию, на какие-то военные силы, 
на какие-то личные возможно-
сти, пытается продавливать свою 
линию. И число таких «феодаль-
ных баронов» за прошедший год 
значительно выросло. Появились 
гротескные фигуры, командиры 
батальонов или бригад, но, тем не 
менее, это люди, у которых в ру-
ках реальная вооруженная сила и 
которые могут направить ее в лю-
бом выгодном для себя направле-
нии. Причем топ-политики Укра-
ины вынуждены считаться с та-
ким положением вещей. Потому 
что Наливайченко или Яценюк 
могут иметь прекрасные отноше-
ния в американском посольстве, 
но охраняют их не американские 
морские пехотинцы. Их охраняет 
эта националистическая массов-
ка.  Ведь чем активнее проходила 
реорганизация вооруженных 
сил, структур МВД, тем более 
анархичными становились госу-
дарственные силовые структуры.  

Я еще раз повторяю, все эти фор-
мально организованные в баталь-
оны люди, это, по сути дела, бан-
ды, готовые в любой момент по-
менять атамана. Причем путем 
его физической ликвидации.    

Я понимаю, что из Брюсселя 
очень сложно понять всю глуби-
ну разложения украинской госу-
дарственности, потому что вроде 
бы есть парламент, вроде бы ку-
да-то приезжает президент, вроде 
бы с ним разговаривают, что-то 
подписывают, вроде бы работает 
кабинет министров и даже ведет 
переговоры с МВФ. Но если по-
смотреть на государство как на 
какую-то эффективную, целост-
ную структуру, то структуры 
этой уже нет. Центральные орга-
ны украинской власти ни на что 
не опираются. И чем хуже стано-
вится жизнь на Украине, чем 
больше проблем у народа, тем 
меньше период между приходом 
президента к власти и наступле-
нием периода ответственности. 
Народ не склонен в такой ситуа-
ции слишком долго ждать. 

Почему для Киева так неприем-
лемы любые разговоры о феде-
рализации? Даже в форме неких 
автономных областей?
РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО: Нынешний ре-
жим может существовать только 
в условиях жесткой централизо-
ванной вертикали. Как только 
возникает любое федеративное 
образование на территории Ук-
раины, это означает, что властью 
придется делиться. Это означает, 
что они уже не могут обеспечить 
вооруженный террор по всей 
стране, который позволил бы им 
выигрывать выборы, сохранять 
формально власть, вести оголте-
лую пропаганду в СМИ, закры-
вать доступ к другой позиции, к 
другому мнению. Появится, на-
пример, федеративная область в 
Одессе, чье руководство подклю-
чит российские каналы. И Киеву 
придется с этим смириться. У лю-
дей появится возможность сво-
бодно выражать свое мнение на 
выборах. Тогда нынешняя киев-
ская власть уйдет. Но она не мо-
жет уйти, потому что прекрасно 
осознает, что шаг к федерализа-
ции — это шаг к ее гибели. Поэто-
му нынешнее киевское руковод-
ство будет противостоять идее 
федерализации всеми силами. 

Это означает, что внутренний 
конфликт на Украине продол-
жится?
Р О СТ И С Л А В  И Щ Е Н К О : Он не может 
быть остановлен, потому что ин-
тересы Киева и Донецка диаме-
трально противоположны и нет 
пространства для компромисса. 
Этот конфликт могут остановить 
только внешние силы и то времен-
но. Мерами принуждения кон-
фликт можно погасить. Но тогда 
на Украине надо  держать оккупа-
ционный корпус, который будет 
военно-полицейскими методами 
принуждать все стороны кон-
фликта к миру. Потому что все 
равно противоречия между одной 
и другой стороной останутся. И 
если не сели в тюрьму те, кто об-
стреливал Донецк, то их все равно 
те, кто сегодня руководит Донец-
ком, будут стремиться посадить в 
тюрьму. Киеву сложно пойти на 
какие-то уступки Донецку пото-
му, что любая киевская власть, ко-
торая согласится хоть с независи-
мостью Донбасса, хоть с федера-
лизацией Украины, должна будет 
объяснить свои действия майда-
ну. Но если на Украине появится 
Львовская народная республика, 
Ивано-Франковская республика, 
Житомирская республика, то и 
Донецкая с Луганской тогда спо-
койно смогут существовать. И это 
уже будет проблема мирового со-
общества, каким образом офор-
мить эту новую политическую ре-
альность. Но до тех пор, пока в Ки-
еве у власти остаются люди, не 
желающие ничего слышать о ка-
ких-либо компромиссах и консти-
туционном переустройстве Укра-
ины, война неизбежно будет про-
должаться. 

Год назад, 20 февраля 2014 года, провокаторы на майдане перешли к открытому вооруженному противостоянию с сотрудниками правоохранительных органов.

Акцент

 Вопросы власти на Украине 
сегодня решает улица, 
причем вооруженная улица

В разрушенном до основания аэропорту Донецка до сих пор находят убитых.

Акцент

 Фактически Украина свалива-
ется в войну всех против всех. 
Это поняли в Европе
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21 февраля 2014 года главы МИД Германии, Польши и Франции подписали 
это соглашение в качестве гарантов, после чего на Украине произошел 
госпереворот. 

В ходе боев аэропорт Донецка был полностью разрушен. 3 февраля 2015 года. Дебальцово. Жещина набирает воду из лужи: в городе разрушен водопровод. 
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Только в «РГ» «Деловой завтрак» с Владимиром Ресиным прошел в необычной обстановке

Завтрак в монастыре
Любовь Проценко

В
ыездные «Деловые за-
втраки» с Владимиром 
Ресиным стали уже тра-
дицией для журнали-
стов «Российской газе-

ты». Где в ходе них мы только не 
побывали! На самом верхнем эта-
же делового центра в Вознесен-
ском переулке, глядя на стрелы 
строительных кранов, взметнув-
шиеся над столицей, обсуждали 
проблемы точечной застройки в 
Москве в бытность Ресина еще 
первым замом мэра, руководите-
лем строительного комплекса 
Москвы. А в восстановленном 
дворце царя Алексея Михайлови-
ча в усадьбе-заповеднике «Коло-
менское» — как сохранить Москву 
историческую. В храме Христа 
Спасителя — программу возро-
ждения московских церквей, ког-
да Владимир Иосифович стал уже 
депутатом Госдумы РФ. 

И вот новая встреча — на сей 
раз в Новодевичьем монастыре. 
Этому наиболее сохранившемуся 
памятнику истории и культуры в 
российской столице без малого 
500 лет! Не случайно его взяло под 
свою охрану ЮНЕСКО. Ну а Вла-
димир Ресин курирует воссозда-
ние неотъемлемой части древней 
обители — бывшей приходской мо-
настырской церкви— Храма Усек-
новения главы Иоанна Предтечи.

Возвращение долгов
Владимир Иосифович! Мы уже 
заглянули на стройплощадку, 
где восстанавливается храм в 
честь Усекновения главы Иоан-
на Предтечи. Там начато возве-
дение стен. В этом году храм до-
строят? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Да, мы наметили 
окончание работ — не позднее 
конца 2015-го. Работы там ведет 
опытная строительная компа-
ния, которая восстанавливает 
63-й по счету храм! Не сомнева-
юсь, что и этот ей по плечу. Чем 
он интересен? До сих пор в Мо-
скве чаще всего восстанавлива-
лись храмы, взорванные в совет-
скую эпоху, а этот уничтожил в 
1812 году Наполеон. Когда его ар-
мия отступала из Москвы, фран-
цузы хотели взорвать весь Ново-
девичий монастырь, но не смогли 
— вовремя были потушены за-
жженные фитили пороховых бо-
чек, и тогда они уничтожили эту 
церковь. Так что нашим совет-
ским вождям было с кого брать 
пример. Построена церковь при-
мерно в то же время, что и сам 
монастырь, — в 1524 году, поэто-
му она неотъемлемая часть его 
архитектурного комплекса. Про-
ект ее восстановления выполнял-
ся по старинным гравюрам и в со-
ответствии с историческим обли-
ком. Правда, сейчас высотой она 
станет поменьше — не 30, а 18 ме-
тров. Сам монастырь в 2004 году 
был внесен в список ЮНЕСКО 
как образец московского барок-
ко исключительной сохранности, 
и в соответствии с требованиями 
этой организации храм не дол-
жен стать новой градостроитель-
ной доминантой и превысить мо-
настырскую колокольню. 

Его восстановление — подарок 
Новодевичьему монастырю?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Скорее возвраще-
ние наших долгов. 

Сам комплекс Новодевичьего 
монастыря тоже подвергнется 
реконструкции? Мы шли по его 
территории и на стенах замети-
ли немало трещин…
В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н : По поручению 
президента России Владимира 
Путина реализуется комплекс 
мер по воссозданию историче-
ского облика и полномасштаб-
ной комплексной реставрации 
всего ансамбля Новодевичьего 
монастыря в рамках Федераль-
ной целевой программы «Куль-
тура России» — это делается 
впервые за последние 100 
лет. На нее будет выделено 5 
млрд руб. Работы нача-
лись в 2014 году с ре-
ставрации палат Лопу-
хиных — срок оконча-
ния их по графику 
минкультуры — апрель 

этого года, и с колокольни мона-
стыря — ее должны завершить в 
сентябре-октябре 2015-го. А пол-
ностью реставрация будет завер-
шена в 2018 году.

Замечу, монашеская жизнь в 
Новодевичьем возродилась в 
1994 году. Вдохнуть ее в обитель — 
в те годы здесь размещался фили-
ал Исторического музея, взялась 
доктор химических наук, лауреат 
Государственной премии Варвара 
Васильевна Черная. Матушка Се-
рафима, такое имя она получила в 
постриге в память о своем деде 
митрополите Серафиме Чичаго-
ве, расстрелянном в 1937 году 
вместе с другими священнослу-
жителями на Бутовском полигоне, 
и по благословлению митрополи-
та Ювеналия стала первой настоя-
тельницей Новодевичьего после 
более чем 70-летнего перерыва. 

В 1999 году в возрасте 85 лет 
матушка Серафима скончалась, 
но монастырь продолжает жить. 
Более того, в 2010 году он полно-
стью передан в пользование Рус-
ской православной церкви. На 

вопрос «РГ», не мешает ли 
стройка обители, нынеш-
няя настоятельница игу-
мения матушка Марга-

рита сказала: «Понимая, какой 
большой объем реставрацион-
ных работ нас ожидает, мы очень 
волновались, как это скажется на 
всей жизни монастыря. Но про-
изводственный процесс оказался 
настолько хорошо организован, 
что ни сестры, ни посетители и 
прихожане ни разу не почувство-
вали дискомфорта. Нет шума, ра-
бочие не ходят праздно по терри-
тории. Так же хорошо организо-
вана работа и на строительстве 
храма Усекновения главы Иоан-
на Предтечи. На мой взгляд, за-
слуга в этом прежде всего Влади-
мира Иосифовича Ресина». 

Владимир Иосифович! А сколько 
храмов удалось построить Мо-
скве из планировавшихся 200? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Напомню, 200 хра-
мов Русская православная цер-
ковь вместе с правительством Мо-
сквы планировали возвести еще 
до присоединения к Мо-

скве новых территорий. Но за это 
время сама столица увеличилась в 
два с половиной раза. Значит, и 
храмов теперь надо как минимум 
400. Над этим и работаем. В пер-
вую очередь подбираем под них 
земельные участки — 153 уже пе-
реданы в безвозмездное пользова-
ние церкви. За 2015 год стоит зада-
ча оформить остальные. Ну а стро-
ятся церкви без привлечения бюд-
жетных средств, строго на пожер-
твования прихожан и благотвори-
телей. 22 храма построены, еще 20 
планируется завершить в 2015 
году и начать строительство 21. 

На территории новой 
Москвы храмы 

тоже строятся?
В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н :  А 

как же? 18 церквей 
возводятся. Ведь в чем 
главная проблема но-
вых районов столицы? 

Там на 150 — 200, а то и 300 тысяч 
населения нет ни одного храма! 
Но главное даже не то, что новые 
храмы появляются, а то, что пока 
они строятся, уже становятся ду-
ховными центрами. Вокруг каж-
дого образуется приход, начина-
ют совершаться богослужения.

Есть мнение, что чем труднее 
живет народ, тем больше он 
строит храмов. Вы согласны с 
этим, Владимир Иосифович?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Не знаю…В 90-е 
годы прошлого века жили ведь 
еще труднее, чем сейчас, а такого 
внимания к религии, как в наше 
время, даже тогда не было. При-
езжаем мы, например, с влады-
кой Марком Егорьевским — он 
всю программу строительства 
церквей курирует — в новый рай-
он Кожухово, местные жители от 
мала до велика встречают нас в 
любую погоду. Как-то была за-
держка с финансированием, так 
люди умоляли: «Найдите, запла-
тите, только строительство не 
останавливайте…» Нашли, 
стройка продолжа- ется. 

Вы сегодня приехали в Новоде-
вичий из Преображенского хра-
ма, который был храмом перво-
го полка петровской гвардии и с 
тех пор считается храмом воин-
ской славы. Как известно, в хру-
щевские времена его взорвали в 
Москве последним — в 1964 году 
под предлогом строительства 
метро. В XX веке это был послед-
ний случай уничтожения дейст-
вующей церкви. В 2014 году пла-
нировалось завершить об-
щестроительные работы. Уда-
лось? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Да. Сейчас идет от-
делка и работы по благоустрой-
ству территории. Сохранившие-
ся фрагменты фундамента утра-
ченного храма стали частью ар-
хеологического музея восстанов-
ленной церкви. Во время архео-
логических раскопок обнаруже-
ны также захоронения солдат 
Преображенского полка. В па-
мять о них в соседнем сквере 
установлен крест, а сам сквер бу-
дет реконструирован с полной 
заменой грунтов. Его благо-
устроят, дополнительно высадят 
деревья и цветы, установят осве-
щение и лавочки. Таким образом 

на Преображенской площади по-
явится единый ансамбль с хра-
мом и памятником гвардейцам 
Преображенского полка. 

Крестителю Руси 
Летом в нашей стране будет от-
мечаться 1000-летие памяти 
Святого князя Владимира, кре-
стителя Руси. Вы член рабочей 
группы, которой еще в 2013 году 
указом президента была поруче-
на подготовка к этой дате. Как 
она идет? Как вообще будут про-
ходить празднества? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Координирует эту 
работу рабочая группа под руко-
водством полпреда президента 
Александра Дмитриевича Бегло-
ва. Киевский князь Владимир, 
креститель Руси и основатель 
российской государственности, 
почитается сегодня и как святой, 
и как исторический деятель. К 
1000-летию его памяти приуро-
чена реконструкция Московско-
го епархиального дома с храмом 
Святого равноапостольного кня-

зя Владимира. В ходе ее уже об-
новлена существующая часть 
здания и добавлена пристройка, 
в том числе колокольня взамен 
утраченной. Строители постави-
ли перед собой задачу завершить 
все работы к маю 2015 года. 

По всей России пройдут фе-
стивали и конференции, посвя-
щенные памяти князя Владими-
ра. В школах — специальные уро-
ки, в музеях — тематические вы-
ставки. Кульминацией праздника 
станет концерт на Красной пло-
щади. В это же самое время прой-
дет концерт и в Севастополе, на 
территории древнего Херсонеса, 
где крестился Святой Владимир. 

А памятник князю Владимиру 
появится? Много дискуссий на 
этот счет идет. 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Конкурсная ко-
миссия Российского военно-
исторического общества уже вы-
брала его проект, автор которого 
народный художник России Са-
лават Щербаков. Это будет мону-
мент высотой 24 метра, который 
установят на смотровой площад-
ке Воробьевых гор. Поставить его 
планируется на пожертвования, 
сбор которых сейчас объявлен.

Москва выстоит и в кризис 
Владимир Иосифович, в вашу 
бытность первым заммэра, ру-
ководителем стройкомплекса, 
столица пережила не один фи-
нансовый кризис. Что вы посо-
ветовали бы нынешним город-
ским властям, чтобы не уронить 
отрасль, которая находилась до 
сих пор на подъеме — в прошлом 
году город ввел около 9 млн кв. м 
недвижимости? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Меры, которые 
принимало правительство Мо-
сквы в кризисные 1998 и 2008 
годы, помогали нам не только со-
хранить отрасль, но и поднять ее 
на новый уровень. Мы всегда по-
нимали, что строительство — это 
локомотив экономики. В 90-е 
годы главное было создать благо-
приятный климат для инвесто-
ров, которые стали активно стро-
ить и приносить деньги в город-
скую казну. Сегодня этот меха-
низм тоже можно использовать.

Не сомневаюсь, что сегодня и 
Сергею Семеновичу Собянину, и 

Марату Шакирзяновичу Хуснул-
лину удастся еще более укрепить 
отрасль. Я видел их антикризи-
сный план, он очень разумный. 
Они молодцы: нашли много пло-
щадок под многомиллионное 
строительство жилья, включая 
ипотеку. 

Москва рассчитывает на поддер-
жку социальной ипотеки со сто-
роны государства, без нее строи-
тельство жилья, скорее всего, 
все-таки сократится…
ВЛАДИМИР РЕСИН: Этот вопрос рас-
сматривался на заседании пра-
вительства РФ, окончательный 
комплекс мер должен быть при-
нят до 27 февраля. Выступает за 
поддержку социальной ипотеки 
и Госдума, и наш комитет по зе-
мельным отношениям и строи-
тельству, членом которого я яв-
ляюсь. Я лично тоже поддержи-
ваю. Обязательно ее надо сохра-
нить, причем с минимальным 
процентом. Думаю, что решение 
будет принято правильное. 

Так выглядит панорама Новодевичьего монастыря с высоты его колокольни вот уже почти 500 лет. С 2010 года эта жемчужина российской истории и культуры вновь безраздельно принадлежит Русской православной церкви. А для многих москвичей это просто дорогой уголок старой Москвы.

У депутата Госдумы Владимира Ресина и игуменьи Новодевичьего монастыря матушки Маргариты сейчас одна забота: своевременно и качественно провести реставрацию монастыря.

Успенская церковь никогда не пустует — молодые москвичи здесь венчаются, а кто-то просто приходит помолиться иконе Иверской Божьей Матери, подаренной Владимиром Путиным.

Акцент

 Храм в Новодевичьем 
взорвали в 1812 году 
французы. 
Так что нашим 
советским вождям было 
с кого пример брать. 
Восстановить его наш долгО
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КСТАТИ
Завтра Владимиру Иосифовичу 
Ресину исполнится 79 лет. 
Редакция «Российской газеты» 
от души поздравляет его с этой 
некруглой датой и желает здоро-
вья и творческого долголетия! 

Фрески Смоленского монастыря:
Архангел Михаил поражает асси-
рийцев.
Чудо в Хонех.
Покаяние царя Давида.
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РЕПЛИКА

Педиатров
снова 
предлагают
заменить

АЙБОЛИТ 
ПРОТИВ

Ирина Краснопольская,
отличник здравоохранения

ОЧЕНЬ трудно рассчитывать на 
любовь и признание, если сам 
себя не любишь и не признаешь. 
Вот смирились с тем, что якобы 
нет в России хороших врачей, 
что полноценное лечение можно 
получить лишь за рубежом, при-
чем не только в странах, где ме-
дицина действительно на дол-
жном уровне. Что у нас все пло-
хо, даже если на самом деле, по 
самому большому счету, хоро-
шо. Но — к делу.

В середине XIX века именно 
российские медики пришли к вы-
воду: детей надо лечить не так, 
как взрослых. И появился в служ-
бе здоровья раздел «Медицина 
детства», была создана первая в 
мире кафедра педиатрии, стали 
открываться детские больницы. 
Мне не раз корифеи медицины го-
ворили о том, что педиатр может 
лечить взрослого (хотя в идеале 
лучше, если взрослого лечит не 
педиатр), а вот специалист в во-
просах взрослого здоровья, увы, 
лечить ребенка не может — нет у 
него знаний о растущем, развива-
ющемся детском организме.

В последние десятилетия бла-
годаря достижениям отечествен-
ных педиатров в России беспре-
цедентно снизилась младенче-
ская смертность. Еще в 1978 
году Всемирная организация 
здравоохранения признала: в на-
шей стране создана лучшая в 
мире система охраны здоровья 
детей. В 2013 году президентом 

Европейской педиатрической 
ассоциации впервые избран 
представитель России, член-кор-
респондент РАН, заместитель 
директора Центра здоровья де-
тей Лейла Намазова-Баранова. В 
рамках только что закончивше-
гося в Москве XVIII конгресса 
педиатров прошла генеральная 
ассамблея Европейской педиа-
трической ассоциации. На са-
мом конгрессе было шесть тысяч 
делегатов, в том числе из разных 
стран Европы. Никакие санкции 
против России не помешали ино-
странным коллегам приехать на 
конгресс в Москву. Так велик ав-
торитет российской педиатрии, 
ее международный авторитет.

В самой же России снова пош-
ли предложения об отмене дет-
ских врачей — за ненадобностью. 
О замене педиатров врачами об-
щей практики. И именно им хо-
тят поручить лечение всех — от 
грудного младенца до престаре-
лых граждан.

Написала «снова» не случай-
но. 10 лет назад тогдашний мин-
здрав уже выходил с такой иници-
ативой. Скандал был грандиоз-
ный, довелось быть свидетелем 
его. Но, слава богу, педиатриче-
ское сообщество во главе с дет-
ским доктором мира Леонидом 
Рошалем и крупнейшим педиа-
тром академиком Александром 
Барановым сумели педиатрию от-
стоять. Повторю: их правота, в 
частности, подтвердилась тем 
фактом, что в России произошло 
беспрецедентное снижение мла-
денческой смертности. 

И вот вместо того, чтобы этим 
фактом гордиться, чиновники от 
медицины готовятся вовсе отка-
заться от педиатрии. Да, с оговор-
кой: мол, в крупных городах, та-
ких как Москва или Питер, пусть 
они остаются. А на селе, в отдален-
ных районах можно обойтись без 
них — пусть всех детей лечат врачи 
общей практики. Где взять столь-
ко специалистов? А вот, дескать, 
как раз и можно перепрофилиро-
вать тех же самых педиатров. 
Пусть лечат детей наряду со взро-
слыми. Не смогут хорошо лечить 
тех детей, которые далеко, тогда 
их можно будет направить к спе-
циалистам-педиатрам в Москву 
или Питер…

Только никак не могу понять, 
как можно делить детей на тех и 
на этих? Одних лечить «адре-
сно», то есть хорошо, а других… 
Ссылки же чиновников от меди-
цины на то, что за рубежом та-
кой педиатрической службы, 
как в России, нет, только еще раз 
подчеркивают — не любим мы 
себя. Запросто готовы отказать-
ся от того, чем можно гордиться. 
Но самое ужасное, что в этой си-
туации начнут страдать дети.

Врачам общей 
практики хотят 
поручить лечение 
всех — от грудного 
младенца до пре-
старелых граждан

ИННОВАЦИИ Если болит спина или «достал» стресс, идите к стоматологу

Пломба для позвоночника
Ксения Колесникова

З
убные протезы печатают на 
3D-принтерах. Животным в 
лабораториях выращивают 

клыки. Бормашины уходят в 
прошлое. Что преподают студен-
там-стоматологам в вузах? Мо-
жет ли дантист вылечить боль в 
спине и гастрит? Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с ав-
стрийским профессором Грего-
ром Славичеком, ведущим курс в 
Первом МГМУ им. Сеченова.

Грегор, вы работали в Австрии, 
Германии, Дании. Ваш отец тоже 
был стоматологом. Он основа-
тель целого направления в этой 
области медицины. А что вы пре-
подаете в Москве?
ГРЕГОР СЛАВИЧЕК: Я работаю с врача-
ми, уже получившими высшее 
образование и продолжающими 
повышать квалификацию в маги-
стратуре. Курс междисципли-
нарной стоматологии предназна-
чен для всех специалистов в этой 
области — хирургов, ортопедов, 

терапевтов, ортодонтов и т.д. 
Главное в нем — понять, что «ле-
чить» вовсе не означает «лечить 
зубы». Мы изучаем жевательную 
систему в целом: взаимодейст-
вие мышц, связок суставов, зу-
бов и челюстных костей. Все это 
может влиять на общее состоя-
ние здоровья. 

Например, у человека, кото-
рый не может нормально проже-
вать пищу, проглатывает еду 
большими кусками, как правило, 
возникают проблемы с желуд-
ком. А нарушение при смыкании 
зубов увеличивает нагрузку на 
позвоночник. Таким образом, ба-
нальная ошибка при установке 
пломбы может в итоге привести к 
острой реакции в шейном отделе, 
сутулым плечам, хроническим 
болям в спине и даже тазобедрен-
ном суставе.

Большую роль зубы играют и 
в управлении стрессом. Мало кто 

знает, что их сжатие — так назы-
ваемый зубной скрежет — это ре-
акция организма на негативные 
эмоции. Зубочелюстная система 
должна выдержать эту колос-
сальную нагрузку, выдержать ее. 
А если система повреждена и ра-
ботает неправильно, на фоне 
стресса может измениться гор-
мональный фон, развиться га-
стрит, язва желудка, начнутся на-
рушения работы сердечно-сосу-
дистой системы.

И что делать?
ГРЕГОР СЛАВИЧЕК: Провести всесто-
роннее исследование: правильно 
ли двигается челюсть, есть ли от-
клонения в строении черепа, в 
прикусе. А потом составить еди-
ный план лечения.

Иногда зубные протезы уже пе-
чатают на 3D-принтерах. В неко-
торых лабораториях животным 

даже выращивают клыки. Какие 
технологии, на ваш взгляд, са-
мые перспективные?
ГРЕГОР СЛАВИЧЕК: Стоматологи ак-
тивно применяют цифровые тех-
нологии — 3D-сканеры, принте-
ры, электросенсоры, системы 
компьютерного моделирования, 
лазеры, камеры и т.д. Но в какую 
бы сторону медицина ни разви-
валась, нужно помнить, что лечат 
людей не машины, а врачи.

В России все эти технологии 
есть?
ГРЕГОР СЛАВИЧЕК: За всю страну го-
ворить не могу, но в Москве есть 
и самые современные материа-
лы, и инструменты, и передовые 
методики. Все, как и в Европе, 
зависит от уровня медицинско-
го учреждения. Есть клиники 
общей практики, где вас выле-
чит один стоматолог-терапевт. 
А есть высокотехнологичные 
медицинские центры, где с боль-
ным работает команда экспер-
тов.

Правда ли, что российские паци-
енты самые запущенные?
ГРЕГОР СЛАВИЧЕК: Мое личное на-
блюдение: русские, особенно 
мужчины, могут очень долго не 
обращаться к стоматологу со 
своими проблемами или не со-
блюдать предписанный врачом 
режим. Но самыми запущенны-
ми пациентами я бы их все-таки 
не назвал.«Заедать» депрессию шоколадкой — путь к кариесу.

Акцент

 Банальная ошибка 
при лечении зуба может 
привести к острой реакции 
в шейном отделе, сутулым 
плечам и болям в спине

Ракурс Академик Юрий Бузиашвили: Мне тревожно за тех, кто всерьез 
убежден в своей защите от любых болезней

Сердце и я 
Ирина Краснопольская

С
егодня известный 
кардиолог, академик 
РАН Юрий Бузиашви-
ли беседует с обозре-
вателем «РГ» о том, 

как и почему недомогание от-
дельного человека может влиять 
на социум любого общества, о 
том, как этот процесс можно и 
нужно регулировать.

Юрий Иосифович, Россия всегда 
стремилась опираться на тща-
тельную профилактику заболе-
ваний. А вот медики на Западе, в 
частности, американские, глав-
ным приоритетом считают лече-
ние уже выявленного недуга. 
Что, на ваш взгляд, важнее?
Ю Р И Й  БУЗ И А Ш В И Л И : В США еще в 
60-х годах прошлого века колле-
ги заметили: большой процент 
людей, благополучных по своим 
физиологическим показателям, 
страдает от инфаркта миокарда 
не реже остальных. А главное, 
что умирает или становится ин-
валидами высококвалифициро-
ванное и работоспособное насе-
ление. Ученые задумались, как с 
этой проблемой бороться. Сразу 
замечу: денег прагматичные 
американцы на свое здоровье не 
жалели никогда. Отчасти поэто-
му их кардиология и кардиохи-
рургия наверху мировых дости-
жений. К концу ХХ века в США 
выполнялось более 500 тысяч 
операций и 1 млн эндоваскуляр-
ных процедур при ишемической 
болезни сердца. Сейчас количе-
ство таких вмешательств при-
близилось к 2 миллионам! В Рос-
сии же — чуть более 120 000.

То есть главный двигатель в 
службе здоровья любой страны, 
любого политического строя и 
социальной ориентации — эконо-
мика?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Всегда утвер-
ждал и буду это утверждать. Здо-
ровый человек — работоспособ-
ный и патриотично-ответствен-
ный человек. Но, как ни странно, 
здесь тоже имеются свои «скеле-
ты в шкафу».

Какие же?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: В тех же США ог-
ромные деньги вкладываются в 
сверхновые технологии, в осна-
щение лечебных учреждений, но 
прогресс столь стремителен, что 
эти вложения не всегда успевают 
себя оправдать. Поэтому амери-
канцы, трепетно и скрупулезно 
считающие деньги, пришли к вы-
воду, что профилактировать за-
болевание все же выгоднее, чем 
затем его усиленно лечить.

С какого возраста нужно зани-
маться профилактикой своего 
здоровья?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: С самого детст-
ва. Об этом мы говорим всегда. 
Об этом нам говорили наши ве-
ликие учителя. Этому же учили 
их самих. Профилактика — осно-
ва здоровья, и сегодняшний уро-
вень нашей медицины способен 
предупреждать многие заболе-

вания, особенно — сердечно-со-
судистой системы. Если можно, 
значит нужно. Формула проста. 
Я призываю к тому, чтобы наши 
люди не надеялись абсолютно 
лишь на врачей-исцелителей с 
волшебными таблетками и чу-
до-микстурами. Это хорошо 
лишь в сказке про Айболита. В 
жизни каждый человек обязан 
следить за своим самочувстви-
ем, контролировать любые от-
клонения в нем и не лениться со-
ветоваться со своим врачом. Тем 
самым вы и нам, медикам, ока-
зываете великое благо в нашей 
профессии — исцелять. 

Вы призываете вернуться к про-
веренной массовой и целевой 
пропаганде здоровья в государ-
ственном масштабе? 
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Совершенно вер-
но. И так очень много ценнейше-
го времени упущено на пере-
стройки, переделы перестроен-
ного, перестройки переделанно-
го и прочие сомнительные ре-
формирования. На это ушли ог-

ромные деньги. Меня, как врача, 
более всего удивляет, если не ска-
зать «оскорбляет», легкомыслен-
ное отношение россиян к своему 
здоровью. Даже людей очень со-
стоявшихся и социально, и мате-
риально. Я их часто наблюдаю и 
вижу: многие серьезно убеждены 
в том, что их-то уж не посмеет на-
вестить никакая болезнь. Мне за 
них тревожно.

У богатых, как говорится, свои 
причуды. Но их процент по срав-
нению с остальными жителями 
страны ничтожен. А как донести 
эти мысли до всех остальных? 
Ведь у врача главный помощник 
— пациент, и без взаимного пони-
мания на позитивные результа-
ты рассчитывать трудно.
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Именно. Есть 
еще одна проблема: помимо 
крайне низкой общественной 
пропаганды, в России недостает 
врачей, которым под силу взять 
такую задачу. А ведь врач — это 
не только лекарь. Врач должен 
быть и актером, и социологом, и 

администратором, и педагогом, 
и, может, даже немного шама-
ном. Таков масштаб нашей про-
фессии.

Ну, шаманов и так хватает, до-
статочно пощелкать телевизион-
ным пультом… Это тоже опти-
мизма не вызывает. Может, пора 
как-то упорядочить их мелька-
ние в различных псевдомеди-
цинских шоу? Я, например, сов-
сем не исключаю и профессио-
нальную цензуру.
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Собственно, я об 
этом и говорю. Только без слова 
«цензура». Я его не уважаю. Ско-
рее, профессиональная редакту-
ра. Нужна четкая и продуманная 
системность подачи целевой ин-
формации. Нужны информпло-
щадки в СМИ. Нужны агитаторы, 
которые умеют разговаривать с 
обществом на доступном языке. 
Если на телевидении есть про-
фильные телеканалы «Культу-
ра», «Звезда», «Спорт», то поче-
му бы не сделать такой же целе-
вой телеканал о медицине? Уве-
рен, он будет во многом самооку-
паем: рекламодатели и спонсоры 
сами придут на такую площадку. 
И это минимизирует вложения 
государства. 

Если провести тщательную 
ревизию всевозможных нынеш-
них медицинских и «примкнув-
ших» к ним программ, а также 
грантов и прочих государствен-
ных субсидий, то без труда мож-
но будет часть из них перепрофи-
лировать на то, о чем говорим. Не 
говоря уже скольким людям ре-
ально можно будет объяснить, 

что не каждая клиника на Западе 
— это лучшее решение проблемы 
больного. Процент хороших спе-
циалистов везде одинаков. И у 
нас, и у них. И шанс попасть 
«там» к ведущему специалисту 
минимален. 

Вы считаете, что нам не хватает, 
помимо денег, собственно, си-
стемности? 
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: В своем Посла-
нии Федеральному Собранию 
президент предложил считать 
2015-й год Годом борьбы с сер-
дечно-сосудистыми заболевани-
ями. Посыл более чем конкрет-
ный и понятный. Как его пони-
маю я? Во-первых, наш врач, и 
как специалист и как человек, 
должен быть уважаем общест-
вом. Сегодня врач беззащитен, 
если угодно, даже унижен. Хотя 
бы зарплатой в 25—35 тысяч ру-
блей! Под этот ценовой ранжир 
поставлены даже многие канди-
даты и доктора медицинских 
наук. Говорю о том, что знаю до-
сконально. 

Известный детский поэт пи-
сал: все профессии нужны, все 
профессии важны. Но я считаю, 
что какая-то все-таки должна 
быть и важнее, и нужнее. Таковы 
законы развития общества. И 
если эти законы будут самим об-
ществом и нарушаться, уверяю, 
ничего хорошего не получится. 
Стоит ли это проверять на пра-
ктике? Думаю, лучше не стоит. 
Желаю всем не болеть.

Не надейтесь на чудо-таблетки 
и микстуры: они бывают только 
в сказках. Лучше — зарядка по утрам. 

Акцент

 Не каждая клиника на Западе 
— это лучшее решение пробле-
мы больного. Шанс попасть 
«там» к ведущему специалисту 
минимален 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО Торговый Дом «Синара» извещает о проведении 24 марта 
2015 г. в 11.00 в здании администрации Катайского района Курган-
ской области: 641700, Курганская область, г. Катайск, ул. Ленина, 
200 общественных обсуждений (в форме слушаний) с гражданами 
и общественными организациями материалов объекта Государ-
ственной экологической экспертизы: проект «Разработка Северного 
участка Синарского месторождения строительного камня», который 
включает раздел мероприятий по охране окружающей среды. Цель 
намечаемой деятельности: добыча открытым способом общераспро-
страненных полезных ископаемых (строительный камень) и разме-
щение отвалов вскрышных пород, относящихся в соответствии с все-
российским классификатором к отходам V класса опасности.

Местоположение намечаемой деятельности по проектной доку-
ментации: Курганская область, Катайский район, в 0,5 км к западу 
от д. Борисова, на левом берегу р. Синары.

Ознакомление с проектной документацией, а также направление 
письменных предложений и замечаний осуществляется в течение 30 
дней с даты опубликования настоящего извещения по адресу:

— 640023, Курганская область, г. Курган ул. Загородная, 3;
— 641713, Курганская область, Катайский район, д. Борисова.
Проведение обсуждений обеспечивают администрация Катай-

ского района и ООО Торговый Дом «Синара». Контактные теле-
фоны: г. Курган 8(3522) 47-80-14; д. Борисова, Катайского района 
8(352 51) 2-49-66. Приглашаются все желающие. При себе иметь 
паспорт.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» Ханты-Мансийского авто-
номного округа-Югры извещает о проведении общественных об-
суждений (слушаний) с гражданами и общественными организа-
циями (объединениями) о намечаемой хозяйственной деятельно-
сти по проекту: «Разведочные скважины №№ 3012, 3013, поиско-
вые скважины №№ 3010, 3014 Западно-Усть-Балыкского место-
рождения нефти», ш.264.13.

Цели и месторасположение намечаемой деятельности:
Бурение скважин, поиск залежей нефти в юрских отложениях, 

разведка залежей нижнемеловых отложений, изучение геологиче-
ского строения и уточнения перспектив нефтеносности юрских 
и нижнемеловых отложений. Объект располагается на территории 
Нефтеюганского района.

Комплект документации:
1. Пояснительная записка. Шифр: 264.13 ПЗ
2. Перечень мероприятий по охране окружающей среды. Шифр: 

264.13 ООС
Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений:
— 30 дней с даты опубликования настоящего извещения.
Место ознакомления с материалами, предоставления предло-

жений и замечаний:
1. ОАО «СН-МНГ», Управление капитального строительства 

и ремонта объектов: ХМАО-Югра, г. Мегион, Проспект Победы, д. 
5, кабинет № 305, тел.: 8(34643)41-243; факс: 8 (34643)41-045.

2. 628305, Тюменская область, ХМАО — Югра, г. Нефтеюганск, 
ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103, тел.: 8 (3463) 250234, 
тел./факс: 8 (3463)250-239

Дата и время проведения общественных слушаний:
— 23 марта 2015 года в 15.00.
Место проведения общественных слушаний:
— г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103.
Ответственные организаторы:
От заявителя ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» — замести-

тель начальника отдела организации проектно-изыскательских 
работ управления капитального строительства и ремонта объектов 
ОАО «СН-МНГ» Игнатов Сергей Владимирович; тел.: 8 (34643)41-
243, факс: 8(34643)41-045.

От администрации Нефтеюганского района — начальник отде-
ла по охране окружающей среды и природопользованию комитета 
по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ре-
сурсов А.А. Лапковский, тел.: 8 (3463) 250234.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Российс-
кой Федерации»:

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутне-
фтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений на-
мечаемой деятельности по проектной документации: «Поиско-
во-оценочная скважина № 490-13П Пеледуйского лицензион-
ного участка», шифр 10379 и «Поисково-оценочные скважины 
Хоронохского лицензионного участка» шифр 10005, в части 
размещения отходов бурения в шламовых амбарах и размеще-
ния площадки скважины № 490-13П Пеледуйского лицензион-
ного участка на особо охраняемой природной территории мес-
тного значения — зоне покоя «Люксини».

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с отходами бурения, образующимися при строи-
тельстве (бурении) поисково-оценочных скважин на лицензи-
онных участках ОАО «Сургутнефтегаз». Местоположение на-
мечаемой деятельности: Ленский район, Республика Саха (Яку-
тия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» 
Управление поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, 
д. 35, г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628415, тел.: 
8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 21 февраля 2015 года по 26 марта 2015 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставле-
ние замечаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно по адресам:

1. Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, 
каб. № 205, тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный 
перерыв с 12.30 до 14.00);

2. ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведоч-
ных работ, Тюменская область, Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, 
тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11; (с 9.00 до 17.00, 
обеденный перерыв с 12.00 до 13.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздейст-
вия на окружающую среду и предварительными материалами 
по оценке воздействия на окружающую среду можно на сайте 
www.surgutneftegas.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с ука-
занными материалами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 26 мар-
та 2015 года начало в 10.00, Республика Саха (Якутия), Ленс-
кий район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация МО «Лен-
ский район», каб. № 307.

Ответственные организаторы:
от заявителя — начальник отдела проектирования строи-

тельства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ОАО «Сургутнефтегаз» Чужеков Юрий Васильевич, тел.: 
8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11; заместитель началь-
ника отдела охраны окружающей среды Управления поисково-
разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» Шамгунова Регина 
Раисовна, тел.: 8 (3462) 40-29-17, факс: 8 (3462) 41-06-67;

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране ок-
ружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Республики Саха 
(Якутия) Падалка Лилия Витальевна, тел.: 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Алексей Кортнев и «Несчастный случай» представили новый альбом 

Свои люди — сочтемся
Александр Алексеев

Р
едко кто из музыкантов мо-
жет похвастаться таким ко-
личеством разноплановых 

премьер, как у Алексея Кортнева. 
Вот и сейчас: его группа «Не-
счастный случай» представила 
новый диск, на театральной сце-
не с аншлагами идет спектакль 
«Письма и песни мужчин средне-
го возраста», а скоро мы услы-
шим еще музыку и песни, кото-
рые Кортнев вместе с давним со-
ратником по «Несчастному слу-
чаю» Сергеем Чекрыжовым на-
писал для нового фильма Алек-

сандра Жигалкина. О том, как все 
успеть, обозреватель «РГ» рас-
спросил Алексея Кортнева.

В новом альбоме у вас, как обыч-
но, много веселых и ироничных 
песен, хотя назван он мрачнова-
то — «Кранты». Чего все-таки тут 
больше: бодрости или уныния?
АЛЕКСЕЙ КОРТНЕВ: Название диску 
дала песня, которая была сочине-

на перед предполагавшимся в 
2012 году, согласно календарю 
майя, «концом света», — к нему 
все человечество отнеслось с 
большой иронией. Хотя и серьез-
ные песни тоже есть: обычно мы 
наполняем диски примерно по-
ровну развеселыми, задумчивы-
ми и философскими песнями.

В ваших хитах часто сюжеты — 
увлекательные, хотя и непро-
стые житейские истории. Поете 
вы о них то с улыбкой, то с сар-
казмом, то с легкой грустью. Вы 
так и относитесь к житейским 
проблемам?

АЛЕКСЕЙ КОРТНЕВ: Да, по крайней 
мере мне очень хочется так ду-
мать. Интересно писать только о 
том, что меня действительно вол-
нует, как и моих сверстников. 
Есть и темы, показательные для 
мужчин среднего возраста, вроде 
«Будущего бывшего», о сложно 
складывающейся порой семей-
ной жизни. Хотя, как сделать, 
чтобы она всегда была только 

счастливой, а люди пореже раз-
водились, я и сам не знаю.

Интеллигенция любит споры о 
том, является ли мат важным ху-
дожественным средством. Но 
вы-то без него прекрасно обхо-
дитесь на концертах…
А Л Е К С Е Й  К О РТ Н Е В : Мат уместен в 
искусстве только при очень стро-
гой возрастной цензуре. Язык 

м о ж е т 
б ы т ь  г р я з -
ным, отврати-
тельным, пош-
лым и без матер-
ных выражений. А 
может, благодаря в том 
числе и им, стать высокой 
поэзией. Как у Венедикта Еро-
феева. Да и у современных писа-
телей порой тонко, ненавязчиво 
и умно используются инферналь-
ные выражения, например — у 
Владимира Сорокина. Что каса-
ется «Несчастного случая», мы 
ведь ставим перед собой несколь-
ко иные цели. Хотя если рядом 
окажется художник, у которого 
есть задачи, для выполнения ко-
торых требуются матерные вы-
ражения, то я не сочту себя впра-

ве ограничивать его свободу вы-
бора лексики…

У вас есть редкий дар дружелю-
бия, умения прислушиваться к 
людям, находить верных талан-
тливых друзей (скажем, за 31 год 
в «Несчастном случае» смени-
лось лишь четыре музыканта). 
Этому можно научиться?
АЛЕКСЕЙ КОРТНЕВ: В «Несчастном 
случае» остались только друзья. У 
нас общие интересы: музыка, ли-
тература. Я давно понял, нельзя 
дружить с человеком только по-
тому, что он «хороший» — к при-
меру, хороший музыкант. Все хо-
рошие люди разные, в жизни их 
цели могут кардинально расхо-
диться. Поэтому я научился де-

лить всех иначе: «свой» или «не 
свой»… Как это выяснить? 

Только в разговоре: это великая 
черта человека, отличающая его 
от всех живых существ, поэтому 
грех ей не пользоваться... Мы мно-
го говорим, иногда спорим. Глав-
ное, чтобы в человеке было это 
желание: слушать и стараться по-
нимать других.

Недавно вы побывали в США. 
Иногда кажется, что американ-
ские политики делают все, что-
бы внушить своим гражданам 
ненависть к России. А как вас 
встречали простые люди?
АЛЕКСЕЙ КОРТНЕВ: С политически 
ангажированными людьми мы 
там не пересекались. А тех, с кем 
мы общались, например в спорт-
клубе, абсолютно не волновало, 
русские мы или французские… 
Не было косых взглядов. Про-

стые американцы, с которыми 
мы оказывались, например, 

на одной карусели в «Дис-
нейленде», обязательно 
спрашивали, откуда мы. 
Узнав, что из России, не 

начинали относиться к нам 
хуже ни на йоту, — и советова-

ли, куда еще стоит сходить. Аб-
солютное радушие и откры-

тость. Это было приятно.

Премьера «Хованщина» вернулась на московскую сцену

Два взгляда на одну смуту
Валерий Кичин 

«Х
ованщина» — больше 
чем опера. Мусоргско-
го интересовали тра-

гические закономерности рус-
ской истории, вечный раскол, 
источник страданий и крови, веч-
ное предвестие гражданской вой-
ны, вечное вставание с колен и 
столь же инстинктивное стремле-
ние вернуться в привычную позу.

На афише нового спектакля 
Московского музыкального теа-
тра имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко — огромная 
трещина, рассекающая стену. Бу-
клет спектакля открывается сло-
вами из черновиков Пушкина — о 
любви к родному пепелищу, люб-
ви к отеческим гробам как некое-
му суицидальному синдрому, за-
ставляющему страну снова и сно-
ва повторять свой смертельный 
круг. И еще один текст, уже из пи-
сем Мусоргского — всё о тех же 
дурных закономерностях бели-
чьего колеса русской истории: 
«Ушли вперед!» — врешь, там же! 
Бумага, книга ушла — мы там же». 
Актуальность спектакля, постав-
ленного Александром Тителем с 
Александром Лазаревым за пуль-
том, подтверждает: там же. 

Театр впервые ставит «Хован-
щину», и он готов к ней. Спектакль 
еще раз продемонстрировал, ка-
кую редкую, для Москвы пока 
уникальную коллекцию голосов 
мирового класса удалось собрать 
в Музтеатре. К «Хованщине» ме-
нее всего пристало слово «насла-
ждение» — но оно неизбежно воз-
никает уже от качества вокала, его 
звучности и пластичности, от со-
вершенства большинства ансам-
блей и мощи массовых сцен (хор-
мейстер — Станислав Лыков). Ре-
жиссер умело выстраивает мизан-
сцены с учетом максимальной 
звучности хоров: они фронталь-
ны, хор поет прямо на зрителя, но 
сколько высокого трагизма в этой 
многолюдной сценической фре-
ске, где каждый жест, поворот го-
ловы выразительны, как на ката-
строфическом полотне Брюллова. 

Эпическая опера Мусоргского 
далека от бытовых подробностей, 
и Титель работает крупными маз-
ками, он лепит образы человече-
ских состояний. Ухарства, всегда 
готового сорваться в безрассудст-
во, в истерику. Обреченности, 
жертвенности — во имя мифа, 
предрассудка, пустоты. Вечного 
блуждания во мраке в поисках 
хоть какого-нибудь света — но уж 
если разгульности, то без удержу 
и разума. Конкретная история хо-
ванщины раздвигается до преде-
лов всей русской истории, вклю-
чая наши тревожные дни. Сценог-
раф Владимир Арефьев предло-
жил единый сценический павиль-
он — огромный сарай с плохо подо-
гнанными досками стен; простор 
сцены огромен, а состояние клау-
строфобии будет преследовать 
вас все три часа спектакля. За пре-
делами сарая нет ничего, и выход 

из него один — в смерть. В нем те-
чет какая-то скудная жизнь: вот в 
телеге труп, оставшийся от вче-
рашней бойни, — его тут же увезут. 
Вот в единственной странно чув-
ственной сцене спектакля — Мар-
фы с раскольницей Сусанной — 
кто-то на втором плане раздувает 
сапогом жарко отсвечивающий 
самовар. Вот Марфа пророчит Го-
лицыну опалу, глубоко окуная 
руки в воду — над ней уже витает 
мотив грядущего «болота». Таки-
ми образами-знаками, в которых 
обнаруживается глубинная, тай-
ная связь интриг, вожделений, по-
ступков и событий, пронизан весь 
спектакль. В нем мало обращают 
внимание на прямую фабулу и 
совсем не обозначают предусмо-
тренные либретто места дейст-
вия, но он оставляет тревожное 

послевкусие самой Истории — раз-
дерганной, разорванной на куски, 
но постоянной в своем самоубий-
ственном течении.

Мусоргский написал только 
клавир, к оркестровке приложили 
руку и Римский-Корсаков, и Стра-
винский, даже Равель. Театр вы-
брал вариант Шостаковича — ла-
конично суховатый и потому сво-
бодный от сантиментов — здесь 
страдание дано в анатомически 
чистом виде, очищенном от со-
страдания, от рефлексий. Эмоции 
только первичные: либо ухарство 
с холодной жестокостью, либо жи-
вотный страх, либо фанатическая 
жертвенность. Невероятный по 
силе финал дописан Владимиром 
Кобекиным и аранжирован Тите-
лем опять-таки в духе классиче-
ской многофигурной фрески, ухо-

дящей в глубь времен, в молчание.
Я не могу выделить кого-то из 

исполнителей особо: это театр ан-
самблевый, театр не только высо-
кого вокала, но и хорошо проду-
манной актерской техники, даже 
коллекционно подобранных ак-
терских типажей: здесь красавица 
— красавица, никаких компромис-
сов. Премьеру пели Дмитрий Уль-
янов (Хованский), Николай Еро-
хин (Андрей), Нажмиддин Мавля-
нов (Голицын), Денис Макаров 
(Досифей), Антон Зараев (Шакло-
витый). Партия Марфы для совсем 
молодой Ксении Дудниковой ста-
ла новым отважным шагом в осво-
ении оперного репертуара; ее су-
ховатое, слегка надтреснутое мец-

цо подчеркивает аскетизм орке-
стровки и с ним гармонирует, но 
принимаешь эту неожиданность 
далеко не сразу... В памяти остает-
ся трагическая симфония, собы-
тия которой глобальны, не подда-
ются словесному выражению, но 
переворачивают душу.

Краткой передышкой, прелест-
ным «концертным выходом» ста-
ли «восточные сцены» в доме Хо-
ванского — мелодии Мусоргского, 
переложенные для дудука, кано-
на, каманчи и уда, зазвучали не-
земным, каким-то потусторон-
ним, нам неведомым покоем.

Алексей Кортнев: 
В «Несчастном 
случае» остались 
только друзья.

Акцент

  Конкретная история 
Хованщины раздвигается 
до пределов всей русской 
истории, включая наши 
тревожные дни

Акцент

 Нельзя дружить с человеком 
только потому, что он «хоро-
ший». Все хорошие люди 
разные

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Либо ухарство с холодной жестоко-
стью, либо животный страх, либо 
фанатическая жертвенность...
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В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации по охране окружающей сре-
ды от 16.05.2000 г.№ 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: АО НИЦ

«Нефтегаз» извещает о проведении общественных обсуждений 
проектной документации по объектам:

ш. 1438-13 «Красноленинское НГКМ. Каменный (западная 
часть) ЛУ. Кусты скважин № 75, 101. Амбар шламовый»

ш .  1 4 3 9 - 1 3  « К р а с н о л е н и н с к о е  Н Г К М .  Е м -
Еговский+Пальяновский ЛУ. Кусты скважин № 107,

171. Амбар шламовый»
ш. 1440-13 «Красноленинское НГКМ. Талинский ЛУ. Куст 

скважин № 608. Амбар шламовый»
Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хозяй-

ственной деятельности на окружающую среду.
Местоположение намечаемой деятельности объектов: по ш. 1438-

13 «Красноленинское НГКМ. Каменный (западная часть) ЛУ. Кусты 
скважин № 75, 101. Амбар шламовый» и ш. 1440-13 «Красноленин-
ское НГКМ. Талинский ЛУ. Куст скважин № 608. Амбар шламовый» 
Ханты-Мансийский район, Тюменская область, ХМАО—Югра, тер-
ритория Талинского лицензионного участка входящего в состав 
Красноленинского свода месторождений. Землепользователем явля-
ется ОАО «РН-Няганьнефтегаз».

П о  ш .  1 4 3 9 - 1 3  « К р а с н о л е н и н с к о е  Н Г К М .  Е м -
Еговский+Пальяновский ЛУ. Кусты скважин № 107,

171. Амбар шламовый» Октябрьский район, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, территория Ем-Еговский + Пальяновский (западная 
часть) лицензионного участка входящего в состав Красноленинского 
свода месторождений. Землепользователем является ОАО «РН-
Няганьнефтегаз».

Наименование и адрес заявителя:
ОАО «РН-Няганьнефтегаз»
628183, РФ, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 

г. Нягань, ул. Сибирская, дом 10, корпус 1.
Ответственный орган за организацию общественных об-

суждений:
По объекту ш. 1438-13 «Красноленинское НГКМ. Каменный (за-

падная часть) ЛУ. Кусты скважин № 75, 101. Амбар шламовый» 
и ш. 1440-13 «Красноленинское НГКМ. Талинский ЛУ. Куст сква-
жин № 608. Амбар шламовый» Департамент строительства, архитек-
туры и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского района.

По объекту ш. 1439-13 «Красноленинское НГКМ. Ем-
Еговский+Пальяновский ЛУ. Кусты скважин № 107, 171. Амбар шла-
мовый», Отдел по вопросам промышленности, экологии и сельского 
хозяйства администрации Октябрьского района.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проектной документации 

можно по адресам:
1. По объекту ш. 1438-13 «Красноленинское НГКМ. Каменный 

(западная часть) ЛУ. Кусты скважин № 75, 101. Амбар шламовый» 
и ш. 1440-13 «Красноленинское НГКМ. Талинский ЛУ. Куст сква-
жин № 608. Амбар шламовый» г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142. 
Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ администрации 
Ханты-Мансийского района, (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 
8(3467)33-24-76, 32-17-95.

г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, 11, Акционерное общество 
Научно-инженерный центр по переработке нефтяного газа «Нефте-
газ», тел.: (3466) 63-32-73 каб.205 (с 8.30 до 12.00, с 13.00 до 17.00).

По объекту ш. 1439-13 «Красноленинское НГКМ. Ем-
Еговский+Пальяновский ЛУ. Кусты скважин № 107, 171. Амбар шла-
мовый»

пгт. Октябрьское, ул. Ленина, д.42, кабинет 4. Отдел по вопросам 
промышленности, экологии и сельского хозяйства администрации 
Октябрьского района, тел.:(34678) 20-060.

г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, 11 Акционерное общество 
Научно-инженерный центр по переработке нефтяного газа «Нефте-
газ», тел.: (3466) 63-32-73 каб.205 (с 8.30 до 12.00, с 13.00 до 17.00)

2. На интернет-ресурсе (ссылка для скачивания):
http://nizneftegaz.com/shared/1438.rar,
http://nizneftegaz.com/shared/1439.rar,
http://nizneftegaz.com/shared/1440.rar.
Общественные обсуждения состоятся по адресу:
По объекту ш. 1438-13 «Красноленинское НГКМ. Каменный (за-

падная часть) ЛУ. Кусты скважин № 75, 101. Амбар шламовый» 
и ш. 1440-13 «Красноленинское НГКМ. Талинский ЛУ. Куст скважин 
№ 608. Амбар шламовый» г.Ханты-Мансийск, ул. Комсомольская, 32. 
Конференц-зал гостиницы Cronvell Inn Югра, 1-й этаж, 31 марта 
2015 года в 15.00 (время местное), тел.(3467)395-554.

По объекту ш. 1439-13 «Красноленинское НГКМ. Ем-
Еговский+Пальяновский ЛУ. Кусты скважин № 107, 171. Амбар шла-
мовый» актовый зал администрации Октябрьского района, ул. Кали-
нина, д. 39, пгт. Октябрьское, Октябрьский район, Ханты-Мансийский 
автономный округ—Югра, Тюменская область. 24 марта 2015 года 
в 18.15 (время местное), тел.(34678) 20-060.

Ответственные организаторы:
от АО НИЦ «Нефтегаз»: Главный инженер проекта, инженер-

эколог — Прохоров Роман Владимирович тел.: (3466) 63-32-73, 
8-9048-70-29-93

по объекту ш. 1438-13 «Красноленинское НГКМ. Каменный (за-
падная часть) ЛУ. Кусты скважин № 75, 101. Амбар шламовый» 
и ш. 1440-13 «Красноленинское НГКМ. Талинский ЛУ. Куст сква-
жин № 608. Амбар шламовый»: Начальник отдела Департамента 
строительства, архитектуры и ЖКХ — Печерица Евгений Васильевич 
тел.: 8 (3467) 33-24-76

по объекту ш. 1439-13 «Красноленинское НГКМ. Ем-
Еговский+Пальяновский ЛУ. Кусты скважин № 107, 171. Амбар шламо-
вый»: Заведующий отдела по вопросам промышленности, экологии 
и сельского хозяйства — Леонов Петр Николаевич тел.: (34678) 20-060.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

—  заместителя председателя Забайкальского краевого 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 20 марта 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Ирина Муравьева 

Грандиозные масштабы эпоса — имен-

но в таком формате предпочитает в 

последние годы высказываться Алек-

сандр Титель, поставивший «Войну и 

мир» Сергея Прокофьева, «Бориса Го-

дунова» Мусоргского, наконец, гро-

мадное историческое полотно — «Хо-

ванщину». О сегодняшней актуально-

сти этого творения Мусоргского, вби-

рающего в себя все трагические кол-

лизии «русского» — разрыв власти и 

народа, религиозный раскол, полити-

ческие интриги, фанатический идеа-

лизм, непрерывный поиск «пути», раз-

вилка евразийского — нет необходи-

мости напоминать. Актуальность — на 

поверхности, и не случайно «Хован-

щина» в последний сезон «валом» 

идет по европейским сценам: в Вене, 

Штутгарте, Антверпене, Бирмингеме. 

Спектакль Тителя почти с надрывом 

возвращает и соотечественников к 

этим темам Мусоргского. 

То, что театр с особым накалом подо-

шел к своему «историческому» выска-

зыванию, свидетельствует и подготов-

ленный к премьере буклет с нарезкой 

из документов и реальных биографий 

прототипов «Хованщины», и приуро-

ченная к выпуску спектакля экспози-

ция в Атриуме театра с выставленны-

ми археологическими находками из 

времен «хованщины» — фрагментами 

вооружения, обнаруженными под 

зданием театра. Очевидно, что атмос-

фера спектакля при таком антураже 

должна была стать еще более «аутен-

тичной». Но зрители встретили не те-

рема и кремлевские башни на сцене, а 

простой амбарного вида дощатый ко-

роб, в котором на три с лишним часа 

развернулся мрачный эпос русской 

жизни. Александр Лазарев задал му-

зыкальный тон, выбрав жесткую, пол-

ную металлических призвуков, обры-

вающихся, словно в пропасть звучно-

стей, тяжелых набатов оркестровку 

Дмитрия Шостаковича, звучавшую в 

его интерпретации почти на непре-

кращающемся форте, с тяжелым 

свинцовым маркато, давящем даже 

протяжные лирические песни. В ка-

кие-то моменты оркестр угасал, и тог-

да выходили «наружу» хоры: прозву-

чавший шедевром знаменитый «Батя, 

батя, выйди к нам!», тихие раскольни-

чьи молитвы.

Главный сюжет разворачивался «на-

верху» — среди князей и бояр, которые 

плетут заговоры, диктуют доносы, 

бьются за власть... Герои Мусоргского 

существуют в спектакле так, будто от 

каждого их слова перевернется мир. 

Они кричат в ариях до хрипоты, стучат 

кулаками по столу. Марфа гадает 

страшно, вбивая кулаки в воду и будто 

выдавливая что-то живое из цинково-

го ведра. Стрельцы укладывают на 

алых кафтанах свои головы на казнь, а 

Хованский-старший задирает юбки 

персидкам. На сцене меланхолично 

звучит армянский дудук — вставлен-

ный в спектакль номер. Правда, чем 

он актуальнее привычного Персид-

ского танца, не совсем понятно. Так-

же, увы, как не понятно, о чем в итоге 

получился спектакль, завершивший-

ся картиной стоячей раскольничьей 

толпы, погружающейся во мрак, о чем 

так исступленно, срывая голоса, взры-

ваясь истериками, спорили три часа 

кряду герои, что именно они хотели 

донести из своего опыта,кроме карти-

ны мрачной Руси. В том числе, и пото-

му, что слов в спектакле практически 

не разобрать. Титры бегущей строки — 

на английском, а знатоков либретто 

наизусть в зале найдется немного. 

Между тем, Мусоргский не случайно 

сам каждое слово прописал. Он со-

здавал «Хованщину» как актуальную 

политическую драму, и, вероятно, над-

еялся, что опыт этой истории поможет 

что-то изменить в настоящем. 

СПРАВКА «РГ»
Кроме московского Музыкального театра К. С. Станиславского и Вл. И. 
Немировича-Данченко «Хованщина» на столичной сцене не идет. Зато 
эту историю охотно принимают в Европе, ангажируя для постановок 
Мусоргского российских музыкантов. Последние премьеры «Хованщи-
ны» в европейских театрах: в октябре 2014 года — во Фламандской опе-
ре; в ноябре — в Венской опере и в Штутгарте.

ДРУГОЙ РАКУРС
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  В Москве и Санкт-Петербурге начинается 
XV фестиваль «Триумф джаза»

«Желтые жакеты» 
снова в моде

ПРЕМЬЕРА Режиссер Фатих Акин рассказал, почему он больше 
не снимает комедии 

Ты куда, Одиссей?

Александр Алексеев

С
егодня в двух столицах от-
крывается главная между-
народная программа «Три-

умфа джаза» с участием мировых 
звезд. Среди них пятикратный 
обладатель Grammy трубач и ком-
позиторТеренс Блэнчард, знамени-
тая группа Yellowjackets (12 раз 
номинировавшаяся на эту пре-
мию и два раза выигравшая ее), 
сольный проект вокалистки Лизы 
Хенри из ансамбля Херби Хэнко-
ка, пианист Николай Левинов-
ский с группой Swing Madness… 
И, конечно, Игорь Бутман — созда-
тель, главный вдохновитель и про-
дюсер этого уже известного во 
всем мире джазового фестиваля. 

Каждый год на фестивале слу-
чается что-то неожиданное и но-
вое. Теперь здесь впервые пройдет 
и детский «Триумф джаза», на ко-
тором сыграют лучшие юные 
джазмены страны. Среди них те, 
кто учится на джазовых отделени-
ях музыкальных школ Ростова-на-
Дону, Санкт-Петербурга, Иркутс-
ка, Пятигорска. Игорь Бутман лич-
но прослушивал юных кандидатов 
и отбирал лучших для дебюта на 
первом детском «Триумфе джаза». 
Причем этот фестиваль стартовал 
еще раньше взрослого — 17 февра-

ля, большим гала-концертом в Ка-
мерном зале Московского между-
народного Дома музыки. А вместе 
с детьми выступали и признанные 
отечественные звезды: пианист 
Николай Левиновский, певица По-
лина Зизак, тромбонистка Алевти-
на Полякова, певец и пианист Сер-
гей Манукян. Ну а в следующие два 
дня мэтры давали открытые ма-
стер-классы в московских школах 
искусств. Вход на них был бесплат-
ным, как и на все концерты перво-
го детского фестиваля «Триумф 
джаза». 

А в московском парке «Музе-
он» впервые открылась и фото-
выставка «Джаз и дети. Прошлое, 
настоящее и будущее». Ее можно 
посмотреть до 1 марта. И уви-
деть, например, какими были в 
годы своего старательного уче-
ничества нынешние мэтры джаза 
Валерий Пономарев, Анатолий 
Кролл и другие знаменитые се-
годня артисты. Тоже очень поу-
чительное и педагогичное зрели-
ще для юных джазменов… 

Но главным событием «Три-
умфа джаза» станут, конечно, вы-
ступления популярных звезд: 
российских и американских. 
Среди них выделяется культовая 
для любителей джаз-рока группа 
из Лос-Анджелеса Yellowjakets, 
созданная еще в 1977 году знаме-
нитым блюзовым и джазовым ги-
таристом Роббеном Фордом. С 
тех пор музыка группы измени-
лась, в ней появились даже эле-
менты классики, фолка и ритм-
энд-блюза, хотя двое — басист 
Джимми Хэслип и пианист Рас-
сел Ферранте играют в составе 
Yellowjackets (сами музыканты 
предпочитают именно слитное 
правописание) с тех давних пор. 
Нынешний лидер коллектива 
саксофонист Боб Минцер расска-
зал обозревателю «РГ» о том, по-
чему американские джазмены 
так любят выступать в России. 

Вы часто приглашаете для запи-
си альбомов или концертов зна-
менитых гостевых музыкантов. 
Считаете, что вашей звездной 
группе по-прежнему есть 
чему учиться?
Б О Б  М И Н Ц Е Р :  М ы 
учимся все время, 
а если приглаша-
ем звезд, то и 
для того, чтобы 
и самим стать 
лучше.  А еще 
это здорово вдох-
новляет на новые 
успехи. Больше все-
го нам понравилось 
сотрудничать с 
Б о б б и  М а к -
ф е р р и н о м , 

Майклом Фрэнксом и группой 
Take 6. 

Есть ли, по-вашему, сейчас в 
джазе самое популярное направ-
ление, благодаря которому у ар-
тистов есть больше шансов про-
славиться почти наверняка?
БОБ МИНЦЕР: За время карьеры ис-
пытали влияние самых разных 
жанров и стилей. Поэтому сейчас 
в нашей музыке есть и джаз, и 
ритм-энд-блюз, и классика, а еще 
что-то из госпела и даже африкан-
ской музыки. Мы не пытаемся уга-

дывать вкусы слушателей, а 
играем все то, что нам хо-

чется. В итоге до сих пор 
не существует опреде-

ления нашего творче-
ства. Критики изо-
брели для него эк-
склюзивный тер-
мин: «Yellowjackets 
music». И, честно 

говоря, нам это 
приятно.

Андрей Васянин

С
егодня в кино уже можно 
посмотреть новый фильм 
немецкого режиссера ту-

рецкого происхождения Фатиха 
Акина «Шрам». Его герой Наза-
рет, как Одиссей, проходит огонь 
и пургу, путешествует по пусты-
ням и океанам и выживает, когда 
выжить уже, кажется, невозмож-
но.

Акин ли это? Режиссер, обыч-
но с непринужденной психологи-
ческой точностью следящий в 
своих фильмах за перипетиями 
жизни героев в европейских го-
родах, снявший историю дружбы 
турчанки и немки (фильм «Голо-
вой об стену» стал лучшим на 
Берлинале-2004), а потом в ко-
медии «Душевная кухня» при-
ведший незадачливого повара к 
полному счастью?

Фатих Акин сам рассказал о 
своем фильме «РГ»:
ФАТИХ АКИН: Мне интересно было 
сделать на сей раз фильм-притчу, 
поработать в новом жанре. Это 
ведь скучно — снимать одинаково 
и об одном и том же, мне хочется 
расти и пробовать, постоянно 
бросать себе вызовы. Я люблю 
учиться, менять стили. Каждый 
материал отличается от преды-
дущего и требует новых прие-
мов.

Но тут дело уже было не только 
в приемах — скрупулезность 
воссоздания деталей эпохи на-
чала прошлого века показыва-
ет, насколько глубоко вы по-
грузились в то время.
ФАТИХ АКИН: Знаете, в Турции 
нельзя было говорить о годах 
геноцида армян, целый век 
тема резни 1915—1923 годов 
была под запретом, интел-
лектуалы в том числе держа-
ли язык за зубами. Я изучил 
эту эпоху в старших классах, 

читал все, что было под рукой, 
и понял, что геноцид был, но об 
этом почему-то не говорится 
вслух. Я был просто одержим 
этой темой и, начав занимать-
ся кино, понял, что обязан 
снять фильм. И фактически 
начал эту работу лет 10 на-
зад.

Вы ставили перед собой худо-
жественные задачи или прос-
ветительские, хотели расска-
зать о трагедии?
Ф АТ И Х  А К И Н :  Когда я делал 

фильм — меня спрашивали — о 

чем эта история? Ведь я рассказ-
чик историй, это моя работа. 
Идея была рассказать о турец-
ком армянине, путешествую-
щем по миру в поисках своей се-
мьи, и не внушить аудитории 
свои мысли и свое понимание, 
но заинтересовать ее, благо сей-
час в Турции о геноциде можно 
говорить. Армяне из диаспоры 
сначала удивлялись тому, что 
режиссер такого фильма турок, 
а потом говорили, что давно 
ждали подобного. Лучшим вари-
антом для меня будет такой: вы 
ничего не знаете о геноциде, 
смотрите мой фильм — и идете в 
библиотеку и находите там кни-
ги об этом.

В этих книгах пишут о реках ар-
мянской крови, пролитых во 
время резни, — а у вас, кстати, 
все ограничивается короткой 
сценой избиения каторжников, 
отказавшихся принять ислам.
ФАТИХ АКИН: Да, я себя ограничи-
вал. Не хотел уронить достоинст-

во жертв, потерять человеческое 
отношение к людям. Сегодня ре-
жиссеры соревнуются в жестоко-
сти — хотя жестокость в кино не 
сравнить с тем, что некоторые 
страны творят в Сирии и Ираке. 
Но все равно я не хочу участво-
вать в этом соревновании! Оно 
не ведет к исцелению ран.

А каково режиссеру, от политики 
всегда далекому, получать перед 
премьерой фильма в Турции уг-
розы от неонацистов?
ФАТИХ АКИН: Да, после своих пред-
премьерных интервью я прочел в 
одном националистическом 
журнале угрозы «армянским фа-
шистам и так называемым интел-
лигентам» и обещания любой це-
ной сорвать показ фильма в Тур-
ции. Но за те годы, что я работал 
над «Шрамом», я подготовился 
ко всему.

И даже сказали в одном месте, 
что «за искусство стоит уме-
реть».

ФАТИХ АКИН: А потому что вне стра-
ны ситуация выглядела так, буд-
то вся Турция — против фильма. 
«Шрам», однако, был там пока-
зан, на премьере в Стамбуле 
люди в зале, я видел, плакали. Но 
домашние все же убедили меня 
прийти на премьеру с телохрани-
телями.

Немецкие режиссеры, Роланд 
Эммерих например, много сни-
мают в Голливуде. Вы же не 
оставляете Европы, хотя в Аме-
рику, думаю, звали и вас.
ФАТИХ АКИН: У меня там агент, и 
мне каждую неделю приходят 
сценарии. Ни один из них я не 
счел достойным постановки и 
уже начинаю думать, что мой 
стиль не ложится в американ-
ские лекала. Но, повторяю, я лю-
блю учиться и готов снимать в 
Голливуде, только для этого при-
дется, похоже, самому писать 
сценарий.

И, видимо, после «Шрама» это 
будет другое кино, к аромату 
«Душевной кухни» уже не вер-
нуться?
ФАТИХ АКИН: Нет-нет, не волнуй-
тесь! Следующий фильм, да, бу-
дет опять невеселый, о несчаст-
ной любви — но потом обещаю 
вам пару комедий.

КСТАТИ
Концерты, которые особенно 
стоит посетить на XV 
«Триумфе Джаза»:
20 февраля, пятница. Торжест-
венное открытие фестиваля. Уча-
ствуют: Теренс Блэнчард и группа 
E-Collective (США), группа 
Yellowjackets (США), Лиза Хенри 
(США), Трио Олега Бутмана (Рос-
сия). Санкт-Петербург. ДК им. 
Горького, начало в 19.00.
21 февраля, суббота. Теренс Блэн-
чард и группа E-Collective (США), 
София Рубина-Хантер (Эстония), 
Lebedev/ Revnvuk Project (Россия). 
Москва. Московский международ-
ный Дом музыки, начало в 19.00.
22 февраля, воскресенье. Группа 
Yellowjackets, Лиза Хенри, Трио 
Олега Бутмана, Игорь Бутман и 
Московский джазовый оркестр. 
Москва. Московский международ-
ный Дом музыки, начало в 19.00

Акцент

 Это скучно — снимать 
одинаково и об одном 
и том же

Акцент

 Критики изобрели для наше-
го творчества эксклюзивный 
термин: «Yellowjackets music»

 

«Любэ». Презентация нового 
альбома. 23 февраля. Москва, 
«Крокус Сити Холл». 
Новый диск получил название по, на-

верное, самой известной и мудрой его 

песне — «За тебя, Родина-мать!» Запи-

сывали его «Любэ» почти два года.

— Мы не торопились, работали в свое 

удовольствие, по мере поступления 

нового материала, — рассказывает те-

перь бессменный солист и лидер груп-

пы Николай Расторгуев. — И букваль-

но за две недели Игорь Матвиенко на-

писал песню «Якоря», которая вошла 

в уже практически готовый альбом.

А сам Матвиенко поясняет:

— Примерно шесть месяцев я вообще 

не работал над диском: столько вре-

мени ушло на работу над музыкаль-

ным оформлением церемоний откры-

тия и закрытия Олимпиады-2014 в 

Сочи. А потом мы впервые в истории 

коллектива столкнулись с проблемой 

оформления диска. Пока искали вари-

анты, я сочинил еще несколько песен 

и мы подумали, что будет логичным 

расширить трек-лист… 

В итоге для десятого юбилейного ди-

ска была выбрана такая обложка: рука 

с микрофоном в форме гранаты…

«Музыка — это наше оружие», — объя-

сняет солист группы, которая в прош-

лом году одной из первых приехала 

петь в Донбасс.

Николай Расторгуев выйдет на сцену 

тоже с гитарой, под которую и грянет 

слова титульной песни альбома: «Мы 

до конца за тебя будем стоять, Родина-

мать!»…  

При этом предстоящий концерт посвя-

щен не только выходу нового диска, но 

и юбилею композитора и продюсера 

«Любэ» Игоря Матвиенко. Может и поэ-

тому программа получила название 

«Комбат», а помимо новых песен 

«Любэ» исполнят и все главные хиты за 

свою более чем 25-летнюю историю. 

Музыканты обещают, что в день кон-

церта на сцену выйдут и звездные гости. 

Имена их пока не называют. Но Сергей 

Мазаев среди них точно окажется…

Archive. Restruction. (CD). Pias 
Recordinds/ «Союз Мьюзик». 2015 г.
Английская группа с немного канце-

лярским названием, играет  при этом 

очень современную, отчаянную и бес-

шабашную рок-музыку, наследуя тра-

дициям своих великих рок-учителей. 

Есть в Archive что-то от абсурдизма с 

послевкусием томного брит-попа ран-

них и еще непредсказуемых Blur. И от 

меланхолично-самозабвенного Тома 

Йорка из Radiohead. А от напористого 

драматичного трип-хопа в духе куде-

сников электроники The Lamb присут-

ствует холодящая души поступь элек-

тронных ритмов. Но особенно притя-

гателен этот альбом, когда к микрофо-

ну выходит Холли Мартин: самозаб-

венная, с диковатым взглядом и чару-

ющими своей мистической красотой 

трагическими балладами в духе Доло-

рес О’Риордан из Cranberries. Словом, 

в этой группе, созданной в Лондоне 

еще в 90-х, как в уважаемом архиве 

есть всего понемногу. Лучшие номера 

диска: трагическая фортепианная 

баллада Half Built Houses и конечно 

философская притча End Of Our Days. 

XIX фестиваль архивного кино 
«Белые Cтолбы» Госфильмофонда 
России. 23—28 февраля. 
Нововведение этого года: единствен-

ный в России фестиваль архивного 

кино, восемнадцать лет подряд соби-

равший в Госфильмофонде в подмо-

сковных Белых Столбах ведущих 

историков кино, киноведов и кино-

критиков разных стран, на девятнад-

цатый раз лишился своей элитарной 

территориальной закрытости и узко-

профессиональной обособленности. 

Большая часть его программ будет ду-

блироваться в московском кинотеа-

тре «Иллюзион». Начиная от популяр-

ной подборки «Кинопробы» — в этом 

году можно будет увидеть, какой полу-

чилась бы «Анна Каренина» у Алек-

сандра Зархи, утверди он на роль Ка-

ренина не Николая Гриценко, а Инно-

кентия Смоктуновского, Николая Чер-

касова, Евгения Евстигнеева или же 

Андрея Попова. И заканчивая уни-

кальными материалами из цикла «Не-

вошедшее. Неоконченное. Недооце-

ненное», который на этот раз объеди-

нит фрагменты, вырезанные из филь-

ма-энциклопедии «оттепели» «Заста-

ва Ильича» Марлена Хуциева, сцены 

из его новой, еще неоконченной рабо-

ты «Невечерняя» (2003—2015) и ред-

кую копию, возможно, самого недоо-

цененного фильма режиссера «Беско-

нечность» (1991). 

«Каждый раз перед нами встает во-

прос: как вместить в программу все, 

что хотелось бы показать? Как добить-

ся идеального баланса? К сожалению, 

никак. Подготовка к фестивалю — про-

цесс болезненный, — констатирует ху-

дожественный руководитель кинофе-

стиваля Петр Багров. — Любая фести-

вальная программа субъективна, а уж 

программа архивного фестиваля тем 

паче. Слишком богат выбор. Оправды-

вает нас лишь то, что программа эта — 

плод работы большой команды, так 

что субъективность здесь коллектив-

ная. Профессии архивистов и рестав-

раторов сегодня оказываются едва ли 

не самыми важными для истории 

кино. Какими они сохранят картины, 

какими представят их публике, такими 

они и останутся. Ошибки здесь неиз-

бежны, ответственность огромная. 

Наверное, архивистам стоит приду-

мать свою клятву Гиппократа. Мы бе-

рем курс на аутентичность. Поэтому 

начинаем усиленно заниматься тек-

стологией, сверяем версии, хранящи-

еся в архивах всего мира, изучаем до-

кументы, мемуары (надежные и не 

очень). Эта скрупулезная и, чего уж 

там скрывать, для многих скучная ра-

бота — единственный путь к истине, 

как бы патетически это ни звучало. По-

этому мы открываем фестиваль «Вин-

тиком-шпинтиком», непритязатель-

ным мультиком 1927 года — это первая 

за долгие годы текстологическая ре-

конструкция Госфильмофонда, по-

пытка по кускам собрать авторский 

вариант... Поэтому «круглый стол» по-

священ аутентичности реставраций, 

и мы знаем заранее, что мирно он не 

пройдет: участники уже точат сабли. 

Ну, и слава Богу! Значит, архивное 

кино — дело живое». 

Шоу «Империя Иллюзий:
Братья Сафроновы», 
СТС, 21 февраля в 19.00
Тройку знаменитых иллюзионистов 

братьев Сафроновых зрители привы-

кли видеть в одной команде. Даже в 

шоу Евгения Плющенко, где они высту-

пали в образе троллей — они все равно 

были вместе. Но вот в новом шоу кана-

ла СТС братья разойдутся по разным 

командам и будут соревноваться друг 

с другом в умении творить фокусы. Бо-

лее того, они еще и научат показывать 

фокусы других — пока что звезд. 

Российские звезды в цирке уже вы-

ступали. Но вот иллюзионистами еще 

не становились. Новое шоу, которое 

продюсируют Руслан Сорокин и Вя-

чеслав Муругов, призвано исправить 

это упущение. 

«Когда ушли такие мастера, как Ару-

тюн Акопян, Игорь Кио, иллюзионный 

жанр исчез из поля зрения широкой 

публики. И мы уже много лет возро-

ждаем его. Мы не стремимся повто-

рять проекты Дэвида Копперфильда 

или уличную магию Дэвида Блейна — в 

«Империи Иллюзий» мы стараемся 

уйти от привычного восприятия по-

добных шоу», — говорит о новой про-

грамме Сергей Сафронов.

В рамках проекта, не имеющего анало-

гов на российском телевидении, бра-

тья Сафроновы наберут себе «звезд-

ные» команды, в которые войдут Павел 

Прилучный, Анжелика Каширина, Ека-

терина Волкова, Антон Беляев, Эвели-

на Бледанс, Лиза Арзамасова, Сати Ка-

занова, братья Запашные, Стас Кос-

тюшкин, Михаил Башкатов, Юля Пар-

шута, Надежда Грановская и другие. 

Молодые «звезды» пройдут «курс мо-

лодого мага» и подготовят выступле-

ния: как совместные — со своим настав-

ником, так и индивидуальные. 

Определить сильнейшего иллюзиони-

ста предстоит жюри, в которое вошли 

два постоянных судьи — Тигран Кеоса-

ян и Дмитрий Шепелев. Но к ним в ка-

ждом выпуске будут присоединяться 

прекрасные гостьи: Маруся Зыкова, 

Ольга Шелест, Юлия Ковальчук, Дарья 

Храмцова, Ирина Антоненко и другие. 

Ведущий шоу — Алексей Чумаков. 

Каждый выпуск «Империи Иллюзий» 

состоит из двух раундов. В одном ра-

унде будут представлены три автор-

ских номера. В первом раунде братья 

Сафроновы в дуэтах со звездами по-

кажут публике магические номера на 

любой вкус и цвет.

Во втором раунде шоу звездные уче-

ники братьев Сафроновых выступят в 

жанре микромагии: покажут фокусы с 

картами, летающими и исчезающими 

предметами. В этом конкурсе у них не 

будет поддержки наставников: Саф-

роновы будут переживать за своих 

учеников из-за кулис.

Также на суд зрителей будет представ-

лен совершенно новый жанр — кино-

иллюзии. Иллюзионисты перевопло-

тятся в персонажей популярных филь-

мов и в этих образах разыграют самые 

невероятные иллюзии, вдохновлен-

ные классикой мирового кинематог-

рафа. Погони и взрывы, телепортация 

и левитация, прогулки по потолку, про-

хождение сквозь препятствия и дру-

гие чудеса будут продемонстрирова-

ны в короткометражных фильмах.

Отдел личных коллекций ГМИИ
им. А.С. Пушкина, 
выставка «Святослав Рихтер. 
От первого лица», до 5 апреля.
20 марта пианисту Святославу Рихте-

ру исполнилось бы сто лет. Экспози-

цию, посвященную личности, эпохе и 

творческому окружению музыканта, 

разместили в четырех небольших за-

лах. Выставка получилась камерной, 

даже во многом личной. Куратор про-

екта — президент ГМИИ им. А.С. Пуш-

кина Ирина Антонова, много лет дру-

жившая с Рихтером. «Эту выставку 

было непросто подготовить, она дела-

лась с большой любовью к этому вели-

кому человеку, — рассказала на верни-

саже Ирина Александровна. — Рихтер 

сотрудничал с музеем с начала 40-х 

годов... Часто его супруга, Нина Львов-

на Дорлиак, могла позвонить мне и со-

общить, что Святослав Теофилович 

хотел бы поиграть завтра в музее. И 

спрашивала, насколько это возмож-

но. Бледнея, я всегда говорила «да». 

Хотя я понимала, какую огромную ра-

боту надо проделать по организации 

зала и настройке инструмента».

От рождения, первых живописных 

опытов, окончания консерватории до 

первых «Декабрьских вечеров». Тако-

ва хронология выставки. В первом 

зале — совсем редкая фотография — 

отец пианиста Теофил Данилович 

склоняется к супруге Анне Павловне 

Москалевой, держащей на руках мла-

денца Святослава. Рядом — карандаш-

ный рисунок тети Мэри (так Рихтер 

называл свою тетю по материнской 

линии Тамару Павловну Москалеву), 

на котором будущий пианист совсем 

юнец. Именно тетя Мэри дала ему 

первые уроки рисования. 

Рихтер всегда говорил: если бы он не 

стал музыкантом, то стал бы художни-

ком. Посетителям представили  пасте-

ли кисти пианиста: «Луна. Китай», «Не-

сут аэростат», «Сумерки в Скатер-

тном», «Ниночка с Митькой на Ржев-

ском» и другие. Много работ посвяще-

но Москве: столица у Рихтера чаще 

всего тихая, уютная, окунувшаяся в 

розоватые сумерки. Следующий зал — 

картины друзей музыканта. Дом Рих-

тера притягивал, как сейчас бы сказа-

ли, весь бомонд. Сам Рихтер гостил у 

Пабло Пикассо, брал уроки рисования 

у Роберта Фалька, дружил с Дмитрием 

Краснопевцевым («Я давно являюсь 

его поклонником»), высоко ценил Пет-

ра Кончаловского («В нем были могу-

честь, богатство, щедрость, легкость, 

артистизм таланта»). Большинство ра-

бот — дары семье. «Битва всадника с 

быком» и «Голубь мира» Пабло Пикас-

со, портреты Рихтера кисти Оскара 

Кокошки, Василия Шухаева, Роберта 

Фалька, натюрморты Дмитрия Кра-

снопевцева, пейзажи Анны Троянов-

ской соседствуют с редкими фотогра-

фиями, на которых пианист  в окруже-

нии своих друзей. В документальной 

части выставки - ноты произведений, 

специально написанных для Святос-

лава Теофиловича Сергеем Прокофь-

евым и Бенджамином Бриттеном, а 

также издания с авторскими автогра-

фами - так ноты с дарственной надпи-

сью Милицы и Генриха Нейгауз пода-

рены Святославу Рихтеру в день окон-

чания консерватории.

МУЗЫКА КИНОТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКИ

Бессменный солист и лидер группы  «Любэ» Николай Расторгуев работал 
над новым альбомом с удовольствием. 

Свою живописную коллекцию Святослав Рихтер завещал в дар ГМИИ.

В фильме о жестоких временах 
режиссер старался избегать сцен  
жестокости.

с Александром 
Алексеевым

Российские звезды в цирке уже выступали, а иллюзионистами еще никог-
да не становились.

с Сусанной Альпериной

«Демоническая» Бригитта Хельм в немом фильме Хенрика Галеена 
«Альрауне» (1928), полную версию которого покажут на фестивале.

с Ириной Корнеевой с Натальей Соколовой 
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Игорь Бутман лично отбирал лучших для дебюта на первом детском 
«Триумфе джаза».
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Кино Вчера в «Российской газете» показали фильм Александра Мельника «Территория» по роману Олега Куваева

Россия = Пространство + Слово
Юрий Лепский

Е
сли бы плотность насе-
ления в Москве была 
такая же,  как плот-
ность населения в ку-
ваевской «Террито-

рии», то в пределах Садового 
кольца проживали бы тридцать 
семь человек. Тридцать семь. Я 
делаю паузу, чтобы посмотреть в 
ваше изумленное лицо.

Что это такое, куваевская 
«Территория»? Роман был напи-
сан в 1973 году. На дворе стоял 
расцвет брежневского развитого 
социализма, когда в этот самый 
социализм, а заодно и в комму-
низм не верил уже никто из нор-
мальных людей, когда тупая пар-
тийная пропаганда лилась воню-
чим потоком из телевизоров, ра-
диоприемников, утюгов и холо-
дильников, когда продукты для 
тех же холодильников, книжки 
для полок, сапоги и ботинки для 
ног не покупали, а доставали по 
блату, когда на партийных собра-
ниях с воодушевлением говори-
ли одно, а на кухнях — ровно про-
тивоположное. Было душно...

Но меж тем у каждого, кому 
требовался свежий воздух, суще-
ствовал выбор. Мы жили в стране 
гигантских пространств, где од-
нажды можно было плюнуть на 
все и просто уехать из своей Мо-
сквы или Урюпинска на Север, на 
Восток, на Северо-Восток. Так, 
кстати, поступали многие и до 
выхода романа Куваева, а уж по-
сле выхода!..

Он писал об этих людях: «Каж-
дый пришел на берег бухты, где 
сейчас Город, юнцом или ни черта 
не знающим, кроме веры в свою 
звезду, молодым специалистом 
или вольным старателем, которо-
му стало тесно в изученных райо-
нах. Спины их по сей день были 
прямыми, и каждый, если даже 
позади числились два инфаркта, 
считал себя способным на многое. 
Так оно и было, потому что любой 
из этих мужиков прошел жесто-
кую школу естественного отбора. 
Они гоняли собачьи упряжки во 
времена романтического освое-
ния Реки, погибали от голода и то-

нули. Но не погибли и не потону-
ли. Глушили спирт ящиками во 
времена славы, но не спились. Ме-
сяцами жили на допинге, когда зо-
лото требовала война, и не свих-
нулись».

Территория Куваева — это 
пространство личной свободы. 
Там, в этом пространстве, чело-
век значит ровно то, что он зна-
чит. Без протекций, пап и мам. 
Может ровно то, что может сам, 
без помощников. Это активная 
жизнь в расчете только на свои 
силы и на свои возможности. Без 
посредников. Ты сам принима-
ешь решения. Но ты сам и отвеча-
ешь за результат. Там данное то-
бой слово нельзя забрать обрат-
но, надо сделать обещанное без 
пыли и шума. Там приказ выпол-
няется точно и в срок. Силовое 
поле Территории — военная ста-
линская парадигма — результат 
достигается даже за гранью воз-
можного. Но без словесной шелу-
хи, без пропагандистских бара-
банов, без лжи. Помните, у Вы-
соцкого: «Снег без грязи, как 
долгая жизнь без вранья»...

Это Пространство существо-
вало в России всегда, существует 
и сейчас. Пространство личной 
свободы, которое в пушкинскую 
эпоху называлось точнее — Воля. 
В каком-то смысле нам повезло 
больше, чем другим: в мире нем-
ного стран, у которых есть такие 
пространства. И если вам не по 
душе ваша жизнь, шанс есть: 
бросьте все и — на Север, на Вос-
ток, на Северо-Восток. 

Вот о чем был тот роман. А 
фильм?

Я знаком с создателями этой 
ленты, они мне по душе, оттого, 
сознаюсь, я предвзят. Режиссер 
картины Александр Мельник 
влюблен в текст «Территории» 
так же, как я и мои близкие. Поэ-
тому когда я вижу, что Констан-
тин Лавроненко недотягивает до 
Ильи Чинкова в физическом 
весе, надеюсь, что они будут 
уравновешены тяжестью взгляда 
Лавроненко. Когда я чувствую, 
что фильм вырывается из сюжета 
на просторы канала National 
Geographic, спрашиваю себя: а 

как иначе показать это Про-
странство? Когда чувствую, что 
выстрел в Баклакова недостаточ-
но мотивирован для зрителя, го-
ворю себе: но это же фильм не 
только для зрителя — для читате-
ля «Территории»... 

Вот и ответ на все вопросы: это 
фильм для читателя «Террито-
рии». И в этом смысле он — клас-
сическая экранизация, поглав-
ная, с вкраплениями закадрового 
текста. И необычно продолжи-
тельное экранное время на самом 
деле еще недостаточно, поскольку 
это произведение требует от ки-
нозрителя навыков и читателя, и 
зрителя телевизионного.

В финале фильма на экране в 
течение нескольких долгих ми-
нут идут титры с названиями де-
сятков учреждений, организаций 
и предприятий, помогавших ав-
торам снять эту ленту. На меня 
список произвел довольно силь-
ное впечатление, поскольку я по-
нимал: двери этих организаций 
изнутри открыли перед авторами 
поклонники «Территории» Кува-
ева, читатели, которые там рабо-
тают и сегодня.

Читателю многое не надо объ-
яснять, достаточно просто на-
мекнуть или показать. Читатель 
знает о содержании черной пап-
ки Чинкова, о сакральном значе-

нии золота для каждого жителя 
Территории. Оттого он догадает-
ся, что стоит за выстрелом в Ба-
клакова. Читателю достаточно 
показать Кефира, Бога Огня, Гу-
рина, Монголова, Баклакова, 
чтобы он узнал их. Лично я узнал. 
Читателю достаточно хоть одним 
глазком взглянуть на Террито-
рию, чтобы вспомнить, возмож-
но, самые счастливые часы соб-
ственной жизни. Уже за это ощу-
щение возвращенного счастья 
спасибо авторам.

Чинков в фильме меньше весит физически, чем Чинков в книге. Тяжелее у Лавроненко только взгляд.

Съемки на горном плато.Это пространство Территории.

Фильм представили сценарист Михаил Александров, актер Константин Балакирев, режиссер Александр 
Мельник и продюсер Антон Мельник. 
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Трейлер фильма 
и фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1085943

Анастасия Скорондаева 

Ж
урналисты и гости «РГ» 
одними из первых по-
смотрели фильм «Тер-

ритория» Александра Мельника. 
В прокат картина выйдет только 
16 апреля.

Фильм представили продюсер 
Антон Мельник, сценарист Миха-
ил Александров, актер Констан-
тин Балакирев и немного задер-
жавшийся, но все же доехавший 
до редакции режиссер Александр 
Мельник. 

К нам они заглянули неслу-
чайно.  Однажды Александр 
Мельник увидел в «РГ» публика-
цию об авторе «Территории» 
Олеге Куваеве и позвонил, что-
бы поблагодарить за отличный 
материал. Так зародилась друж-
ба. 

Первый заместитель главного 
редактора Юрий Лепский, пода-
ривший нам возможность уви-
деть картину раньше всех, пер-
вым задал вопрос после просмо-
тра: «Почему главный герой, ко-
торого играет Константин Лав-
роненко, в книге достаточно упи-
танный, а у вас вполне строй-

ный?» Отвечать пришлось про-
дюсеру Антону Мельнику: «Еще 
за месяц до начала съемок глав-
ный персонаж не был утвержден, 
режиссер долго выбирал актера, 
сомневался. Около полугода мы 
не знали, кто сыграет Чинкова. 
Но в итоге Александр Мельник 
остановился на Лавроненко. Рас-
кормить Константина просто не 
успели».

«Почему в фильме стреляют в 
Баклакова, в романе этого нет?» 
— поинтересовался дальше Леп-
ский. Создатели картины покор-
но согласились, что немного из-
менили сюжет. И рассказали, что 
на днях получили письмо от вдо-
вы Куваева, где она призналась, 
что для нее этот фильм — празд-
ник, и она, как хранительница на-
следия автора, приняла такой 
финал. Вдова также предостави-
ла выдержки из дневников писа-
теля, где были записи о неком 
свихнувшемся напарнике, по-
павшем в минутное искушение, 
увидев столько золота. 

Эта приключенческая исто-
рия о золотоискателях захваты-
вает с первых кадров: красоту 
Чукотки, плато Путорана, вооб-

ще всех уголков России, где про-
ходили съемки, словами не опи-
сать. Что уж говорить об актер-
ском составе: Григорий Добры-
гин, Константин Лавроненко, 
Егор Бероев, Евгений Цыганов, 
Ксения Кутепова, Константин 
Балакирев и др.

Отдельной строкой стоит от-
метить невообразимую работу 
оператора, которой восхитились 
абсолютно все посмотревшие 
фильм. «Как он это сделал?» — 
спрашивали присутствующие и 
требовали мастера на сцену. 
«Многие операторы отказыва-
лись, обосновывая это сложно-
стью работы и тем, что это вооб-
ще невозможно снять, — расска-

зал Антон Мельник. — А молодой 
тридцатитрехлетний оператор 
Игорь Гринякин, работавший над 
такими картинами, как «Адми-
ралъ» и «Высоцкий. Спасибо, что 
живой», взял и сделал это. На сце-
ну он не поднимется, так как сей-
час работает над другой карти-
ной. Но снимали тяжело: и с вер-
толетов, и с лодок, и с рук, и с те-
леги…»

В конце фильма есть фраза: 
«Все это было в другом веке и на 
другой земле». И в наши дни, ког-
да многие оценивают фильм по 
крутости спецэффектов, это 
кино словно врывается к нам из 
другого века. И это его несомнен-
ное преимущество.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Александр Мельник, 
режиссер:

—Я надеюсь, что каждый найдет в 

фильме что-то свое. И картина заста-

вит о чем-то задуматься, о чем-то пе-

реживать, о чем-то, может быть, сожа-

леть. Я думаю, что фильм поможет 

зрителю вспомнить прекрасный ро-

ман, вернуться к нему или открыть его 

для себя впервые.

Мы начали снимать еще в 2011 году, 

думали, что он выйдет в 12-м, в 13-м. 

Но получилось, как говорит наш ге-

рой, «то не было погоды, то не было 

самолета, то не было денег». Экспеди-

ции были очень сложные. Были люди, 

которые что-то обещали и не делали, 

но я им тоже благодарен. Они подари-

ли нам надежду, благодаря которой 

мы жили дальше. Они говорили: «Не 

волнуйся, все будет хорошо, летите 

на Чукотку». И мы летели. А потом по-

лучалось, что мы днем снимаем, а но-

чью я сижу на трубках, звоню в Мо-

скву и прошу: «Ребята, помогайте 

нам!»

Подготовил 
Владимир Петин 

ВЧЕРА В РЕДАКЦИИ 

Акцент

 Фильм поможет зрителю 
вспомнить прекрасный 
роман, вернуться к нему или 
открыть его для себя впервые
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МЕДИЦИНА Крупная поликлиника 
открылась после ремонта

Прием без очереди

Иван Карасев

ПЕРВАЯ городская поликлини-
ка Майкопа после реорганиза-
ции и ремонта теперь способна 
обслуживать свыше 60 тысяч 
жителей республиканского цен-
тра и пригородного поселка За-
падный.

Раньше медучреждение было 
известно разве что огромными 
очередями в кабинеты врачей, 
которые приходилось занимать 
с раннего утра. Как отмечают эк-
сперты, ситуация начала улуч-
шаться только после того, как 
поликлиника перешла из муни-
ципального в республиканское 
подчинение. 

На частичный ремонт поли-
клиники № 1 из казны региона 
было выделено полтора миллио-
на рублей. Затем подключились 
спонсоры, а администрация 
Майкопа помогла медикам с от-
делкой помещений. Да и само уч-
реждение нашло средства на ре-
конструкцию из собственного 
бюджета.

В результате был расширен от-
дел регистратуры — вместо трех 
окон сейчас работают семь. Поя-
вились электронное табло графи-
ка приема специалистов, автома-
тические двери и справочное 
бюро — для тех, кто хочет «только 
спросить». Кроме того, теперь у 
большинства регистраторов есть 
медицинское образование: они 
прошли тестирование и консуль-
тацию психолога, необходимые 
для работы с пациентами. 

— В наших планах запустить и 
«электронную очередь» в реги-
стратуру, — говорит главврач 
Майкопской городской поли-
клиники № 1 Аминет Хакунова. — 
Что касается дизайна, то его об-
суждали всем коллективом. Глав-

ное, чтобы пациентам было 
удобно.

После реорганизации улуч-
шилась в поликлинике и уком-
плектованность специалиста-
ми — с 55 до 70 процентов. По 
спецпрограмме Минздрава РА 
по привлечению молодых специ-
алистов сюда устроились на ра-
боту сразу десять врачей. По сло-
вам министра здравоохранения 
Республики Адыгея Рустема Ме-
ретукова, в дальнейшем по это-
му образцу будут преобразова-
ны все республиканские поли-
клиники. 

По словам экспертов, модер-
низация здравоохранения — одна 
из главных задач, которые стоят 
перед республиканским руко-
водством. Проблем в отрасли на-
копилось много, и они последо-
вательно решаются сразу по 
всем направлениям — от улучше-
ния материально-технической 
базы лечебных учреждений до 
подготовки высококвалифици-
рованных специалистов.  

На 36 процентов увеличилась 
доступность высокотехнологич-
ной медицинской помощи жите-
лям республики. Такую помощь 
в 2014 году получили свыше ты-
сячи человек. Значительно улуч-
шилось качество медицинской 
помощи на селе. За последние че-
тыре года построено 28 фель-
дшерско-акушерских пунктов, 
из них шесть таких объектов в 
прошлом году. 

В этом году будут продолже-
ны капитальный ремонт поли-
клиник, строительство четырех 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов и впервые офиса врача об-
щей практики, а также обновле-
ние парка санитарного тран-
спорта и приобретение совре-
менного оборудования.

ПРОЕКТ В Майкопе появится 
квартал в итальянском стиле

Римский респект

Виктор Самонов

В СТОЛИЦЕ Адыгеи появится 
новый благоустроенный жилой 
микрорайон «Итальянский 
квартал». В этом году инвестор 
приступит к его проектирова-
нию и строительству. Местные 
власти планируют выделить под 
него земельный участок площа-
дью четыре гектара.

Расположенная перед ново-
стройкой площадь Дружбы так-
же подвергнется реконструк-
ции. По словам президента 
группы компаний «Европея» 
Ризвана Исаева, который реали-
зует этот проект, «Итальянский 
квартал» и отель «Мадина» в 
едином формате создадут в сто-
лице республики «уютную ев-
ропейскую обстановку», где бу-
дут проходить семинары, фору-
мы и бизнес-встречи. А сам ком-
плекс вполне может стать цен-
тром притяжения деловых лю-
дей не только юга, но и со всей 
страны. 

Глава Адыгеи Аслан Тхакуши-
нов заявил, что на утвержден-
ных планах не отразятся эконо-
мические неурядицы, охватив-
шие многие регионы страны. В 
первую очередь потому, что у ин-
вестора нет долларовых проек-
тов. «Он ведет разумную эконо-
мическую политику», — полагает 
руководитель республики. И до-
бавил, что в регион постоянно 
поступают предложения о стро-
ительстве новых объектов, в том 
числе жилья. 

Если же говорить об «Ита-
льянском квартале», то, по сло-
вам генерального директора 
консалтинговой компании 
Macon Realty Group Ильи Во-
лодько, сложностей с его реали-
зацией не возникнет.

— Даже при том, что рынок 
жилой недвижимости в Майкопе 
только развивается, четыре гек-
тара застройки — этот тот мас-
штаб, который вполне реально 
«переварить», — считает эксперт. 
— Другое дело, когда речь бы шла 
о десятках гектаров. Тогда бы 
сомнения в целесообразности 
были, а так нет.

Специалисты обращают 
внимание, что «Итальянский 
квартал» аналогичен проекту, 
который успешно реализуется в 
соседнем регионе — на Кубани, 

в пригороде Краснодара. Там он 
получил название «Европея», 
которая состоит из районов 
«Немецкая деревня», «Герма-
ния», «Португалия», «Италия», 
«Франция», «Европа-Сити». 
Правда, в Краснодарском крае 
(с учетом гораздо большего на-
селения) планы инвестора мас-
штабнее. Здесь уже построено 
около трехсот коттеджей, 20 ду-
плексов, 60 многоквартирных 
домов. Всего на площади около 
2,5 тысячи гектаров планирует-
ся возвести 2,5 миллиона ква-
дратных метров жилых и 150 

тысяч квадратных метров ком-
мерческих помещений, рассчи-
танных на 65 тысяч человек. 
Также в районе предусмотрены 
автостоянки на несколько ты-
сяч мест и целый ряд социаль-
ных объектов. В их числе — три 
школы вместимостью 3,5 тыся-
чи, пять детских садов на тыся-
чу мест, поликлиники на двести 
посещений в смену и три отде-
ления банка. Также предусмо-
трены супермаркеты, рестора-
ны, финтес-центры и многое 
другое. Площадь озеленения 
района превысит 160 гектаров. 
По сути это будет новый эко-го-
род. Проект рассчитан на 2013—
2018 годы. Общая сумма инве-
стиций — 18 миллиардов ру-
блей.

Вместе с тем, как отмечают 
аналитики, успешная реализа-
ция таких крупных проектов в 
соседнем регионе служит своео-
бразной гарантией для Адыгеи. 
Ведь если на протяжении ряда 
лет хорошо идут дела у «Евро-
пеи», то и «Итальянский квар-
тал» будет пользоваться спро-
сом у жителей республики.

Новый комплекс 
может стать 
центром 
притяжения 
деловых людей 
не только юга, 
но и всей страны

Тенденции Малый бизнес набирает активность 

Маршрут задан
Иван Карасев

Р
еспублика Адыгея выш-
ла в лидеры в рейтинге 
российских регионов по 
предпринимательской 
активности, составлен-

ном по данным Росстата анали-
тиками агентства деловой ин-
формации Top-RF.ru. В своем ис-
следовании специалисты исполь-
зовали процентное отношение 
числа индивидуальных предпри-
нимателей к количеству эконо-
мически активного населения.

Республика заняла вторую 
позицию, пропустив вперед 
только соседний Краснодарский 
край. По данным экспертов, в 
Адыгее экономически активное 
население насчитывает 199,5 
тысячи человек. А государствен-
ную регистрацию или перереги-
страцию на 1 октября минувше-
го года прошли 16,4 тысячи ин-
дивидуальных предпринимате-
лей — 8,2 процента от числа жи-
телей республики в возрасте от 
15 до 72 лет. На Кубани такой по-
казатель лишь немного выше — 
8,8 процента.

— Если более говорить об эко-
номике Адыгеи, то с точки зре-
ния прогнозов динамики валово-
го регионального продукта в 
2014 году регион выглядит не-
сколько лучше показателей в 
среднем по стране, — пояснил 
«РГ» аналитик инвестиционного 
холдинга «Финнам» Тимур Ниг-
матуллин. — По нашим оценкам, 
благодаря существенному увели-
чению объема кредитных ресур-
сов валовый региональный про-
дукт Адыгеи по итогам прошлого 
года вырос более чем на два про-
цента по отношению к предыду-
щему периоду.

По словам главы республики 
Аслана Тхакушинова, второе ме-
сто в общероссийском списке 
предпринимательской активно-
сти подтверждает правильность 
выбора расставленных приори-
тетов социальной и экономиче-
ской политики региона. 

— Во всех муниципальных 
образованиях республики при-
няты и реализуются программы 
развития малого и среднего 
предпринимательства, — говорит 
руководитель республики. — 

Строительство сетей и коммуни-
каций помогает развивать малый 
и средний бизнес. В Фонде под-
держки предпринимательства 
предоставляются микрозаймы 
под низкий процент и гарантии 
предпринимателям, не имею-
щим достаточного залогового 
обеспечения при привлечении 
банковских кредитов. В каждом 
муниципальном образовании 
действуют муниципальные биз-
нес-центры.

Помимо Кубани и Адыгеи в 
рейтинг, составленный Агентст-
вом деловой информации, вошли 
Республика Саха (Якутия), Мага-

данская область и Республика 
Алтай. Если говорить о федераль-
ных округах, то в тройку лидеров 
вошли Юный, Сибирский и Севе-
ро-Кавказский. А вот Централь-
ный федеральный округ оказался 
на последнем месте.

— Полагаю, удивляться рей-
тингу Агентства деловой инфор-
мации не стоит, — считает генди-
ректор компании «ФинЭкспер-
тиза» Агван Микаелян. — Во-пер-
вых, нет резона такие исследова-
ния проводить необъективно, а 
во-вторых, надо понимать, что 
прошедшая Олимпиада дала Кра-
снодарскому краю и Республике 

Адыгея мощнейший импульс к 
развитию многих отраслей эко-
номики. Сочи стал современным 
туристическим центром, что по-
служило хорошим стимулом для 
предпринимателей обоих регио-
нов. И еще надо добавить, что Ку-
бань и Адыгея по бизнес-активно-
сти никогда не были в отстающих, 
а всегда занимали высокие пози-
ции в таких рейтингах. Деньги, 
которые влились в Олимпиаду и в 
местные курорты в этот зимний 
сезон в условиях введенных сан-
кций, когда отдыхать в пределах 
страны стало выгоднее, обеспе-
чили подобную динамику. А что 
касается Адыгеи, то этот субъект 
со всех сторон окружен террито-
рией Кубани. И я бы рассматри-
вал их в целом, без разграниче-
ний на два региона в экономиче-
ском плане. Поэтому здесь тоже, 
на мой взгляд, удивляться второ-
му месту этой республики в рей-
тинге предпринимательской ак-
тивности не приходится.

Аслан Тхакушинов (второй слева): 
Показатели подтверждают вер-
ность приоритетов развития.

Акцент

 8,2 процента жителей Адыгеи 
в возрасте от 15 до 72 лет 
занимаются малым 
предпринимательством

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Правительство Адыгеи будет контролировать цены на жизненно важ-
ные лекарства в регионе. В этот список препаратов, ценообразование 
на которые подлежит особому контролю со стороны регионального 
правительства, вошло 608 наименований. 
Лекарства из этого перечня, по распоряжению властей, должны быть 
доступны во всей аптечной сети. Кроме того, сотрудники любой аптеки 
в Адыгее обязаны по запросу клиента показать документы с указанием 
исходной цены препарата и надбавки на него. В случае нарушений жители 
республики вправе обратиться с жалобами по телефонам «горячей ли-
нии» Росздравнадзора или министерства здравоохранения Адыгеи.
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Иван Карасев
РЕСПУБЛИКА АДЫГЕЯ
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Сейчас на площади 57 гектаров 
возле станицы Дондуковской на-
чала создаваться вся необходи-
мая инженерная инфраструкту-
ра. Инкубатор будет поделен на 
несколько зон: административ-
ный сегмент, молочно-товарную 
ферму на 36 фуражных коров, 
свиноферму, птицеферму для от-
корма индеек, тепличное хозяйс-
тво и ферму по откорму овец. 
Планируется создание неболь-
ших демонстрационных объек-
тов с современными технологи-
ями выращивания овощей в за-
щищенном грунте, содержания 
животных и производства жи-
вотноводческой продукции, пе-
реработки продукции, хранения, 
кормопроизводства. До конца 
этого года из высокотехнологич-
ных производственных блоков 
будет открыта одна из таких теп-
лиц. 

Завершить миллиардный про-
ект планируется через год. На его 
реализацию из республиканско-
го бюджета уже было направлено 
33,7 миллиона рублей, а из феде-
ральной казны — 135,1 милли-
она. А в этом году на условиях со-
финансирования местные власти 
привлекут 336,7 миллиона руб-
лей федеральных средств. 

На днях глава Республики 
Адыгея Аслан Тхакушинов по-
бывал на месте строительства 
объекта в Гиагинском районе.

— Это уникальный проект, в 
рамках которого для начинаю-
щих фермеров создается целая 
система обучения успешному 

бизнесу в аграрно-промышлен-
ном комплексе, — говорит Тха-
кушинов. — Именно эту задачу 
поставил и председатель россий-
ского правительства, подчерк-
нув, что вся страна должна сегод-
ня идти по пути возрождения 
сельского хозяйства, используя 
передовые технологии.

По его словам, инкубатор поз-
волит создать благоприятные ус-
ловия для ведения предпринима-
тельской деятельности в сель-
ской местности. В результате в 
регионе появятся новые эффек-
тивные хозяйства в сфере сель-
хозпроизводства. При их форми-
ровании будет использован ком-
плексный подход, учитывающий 
обучение и подготовку кадров, 
создание материально-техничес-
кой базы, научную и информаци-
онно-методическую поддержку, 
логистику, кооперацию и интег-
рацию. Фермеры смогут модер-
низировать свое производство 
или организовать новое, анало-
гичное объектам, построенным в 
агробизнес-инкубаторе. 

Как считают власти, проект 
позволит решить целый ряд за-
дач. Это и создание благоприят-
ных условий для осуществления 
предпринимательской деятель-
ности, и улучшение качества 
жизни сельского населения, и ак-
тивизация аграрной предприни-
мательской деятельности. 

— Реализация этого проекта, 
помимо прочего, поддержит жи-
телей расположенного рядом 
Сер гиевского сельского поселе-
ния, — поясняет глава Гиагинс-
кого района Адыгеи Виктор Пук-
лич. — В этом населенном пункте 
нет крупных предприятий, и со-
оружение агробизнес-инкубато-
ра даст импульс для развития. 
Речь идет, в том числе, о строи-
тельстве 2,5 километра водопро-
вода, потребность в котором ис-
пытывают 120 домовладений. 
Также появится дополнительно 
60—70 рабочих мест.

Руководитель республики 
особо подчеркнул, что необходи-
мо соблюсти установленные сро-
ки строительства и обеспечить 
качество сдаваемых объектов, а 
также поручил чиновникам рес-
публиканского и муниципально-
го уровня оказать максимальное 
содействие проекту. Подобное 
внимание не случайно.

В нынешних условиях введен-
ных санкций по ввозу продуктов 
питания на российский рынок и 
планам властей страны замес-
тить импорт отечественными 
аналогами роль этого проекта 
только увеличивается, отмечают 
эксперты. 

Агробизнес-инкубатор при-
несет пользу и селянам, и тем 
жителям городов, которые хоте-
ли бы найти себя в фермерском 
хозяйстве. На его базе будет про-
водиться обучение фермеров 
современным технологиям ве-
дения хозяйства. Кроме того, 
здесь фермеры получат необхо-
димые консультации от специа-
листов по технологиям увеличе-
ния племенного поголовья круп-
ного рогатого скота. Глава рес-
публики напомнил, что при вы-
боре места для расположения 
строящихся объектов проекти-
ровщики исходили из того, что 
рядом расположен Дондуковс-
кий сельскохозяйственный тех-
никум. 

— Прохождение студентами 
практики на базе агробизнес-ин-

кубатора позволит изначально 
повысить профессиональный 
уровень молодых специалистов, 
в которых нуждаются сельскохо-
зяйственные предприятия нашей 
республики, — полагает Аслан 
Тхакушинов. — В прежние вре-
мена у селян была возможность 
достойно содержать и себя, и 
близких. Затем, в силу истори-
ческих причин, страна потеряла 
класс крепко стоящих на ногах 
землевладельцев. Сейчас фер-
мерство возрождается. Люди, ко-
торые традиционно работают на 
земле и видят в этом свое призва-
ние, будут заниматься своим де-
лом в любых условиях. Таким 
людям надо помогать, обучать 
их. Тем более это важно в нынеш-
них условиях, когда перед всеми 
нами стоит задача эффективного 
замещения импортного продо-
вольствия отечественными ана-
логами. 

Впервые проект строительс-
тва в Адыгее Агробизнес-инку-
батора был представлен на Меж-
дународном инвестиционном 
форуме «Сочи-2014». По словам 

министра экономического раз-
вития и торговли РА Махмуда 
Тлехаса, это абсолютно новое 
дело, когда для начинающих 
фермеров создается целая систе-
ма обучения успешному бизнесу 
в АПК. 

— Все делается для того, что-
бы муниципальные образования 
выбирали предприимчивых лю-
дей, которые будут проходить 
обучение на базе агробизнес-ин-
кубатора, — отметил министр.

Сегодня в Адыгее действует 
республиканский бизнес-инку-
батор и муниципальные бизнес-
центры. Во всех районах респуб-
лики приняты и успешно выпол-
няются программы по развитию 
малого и среднего предпринима-
тельства. В этом году в регионе 
почти на 200 миллионов рублей 
будет увеличено финансирова-
ние мероприятий по господдер-
жке предприятий этой отрасли. 
На эти цели в рамках подпро-
граммы «Развитие малого и сред-
него предпринимательства» пла-
нируется направить 538,6 мил-
лиона рублей. 

Из общей суммы более 140 
миллионов будет выделено из 
республиканского бюджета. 
Средства направят на создание и 
развитие объектов инфраструк-
туры малого и среднего бизнеса, 
оказание прямой финансовой 
поддержки в виде субсидий, мик-
розаймов и гарантий, оказание 
информационной поддержки. 

— Наиболее значимым ме-
роприятием подпрограммы яв-
ляется реализация нового уни-
кального проекта — создание 
«Агробизнесинкубатора», — го-
ворит начальник отдела пред-
принимательства министерства 
экономического развития и тор-
говли РА Азамат Хацац. — Цель 
проекта — создать благоприят-
ные условия для аграрного биз-
неса, улучшить качество жизни 
селян за счет самозанятости, а 
также увеличить производство 
импортозамещающей продук-
ции в республике.

По словам специалистов, еще 
одним результатом действия этой 
программы должен стать рост 
численности занятого населения 

в АПК. Согласно последним дан-
ным, в республике зарегистриро-
вано более 3,5 тысячи малых и 
средних предприятий и более 
16,5 тысячи индивидуальных 
предпринимателей. Их вклад в 
экономику Адыгеи — это третья 
часть валового регионального 
продукта Адыгеи, налоговых пос-
туплений, занятых в экономике, 
более 45 процентов общего обо-
рота организаций по региону.

В малом бизнесе Адыгеи за-
действован каждый четвертый 
житель республики, занятый в 
экономике. Этот сектор форми-
рует более 70 процентов оборота 
торговли и общественного пита-
ния, 40 процентов оборота стро-
ительства, 25 процентов выпуска 
промышленной продукции.

Надо заметить, за последние 
восемь лет доходы консолидиро-
ванного бюджета Адыгеи вырос-
ли в 2,8 раза — с 5,7 миллиарда в 

2006 году (на момент вступления 
в должность главы республики 
Аслана Тхакушинова) до 16 мил-
лиардов рублей в минувшем году. 
При этом собственные доходы 
бюджета (налоговые и неналого-
вые доходы) увеличены более 
чем в четыре раза — с двух до де-
вяти миллиардов рублей. Зави-
симость от дотаций региональ-
ной казны снижена с 61 процента 
до 39. Республика занимает вы-
сокое место среди регионов стра-
ны в области бюджетного управ-
ления.

За восемь лет в экономику 
республики вложено свыше 100 
миллиардов рублей инвестиций, 
уровень газификации стал один 
из самых высоких в стране, раз-
вивается социальная инфра-
структура, улучшается матери-
ально-техническая база образо-
вательных и медицинских уч-
реждений. С 2007-го по 2013 год 
введено в строй более 300 объек-
тов, из них 268 — социальной на-
правленности. С 4,4 до 1,2 про-
цента снизился уровень безрабо-
тицы, на протяжении ряда лет от-
мечается высокая урожайность 
зерновых.

Аналитики отмечают, что 
Адыгея сегодня является одним 
из субъектов Федерации со ста-
бильной политической и соци-
ально-экономической ситуаци-
ей, позитивной динамикой раз-
вития. 

— В республике принимаются 
меры по импортозамещению, 
поддержке местных товаропро-
изводителей, увеличению про-
изводства пищевой промышлен-
ности, модернизации АПК, — го-
ворит глава Адыгеи Аслан Тха-
кушинов. — Высокие показатели 
подтверждают правильность 
расставленных приоритетов в 
социальной и экономической 
политике региона, работы по со-
зданию благоприятных условий 
для развития бизнеса, инвести-
ционной привлекательности ре-
гиона. И достичь этих результа-
тов было бы невозможно без сла-
женной работы команды про-
фессионалов различных струк-
тур исполнительной и законода-
тельной властей, без личного 
вклада каждого жителя респуб-
лики в общее дело экономичес-
кого укрепления региона и его 
благополучия.

Инкубатор бизнес-идей
В Адыгее создают уникальный инфраструктурный объект поддержки малого предпринимательства 

Сейчас на площади 57 гектаров 
возле станицы Дондуковской 
начала создаваться вся необходи-
мая инженерная инфраструктура.
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НОВОСТИ

Лыжник 
Крюков стал
четвертым 
в спринте 

ПОЛШАГА 
ДО «БРОНЗЫ» 

Иван Ильин

В ШВЕДСКОМ Фалуне вчера 
были разыграны первые ком-
плекты медалей по лыжным ви-
дам спорта. Личный спринт у 
мужчин и у женщин стал побед-
ным для норвежских атлетов. 

Из российских представите-
лей до финала добрался лишь Ни-
кита Крюков. Наш прославлен-
ный спринтер, побеждавший в 
этом виде и на Олимпиаде в Ван-
кувере, и на чемпионате мира-
2013. В Фалуне он прошел квали-
фикацию с лучшим временем и в 
решающем забеге был близок к 
подиуму. Резко прибавив на фи-
нишной прямой, Никита бук-
вально на считаные сантиметры 
уступил норвежцу Ола Вигену 
Хаттестаду — обладателя «брон-
зы» определили с помощью фото-
финиша. Победу с результатом 3 
минуты 2,35 секунды одержал 
еще один норвежец Петтер Нор-
туг. На пять сотых от него отстал 
канадец Алекс Харви.

У женщин лучшей стала Ма-
рит Бьорген. Для 34-летней нор-
вежки это уже 13-е «золото» чем-
пионата мира в карьере. 

«Спартак» 
одолел
минское
«Динамо»

АТАКА ДЕНИСА 
ДАВЫДОВА

Владимир Ильин

НАКАНУНЕ российские клубы 
провели очередные контроль-
ные матчи.

Московский «Спартак»в игре 
с ретро-вывеской одолел мин-
ское «Динамо» — 1:0. Единствен-
ный гол на исходе получаса 
встречи на свой счет записал 
19-летний форвард «красно-бе-
лых» Денис Давыдов.

Это уже четвертая победа в 
шести матчах подопечных Мура-
та Якина в ходе предсезонной 
подготовки. Следующим сопер-
ником москвичей станет нор-
вежский «Стремсгодсет». 

Тем временем столичный 
«Локомотив» уступил пермско-
му «Амкару» — 0:2. Один из заби-
тых мячей на свой счет записал 
новичок клуба из Перми Алек-
сандр Прудников.

Богатой на голы получилась 
встреча казанского «Рубина» и 
саранской «Мордовии». Подо-
печные Рината Билялетдинова 
вели в счете 3:0, но едва не про-
зевали победу, пропустив два 
мяча, — 3:2.

Наконец, еще в одном матче 
вчерашнего дня московский 
ЦСКА сыграл вничью с испан-
ской «Гранадой» — 0:0.

Хэмилтон 
приболел 
на тестах 
в Барселоне

ЧЕМПИОН 
НЕ ДОГОНЯЕТ

Кирилл Ветров

НА ТРАССЕ «Каталунья» в Бар-
селоне состоялся первый день 
тестовых заездов для команд 
«Формулы-1». Лучший резуль-
тат показал Пастор Мальдонадо 
из «Лотуса». 

Последнюю строчку в прото-
коле занимает действующий 
чемпион мира Льюис Хэмилтон 
из «Мерседеса». Впрочем, тому 
есть прозаичное объяснение. 
Британский пилот был вынуж-
ден завершить испытания уже 
после 11-го круга. Он пожало-
вался на плохое самочувствие. 
Поскольку у второго пилота ко-
манды Нико Росберга воспале-
ние нерва, за руль «Мерседеса» 
сел Паскаль Верляйн, начинав-
ший тесты в болиде «Форс Ин-
диа». Также не смог выполнить 
весь объем работ Дженсон Бат-
тон — у его «Макларена» возни-
кли серьезные технические про-
блемы. 

Российский пилот «Ред Бул-
ла» Даниил Квят в первом дне за-
ездов участия не принимал. Его 
напарник Даниэль Риккардо по-
казал третье время. Вторым стал 
финн Кими Райкконен на «Фер-
рари».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

У сборной России 
новый главный тренер

Слово за Мяусом

Павел Петровский

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира в Хабаровске руководить 
сборной России будет новый главный тренер — Сергей 
Мяус, который занимает должность вице-президента 
ФХМР.

56-летний Мяус ранее тренировал молодежную наци-
ональную команду России, а болельщики хорошо пом-
нят, как Мяус с 1995 по 2008 год руководил  кемеров-
ским «Кузбассом».

Ранее на имя президента Федерации хоккея с мячом 
России Бориса Ивановича Скрынника поступило письмо 
от прежнего наставника национальной команды Михаи-
ла Юрьева с просьбой освободить его от должности «по 
собственному желанию».

По словам Бориса Скрынника, члены исполкома фе-
дерации удовлетворили просьбу Юрьева и единогласно 
проголосовали за кандидатуру Мяуса, предложенную 
тренерским советом. Федерация хоккея с мячом России 
поблагодарила Михаила Юрьева и весь тренерский штаб 
сборной России за проделанную работу и пожелала им 
новых успехов и побед в дальнейшем.

Ну а Сергею Мяусу предстоит непростая работа — впе-
реди главный старт сезона — чемпионат мира. Напомним, 
что поединки сильнейшей группы «А» пройдут с 29 марта 
по 4 апреля 2015 года в Хабаровске на арене «Ерофей». 
Кроме наших хоккеистов за награды ЧМ будут сражаться 
сборные Швеции, Финляндии, Казахстана, Белоруссии, 
США, Норвегии и Латвии.

Первым соперником россиян станет сборная Казахста-
на, с которой чемпионы мира встретятся в воскресенье, 
29 марта. 30 марта россиян ждет матч с финнами, а 31-го 
числа игра с самым принципиальным соперником — швед-
ской дружиной. 1 апреля команды проведут четвертьфи-
нальный раунд, полуфиналы намечены на следующий 
день. Что касается матчей за бронзу и финала, то их орга-
низаторы «развели». «Малый финал» пройдет 3 апреля, 
а лучшую команду мира определят 4-го числа.

ХОККЕЙ В Кубке Гагарина 
осталось три вакансии

Кто доедет 
до плей-офф

Илья Зубко

ОЧЕРЕДНОЙ игровой день в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги выдался насыщен-
ным. И результаты некоторых матчей существенно отра-
зились на расстановке сил. 

В Западной конференции лидеры продолжают биться 
не только за удачный посев в плей-офф, но и за медали 
чемпионата России. «Золото» заранее досталось москов-
ским армейцам, которые накануне в серии буллитов об-
ыграли в гостях ярославский «Локомотив» 3:2. А вот 
обладатель серебряных наград по-прежнему неизвестен. 
Фаворитом в этом споре выглядело московское «Дина-
мо», которое провело на матч меньше, чем конкуренты 
из питерского СКА, и по потерянным очкам находилось в 
таблице выше. Однако «бело-голубые» это минимальное 
преимущество растеряли, проиграв на своем льду чере-
повецкой «Северстали» 1:3. 

СКА этой осечкой воспользовался более чем убеди-
тельно, продуктивно съездив в Минск. По две шайбы в 
ворота белорусского клуба забросили Илья Ковальчук и 
Вадим Шипачев, а итоговый счет получился разгромным 
— 7:1 в пользу СКА. Таким образом, питерский клуб ото-
рвался в таблице от московского «Динамо» на пять оч-
ков, и даже игра в запасе, которая есть у команды Харий-
са Витолиньша, столичному клубу может не помочь.

Еще одно важное событие произошло в матче «Ат-
лант» — «Йокерит». Финский клуб, идущий четвертым на 
Западе, обыграл хозяев 4:2. А открывший счет Стив Мо-
зес стал автором нового рекорда результативности КХЛ. 
Эта шайба стала для финского форварда 36-й в регуляр-
ном сезоне, и он обошел Яна Марека и Марцела Госсу, ко-
торые в свое время отличались по 35 раз. Всего же Мозес 
набрал в сезоне 57 очков по системе «гол плюс пас».

Для «Атланта» это поражение особенно чувствитель-
но, поскольку подмосковный коллектив идет на девятом 
месте в конференции и пока не попадает в плей-офф. На 
заветной восьмой позиции находится ХК «Сочи», усту-
пивший, в свою очередь, нижегородскому «Торпедо» 3:4. 
Новички КХЛ опережают конкурентов на четыре очка, 
но потеснить сочинцев теоретически еще могут «Ат-
лант», «Северсталь» и рижское «Динамо». Математиче-
ски не гарантировано место в плей-офф еще и «Торпедо», 
но едва ли нижегородцы упустят преимущество в восемь 
очков за три тура до финиша. 

На Востоке остается одна вакансия, на которую пре-
тендуют три команды. Пока спасительную восьмую по-
зицию удерживает «Автомобилист» из Екатеринбурга. 
Уральцы одержали важнейшую гостевую победу над 
«Ладой» 3:1, лишив тольяттинцев шансов на плей-офф. 
Конкуренцию «Автомобилисту» может составить «Ад-
мирал», у которого на три очка меньше. Но дальнево-
сточники провели на матч больше, чем конкуренты. Как, 
впрочем, и «Нефтехимик» из Нижнекамска, которому до 
плей-офф не хватает четырех очков.

Нападающий «Йокерита» Стив Мозес побил снайперский 
рекорд регулярных чемпионатов КХЛ, забросив 36-ю шайбу 
в сезоне.

ТОЛЬКО В «РГ» Боксер Дмитрий Чудинов будет защищать титул чемпиона мира 
по версии WBA в Великобритании

Он уедет бить в Лондон
Анна Козина

О
дин из самых перспектив-
ных средневесов профес-
сионального бокса росси-

янин Дмитрий Чудинов готовит-
ся в третий раз защищать титул 
«временного» чемпиона мира по 
версии Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA).

О своем сопернике, британце 
Крисе Юбенке-младшем, и о 
подготовке к бою, который 
пройдет 28 февраля в Лондоне, 
Дмитрий Чудинов рассказал в 
интервью «РГ». 

Дмитрий, Крис уже пообещал 
отправить вас в нокаут не позже 
шестого раунда. Это всего 
лишь слова, или противник 
действительно опасный?
ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: То, как ведут 
себя западные боксеры перед 
боем — это полная противопо-
ложность нашему воспитанию. В 
первую очередь, воспитанию 
русского духа. Мы ребята скром-
ные и привыкли доказывать 
свою правоту на деле. А Крис 
Юбенк решил сразу начать с 
громких заявлений. Я же человек 
ответственный и не могу гово-
рить что-то заранее. На все его 
выкрутасы на той пресс-конфе-
ренции, которая состоялась в 
Лондоне в начале февраля, я ему 
ответил, что приеду его бить. 
Кстати, оттуда и пошло выраже-
ние «Я уеду бить в Лондон» — пе-
рефразированное название из-
вестной песни. 

Но сильные стороны у британца 
есть?
ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: Нужно учесть 
один очень важный психологиче-
ский момент. В последнем бое с 
соотечественником Билли Джо 
Саундерсом Юбенк-младший по-
терпел поражение раздельным 
решением судей. И сейчас он 
очень мотивирован, чтобы вер-
нуться. Для него бой со мной — 

большой трамплин, так как по 
всем профессиональным пара-

метрам и по рейтингу он мне 
уступает. Единственный 

его козырь — это то, 
что он будет высту-
пать у себя в стране.

Какой тактики бу-
дете придержи-
ваться? 

ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: 
План на пое-

динок есть. 

Но это бокс, 
н а с т о я щ и й 
гладиаторский 
бой. Один удар 
может все решить. 
Можно разработать 
хоть десять планов, но 
после пропущенного 
у д а р а  с о п е р н и к 
вдруг поведет себя 
с о в е р ш е н н о  н е -
предсказуемо. То 
ж е  к а с а е т с я  и 
меня. Поэтому на 
ринг я всегда вы-
хожу решитель-
ным и сконцентриро-
ванным. Там не до шу-
ток. Вы же знаете, что 
боксерское шоу назы-
вается «Рискованный 

бизнес». Очень точное название 
и символичное. Предстоящий по-
единок — большой риск для нас 
обоих. Победитель получает воз-
можность идти дальше, а проиг-
равший теряет все. В этом бое вы 
увидите принципиальное сопер-
ничество.

Как вы готовились к поединку?
ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: Я живу и трени-
руюсь в Серпухове у Алексея Га-

леева. Клуб бокса при 
д ворце спорта 

«Олимп» для меня как второй 
дом. Я здесь почти всю жизнь 
провел. Благодаря помощи про-
моутера Владимира Хрюнова и 
друзей, которые поддерживают 
бокс, мы можем приглашать са-
мых лучших спарринг-партне-
ров в город. Так что в Серпухове 
идет полноценный тренировоч-
ный процесс.

А с братом Федором, который яв-
ляется временным чемпионом 
WBA во втором среднем весе, 
спаррингуете?
ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: Не без этого, бы-
вает. Мне есть чему поучиться у 
Федора. Я старший брат, но у нас 

идет взаимный обмен 
опытом. Мы вме-

сте поехали в 
Штаты, узна-
л и  т а м  а з ы 
п р о ф е с с и о -

нального бокса. 
А потом вместе при-

няли решение вер-
нуться.

Кто может стать вашим 
следующим соперником?

ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: Я не соби-
раюсь уклоняться от сопер-

ников. Хочу максимально кон-
курентных боев. Я боксер. Это 
мое ремесло. Для меня честь 
драться с любым из первой де-
сятки мирового рейтинга: будь 
то суперчемпион WBA Геннадий 
Головкин из Казахстана или не-
мец Феликс Штурм. Мой спар-
ринг-партнер — камерунец Хасан 
Ндам Нджикам — тоже бывший 
чемпион мира, обладатель того 
пояса, которым я владею, быв-
ший чемпион WBO. Мотивацию 
для тренировок мне искать не 
нужно. И амбиции мои достаточ-
но высоки. Но почему я сейчас 
так аккуратно говорю о буду-
щем? Потому что не могу смо-
треть сквозь нынешнего сопер-
ника. Мне нужно подтвердить 
свое чемпионство и мастерство 

на чужой территории. Но в то же 
время Лондон — это столица про-
фессионального бокса, место, где 
зародился этот вид. Так что сей-
час занимаюсь только подготов-
кой, думаю, как подвестись к 
бою. Все победы мы зарабатыва-
ем в спортзале кровью и потом. А 
бой — лишь вершина айсберга. 
Это на самом деле праздник для 
подготовленного бойца. Может, 
забавно звучит, но и поучительно 
одновременно.

В Лондоне у вас будет группа 
поддержки?
ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: За меня будут бо-
леть мои единомышленники, ре-
бята из байкерского клуба «Ноч-
ные волки», приедет мой брат, 
друзья, вся моя профессиональ-
ная команда. Но уверен, что буду 
чувствовать и поддержку всех 
тех любителей бокса, которые 
будут смотреть бой по телевизо-
ру или Интернету. 

Надеемся, что в скором времени 
проведете бой в России… 
ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: Да, хочется ве-
рить, что большие бои и все са-
мое интересное впереди. Тем бо-
лее сейчас боксерские вечера в 
России проходят на очень высо-
ком уровне. И в этом заслуга на-
ших промоутеров. Они организу-
ют не какие-то подставные встре-
чи, а реальные поединки.

Футбол Мадридский клуб в новой форме одержал уверенную 
гостевую победу над «Шальке» в 1/8 финала Лиги чемпионов

«Реал» в розовом цвете

Илья Соболев

В
чера российские клубы 
провели свои первые 
матчи в 1/16 финала 
Лиги Европы. Результа-
ты встреч ПСВ — «Зе-

нит» и «Андерлехт» — «Динамо» 
стали известны уже после подпи-
сания этого номера «РГ» в пе-
чать.

А ранее состоялась первая 
порция игр 1/8 финала Лиги чем-
пионов. Среди тех, кто уже всту-
пил в плей-офф, действующий 
обладатель Кубка европейских 
чемпионов мадридский «Реал», 
который накануне в гостях обыг-
рал «Шальке 04» — 2:0.

Футболисты «королевского 
клуба» впервые в еврокубковых 
баталиях опробовали экипиров-
ку ярко-розового цвета, или цве-
та фуксии, если верить ее произ-

водителю. Эксперимент можно 
признать успешным.

Хотя собственно победа полу-
чилась не такой яркой, как фор-
ма мадридцев. Напомним, в 
прошлом году на этой же стадии 
Лиги чемпионов и на том же са-
мом стадионе «сливочные» раз-
били «Шальке» в пух и прах — 6:0. 
На этот раз все обошлось гораздо 
скромнее.

— Просто реализация была на 
стороне «Реала». Они забили два 
года, создав всего три момента, — 
констатировал главный тренер 
хозяев Роберто Ди Маттео.

Другое дело, что большего ма-
дридцам не потребовалось. Об 
этом на послематчевой пресс-
конференции говорил и настав-
ник «Реала» Карло Анчелотти.

— Мы не играли на своем мак-
симуме, но все равно контроли-
ровали ход встречи, — подчер-
кнул итальянский специалист. — 
Хорошо начали матч, создали не-

сколько моментов, подключали 
фланги. Мне понравилась наша 
игра. Команда не выкладывалась 
полностью, потому такой необ-
ходимости не было.

Вот так в будничном режиме 
«Реал» повторил рекорд по коли-
честву побед подряд в Лиге чем-
пионов. Их у «королевского клу-
ба» стало десять, столько же, 
сколько было у «Баварии» в сезо-
не 2012/2013. 

Разговоры о кризисе мадрид-
ской команды, раздававшиеся 
накануне игры с «Шальке», те-
перь несколько поутихнут. «О та-
ком кризисе, наверное, мечтают 
многие команды», — тонко под-
метил полузащитник «Реала» 
Тони Кроос.

Матч в Гельзенкирхене дол-
жен стать новой отправной точ-
кой и для лидера «сливочных» 
Криштиану Роналду. Португалец, 
на которого в последнее время 
обрушился вал критики, забил 

победный мяч и отметился голе-
вой передачей на Марсело.

Тем самым Криштиану не 
только прервал собственную 
трехматчевую безголевую се-
рию, но и установил бомбардир-
ский рекорд плей-офф Лиги чем-
пионов, записав на свой счет уже 
35 голов. Кроме того, Роналду 
сравнялся с Месси и Раулем по 
количеству голов в еврокубках: у 
всех троих сейчас по 76 забитых 
мячей.

Ну и, наконец, Роналду стал 
самым побеждающим игроком в 
истории плей-офф Лиги чемпио-
нов. У португальца стало 28 вы-
игранных матчей, на один боль-
ше, чем у экс-голкипера «Ман-
честер Юнайтед» Эдвина ван дер 
Сара и нынешнего вратаря 
«МЮ» Виктора Вальдеса.

— У Криштиану все, как обыч-
но, — рассказал о самочувствии 
футболиста его одноклубник 
Пепе. — Он счастлив и воодушев-
ляет партнеров по команде. И это 
то, что мы от него ожидаем — де-
литься своим счастьем с разде-
валкой.

В Лиге чемпионов «Реалу» 
действительно пока ничего не 
мешает быть счастливым. Мало-
вероятно, что «Шальке» сумеет 
через три недели забить хотя бы 
два мяча на «Сантьяго Бернабеу» 
и ни разу не пропустить.

Тем временем в другом матче 
игрового дня «Базель» принимал 

«Порту». Швейцарцы уже после 
первой атаки открыли счет уси-
лиями Дениза Гонсалеса, но удер-
жать победный результат не смо-
гли. На 77-й минуте опытнейший 
Вальтер Самуэль сыграл рукой в 
собственной штрафной, и защит-
ник «Порту» Данило с пенальти 
сравнял счет — 1:1.

— Мы играли хорошо против 
очень сильного соперника, — зая-
вил после игры главный тренер 
гостей Хулен Лопетеги. — Базель-
цы нанесли один удар в створ и 
забили, в то время как мы раз 15 
угрожали их воротам. Считаю, 
что заслуживали большего.

Забавно, что визави Лопетеги 
Пауло Соуза выразил полное со-
гласие с коллегой, причем пра-
ктически теми же словами. 

— Может быть, у португальцев 
не было стопроцентных голевых 
моментов, но они заслужили от-
ветный гол и, наверное, даже 
больше, — отметил специалист.

Очевидно, что перед ответ-
ной встречей преимущество у 
португальской команды: для вы-
хода в следующую стадию ей до-
статочно отстоять дома нулевую 
ничью.

Высокий класс игроков «Реала» 
позволяет им побеждать, 
не выкладываясь по максимуму.

Акцент

 Мадридский «Реал» одержал 
десятую победу подряд в Лиге 
чемпионов и повторил рекорд 
мюнхенской «Баварии»

Лига чемпионов: онлайн-
трансляции, итоги матчей
www.rg.ru/sujet/5259

ЦИФРА

58
МЯЧЕЙ
забил Криштиану в 58 матчах 
за «Реал» в Лиге чемпионов

Акцент

 Дмитрий Чудинов: На все 
выкрутасы Криса Юбенка 
на пресс-конференции 
в Лондоне я ему ответил, 
что приеду его бить
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Дмитрий Чудинов не любит делать 
громких заявлений. За него гово-
рят кулаки. 
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ЦИФРА

14
ПОБЕД
одержал Дмитрий Чудинов 
на профессиональном ринге. 
Девять из них — нокаутом
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